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директор — генеральный 
конструктор АО «Концерн «Вега» 

Владимир Степанович, расскажите о нынешнем состоя-
нии отечественного рынка медицинской техники. Как отрази-
лись на его функционировании последние экономические 
и политические события? Что делается сейчас для эффек-
тивного импортозамещения МИ? 

Объем российского рынка МИ в 2015 г. несколько сократил-
ся. Ключевыми причинами стали снижение спроса на них со сто-
роны государственных лечебно-профилактических учреждений 
(ЛПУ), перераспределивших средства в пользу содержания сфор-
мированного парка оборудования; рост курса доллара, в связи 
с чем снизились закупки импортной техники; критическое сокра-
щение оборотных средств отечественных производителей МИ. 
Импортное сырье, материалы и комплектующие для их производ-
ства подорожали, а большинство западных поставщиков, стремясь 
себя обезопасить, стали работать с российскими предприятиями 
на условиях стопроцентной предоплаты. Государственные ЛПУ, 
напротив, стремятся максимально увеличить сроки оплаты по кон-
трактам. В результате предприятия сталкиваются с ситуацией, 
когда средства, полученные в предыдущем периоде, не могут 
обеспечить им требуемый уровень производства в последующем. 
В этих условиях растет доля частного сектора, в котором закуп-
ки производятся под «живые» деньги, и неплатежи маловероятны. 
Доля отечественной продукции в частных закупках по ряду сег-
ментов становится существенно выше, чем в госзакупках.

В настоящее время государством принят ряд мер, способству-
ющих импортозамещению МИ, которое строится на основе про-
граммных документов, в том числе стратегии развития медицин-
ской промышленности РФ на период до 2020 г., ФЦП «Развитие 
фармацевтической и медицинской промышленности Российской 
Федерации на период до 2020 г. и дальнейшую перспективу».

Принято Постановление Правительства РФ «Об установлении 
ограничения допуска отдельных видов медицинских изделий, про-
исходящих из иностранных государств, для целей осуществления 
закупок для обеспечения государственных и муниципальных нужд».

Выпущены приказы Минпромторга России об утверждении 
плана мероприятий по импортозамещению в отраслях медицин-
ской и радиоэлектронной промышленности, которые призваны 
совершенствовать механизмы обеспечения населения страны 
медицинским оборудованием, используя значительную долю 
оте чественной продукции.

Необходимо отметить, что планомерная деятельность по им-
портозамещению способствует обеспечению максимальной под-
держки отечественных производителей медицинского оборудо-
вания.

Начата практическая реализация ФЗ «О промышленной по-
литике в РФ». Решение главных задач промышленной политики 
в стране, в том числе импортозамещение, сегодня напрямую за-
висит от инвестиционной активности предприятий.

На базе Российского фонда технологического развития соз-
дан Фонд промышленного развития.

Закон предусматривает стимулирование инвестиционной ак-
тивности льготными займами из Фонда развития промышленности, 
специальными инвестиционными контрактами, налоговыми префе-
ренциями и субсидиями. Финансироваться будут достаточно крупные 
проекты на предкоммерческих стадиях исследований и разработок: 
от создания новых технологий и подготовки технико-экономических 
обоснований до проектов по импортозамещению под ключ.

Правительством РФ утверждены меры государственной под-
держки развития производства МИ. Механизмы господдержки 
реализуются через Постановления Правительства РФ от 1 ок-

Акционерное общество «Объединенная приборостроительная корпорация» 
(АО «ОПК») входит в число ключевых оборонных холдингов Госкорпорации 
«Ростех». Одна из самых мощных интегрированных структур в ее составе — 
Концерн «Вега», объединяющий 20 предприятий, специализация которых — 
разработка и производство сложных радиоэлектронных систем и комплексов 
военного и специального назначения. Традиционно сильными предприятия 
концерна являются также в сфере разработки, производства и реализации 
медицинской техники и медицинских изделий (МИ). В структуре «ОПК» 
концерн определен головной организацией по этому направлению.
О нынешнем состоянии разработок медицинской техники на предприятиях 
интегрированной структуры, влиянии государственного регулирования 
на создание инновационной медицинской техники мы беседуем 
с генеральным директором — генеральным конструктором концерна 
Владимиром Степановичем Вербой. 
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тября 2015 г. № 1046 и № 1048. Принятые решения будут спо-
собствовать импортозамещению в медицинской отрасли, по-
вышению инвестиционной активности российских организаций 
с целью создания и модернизации производств, увеличению доли 
МИ отечественного производства, созданию высокопроизводи-
тельных рабочих мест.

Подписанными постановлениями утверждены правила пре-
доставления субсидий из федерального бюджета российским 
организациям на компенсацию части затрат, понесенных при ре-
ализации проектов по организации производства МИ и клиниче-
ских испытаний имплантируемых МИ.

С одной стороны, импортозамещение — стимул для раз-
вития российской промышленности, с другой — не приве-
дет ли это к медицинскому коллапсу, нехватке оборудования?

Напомню, что в советские годы медицина в России практи-
чески полностью обеспечивалась отечественными производи-
телями медицинской продукции — причем основные поставки 
высокотехнологичной медтехники осуществляли предприятия 
оборонной промышленности. Сегодня 85 % медтехники закупает-
ся за рубежом. Кризис позволит, наконец, переломить ситуацию. 
Медучреждения вынуждены сократить закупки некоторых пози-
ций дорогой импортной техники в пользу более доступных отече-
ственных аналогов. Российская медтехника все более востребо-
вана, и не только на фоне роста цен импортного оборудования 
и сокращения государственных расходов на здравоохранение, 
но и потому, что в некоторых сегментах она постепенно начинает 
превосходить импортную продукцию. В том числе по такому важ-
ному показателю, как соотношение цена / качество.

Но ведь далеко не всю импортную медтехнику можно за-
местить?

По нашим оценкам, медицинская продукция на российском 
рынке с точки зрения импортозамещения делится на три груп-
пы. Первая — та, которую замещать нецелесообразно: это очень 
сложное оборудование для диагностики и лечения — например, 
ультразвук экспертного уровня. Предпочтительнее локализовать 

его производство. Вторая группа — оборудование, которое мы 
можем импортозаместить в перспективе с учетом существующих 
российских разработок (это около 40 % рынка). Третья — серийно 
выпускаемое отечественное оборудование.

Сейчас не время вкладывать огромные средства в воспро-
изводство существующего сложного оборудования. Мы сфоку-
сировались на технике среднего звена, которую можно импор-
тозаместить или локализовать. Успешные ее продажи позволят 
нам накопить капитал для инвестиций в фундаментальные и при-
кладные разработки высокотехнологичной продукции. Тогда мы 
сможем создавать собственную сложную медтехнику, не повто-
ряя разработки иностранных компаний.

Оптимистичный вариант развития программы импортозаме-
щения предусматривает, что в 2025 г. отечественной продукцией 
всех трех групп будет занято не менее 50 % рынка.

Как вы оцениваете Постановление № 102, принятое 
в феврале 2015 г. в качестве меры стимулирования медицин-
ской промышленности?

Постановление действительно может стать потенциальным 
драйвером роста поставок российских МИ. Оно устанавлива-
ет преференции для производителей МИ Таможенного союза 
при участии в госзакупках. Иностранный производитель не допу-
скается к конкурсу, если в нем участвуют два российских произ-
водителя аналогичной продукции. Вместе с тем ограничения уста-
навливаются лишь в отношении некоторых позиций импортной 
медтехники, перечень которой утверждается ежегодно. Это адек-
ватная и своевременная мера. Адекватная, потому что развязы-
вает руки госзаказчикам и не ограничивает частных покупателей. 
Своевременная, потому что в текущих условиях существенно по-
высилась экономическая привлекательность отечественных и ло-
кализованных производств многих видов МИ, а постановление 
формирует инвестиционный стимул для их развития.

Повлияло ли уже постановление на функционирование 
рынка?

Пока его влияние на соотношение долей импортной и ло-
кальной продукции на рынке незначительно. По нашим оценкам, 

Акционерное общество «Объединенная прибо-
ростроительная корпорация» (АО «ОПК») — рос-
сийская государственная корпорация, создана в 2014 г. 
в составе Госкорпорации «Ростех» с целью организации 
высокотехнологичного производства конкурентной про-
дукции в области систем и средств связи, автоматизиро-
ванных систем управления, радиоэлектронной борьбы 
и роботизированных комплексов для Вооруженных Сил 
РФ и других специальных формирований, а также конку-
рентоспособной продукции гражданского и двойного на-
значения. В структуру корпорации входят Концерн радио-
строения «Вега», Концерн «Созвездие», интегрированная 
структура «Системы управления». Корпорация объединя-
ет более 60 предприятий и научных организаций радио-
электронной отрасли России с общей численностью рабо-
тающих свыше 40 тысяч человек.

Справка

Председатель Правительства РФ Дмитрий Медведев 
(в центре) и генеральный директор «ОПК» Александр Якунин 

на международной промышленной выставке «Иннопром-2015» 
знакомятся с медицинскими изделиями
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доля российской продукции в госзакупках увеличилась не более 
чем на 1–2 % в год и только за счет качественных, конкуренто-
способных российских аналогов импортных МИ. Лишь некоторые 
российские компании в отдельных сегментах смогли увеличить 
продажи на 10–20 %. К сожалению, отказ от импорта даже в тех 
сегментах, где есть российские аналоги, происходит медленно 
и трудно.

Недавно Минпромторг России расширил ограничитель-
ный список импортных МИ, на что общественность отреаги-
ровала негативно, и документ отправили на доработку.

Я вижу две причины такой реакции. Во-первых, перечень 
был недостаточно проработан. Во-вторых, эксперты, которые 
высказывались на эту тему, похоже, не разобрались в смысле 
проекта постановления. Оно не принуждает к тотальному пере-
ходу на оте чественные МИ, а регулирует только сферу госзакупок 
и не затрагивает частную медицину, доля рынка которой с каж-
дым годом увеличивается.

В список Минпромторга вошло свыше 100 наименований. 
«ОПК» высказала инициативу его расширить. Сформирован-
ный нами перечень, если учитывать все модификации, содержит 
еще более 20 МИ. Если же мы говорим о конкретных изделиях, 
не учитывая модификаций, то это 17 позиций, которые реально 
могут заместить импортные аналоги.

В перечне нет изделий, которые по техно-
логическому уровню отстают от иностран-
ных или серийное производство которых 
еще не налажено. В него войдет техни-
ка, которая традиционно производится 
в России или по которой имеются пер-
спективные разработки.

Реализация Постановления № 102 
поможет ЛПУ сэкономить значитель-
ные средства. Например, стоимость 
созданного предприятиями концер-
на трехкамерного кардиостимулятора 
на 15 % ниже стоимости зарубежного 
аналога. По оценкам медиков, к 2018 г. в имплантации трехка-
мерных электрокардиостимуляторов ежегодно будут нуждать-
ся около 48 тысяч человек. Импортозамещение позволит ЛПУ 
при выходе на планируемый уровень закупок получить экономию 
бюджетных средств свыше 100 млн руб. в год.

Какие еще медицинские изделия, выпускаемые концер-
ном, могут составить конкуренцию импортной медтехнике?

Мы в определенной степени формируем программу по им-
портозамещению приборов для службы крови. Разработанный 
и производимый нами мобильный комплекс заготовки и сепа-
рации крови «Гемоэкспресс» успешно заменяет ввозившийся 
в Россию ранее комплекс производства Канады на базе тягачей 
Iveco — громоздкий, не приспособленный к российским услови-
ям и очень дорогой в обслуживании. Наши комплексы 
в 2014 г. поставлены станциям заготовки и пере-
ливания крови в г. Орехово-Зуево Мо-
сковской области и в г. Калугу. К сожале-
нию, централизованное государственное 
финансирование закупок мобильных 
комплексов практически закончилось. 
Регионы закупают их у нас не через ФМБА, 
как это было раньше, а напрямую.

Еще одна альтернатива — созданное 
концерном в рамках программы «Фар-
ма-2020» устройство стерильного соеди-
нения магистралей для переливания крови 
VEGA-Magistral, крайне необходимое при за-
готовке донорской крови и проведении опера-

ций с переливанием крови и ее компонентов. Также мы запусти-
ли производство расходных материалов для него. Уникальность 
разработки в том, что за счет снижения себестоимости расход-
ных материалов стоимость самого оборудования и его эксплуа-
тации почти на 70 % ниже импортных аналогов при том же каче-
стве и технических характеристиках.

Скоро концерн завершит работу над созданием отечествен-
ного инкубатора тромбоцитов с тромбомиксером для хранения 
концентрата тромбоцитов. Выпуск инкубатора позволит обе-
спечить станции и отделения переливания крови современным 
отечественным оборудованием, а отделения онкологии, кардио-
хирургии, трансплантологии — необходимым количеством кон-
центрата тромбоцитов.

Кроме того, концерн является достойным конкурентом ино-
странных производителей кардиостимуляторов.

В составе «ОПК» концерн принимает активное участие 
в формировании стратегии импортозамещения, общаясь с пред-
ставителями медицинской промышленности и государственных 
служб. В частности, в октябре 2015 г. был проведен круглый стол 
«Отраслевая государственная политика и перспективы разви-
тия рынка медицинских изделий». Ряд тем, поднятых на круглом 
столе, звучали по-новому. Отрасли предстоит готовиться к над-
вигающимся новым реалиям рынка, и это можно делать в том 
числе опираясь на результаты тесного сотрудничества со всеми 
структурами.

Что предложат отечественной медицине предпри-
ятия «ОПК» в будущем?

В составе корпорации «Вега» продолжает работу над но-
выми проектами. Среди них:
 разработка технологии и организация производства нави-

гационного транскраниального магнитного стимулятора для ис-
следований пациентов с поражением нервной системы;

 разработка технологии и организация производства хи-
рургической навигационной станции;

 разработка технологии и организация производства пор-
тативных клинико-диагностических систем на основе миниатюр-
ных интегрированных платформ для экспресс-идентификации 
патогенных микроорганизмов и тестирования их чувствительно-
сти к антимикробным препаратам.

Еще два проекта реализуются концерном в качестве соис-
полнителя с ЗАО «НПО медицинского приборостроения»:

 разработка технологии и организация производства аппа-
рата для малоинвазивного лечения солидных опухолей;

 разработка технологии и организация производства авто-
матического шприцевого дозатора и инфузомата.

Все разработки концерна — это совместные идеи инженеров 
и врачей.

В 2015 г. совместно с РНЦХ им. Петровского мы начали 
ряд новых разработок российских аналогов технически слож-
ных импортных устройств — аппаратов искусственного крово-

Кардиостимулятор 
трехкамерный 

«Вегаритм»

Мобильный комплекс  
для сбора, сепарации, хранения  

и транспортировки донорской крови и ее компонентов «Гемоэкспресс» 
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обращения и искусственного сердца. Также в сфере наших 
интересов различные информационные системы — от систем 
поддержки врача до систем поддержки ЛПУ. Мы участвуем в раз-
работке ПО, позволяющего врачам в автоматическом режиме 
с помощью голоса заполнять историю болезни.

Когда российские врачи смогут пользоваться этой техни-
кой?

В среднем с начала разработки до выпуска первой опытной 
партии проходит до пяти лет. Так, транскраниальный магнитный 
стимулятор и портативные клинико-диагностические системы 
мы планируем выпустить в 2017 г., хирургическую навигационную 
станцию — в 2018 г. Однако рынок медицинской техники очень 
специфичен. Существуют независящие от производителя фак-
торы, которые могут задержать вывод полностью готового к экс-
плуатации изделия на рынок. Например, обязательным условием 
использования МИ в России является наличие свидетельства 
о государственной регистрации. Его выдает Росздравнадзор 
на основании результатов испытаний и экспертиз, оформленных 
в виде регистрационного досье. Проблема в том, что Росздрав-
надзор регулярно вносит изменения в правила регистрации МИ, 
поэтому подготовить досье очень сложно. В результате сроки ре-
гистрации могут затянуться на два — два с половиной года. До-
кументы ходят по кругу, а новые МИ, в том числе и нашего произ-
водства, не попадают к потребителю. Это, кстати, одна из причин 
того, почему инвесторы не очень жалуют медицинский рынок.

Какие меры могут способствовать улучшению ситуации 
на медицинском рынке?

В первую очередь необходимо ускорить принятие закона 
«Об обращении медицинских изделий», который долгое время 
находится на согласовании в госструктурах. Он устанавливает 
обязательные нормы, определяющие правила обращения МИ 
на российском рынке, в том числе направлен на решение задач 
охраны здоровья граждан, обеспечение качества, эффективно-
сти и безопасности МИ, поставляемых на внутренний рынок.

Отсутствие основополагающего закона об обращении меди-
цинских изделий как правовой основы субъектов деятельности 
на этом поле, на наш взгляд, является главной проблемой. При-
нятые сегодня различные нормативные правовые акты по вопро-
сам регулирования обращения МИ не свободны от ряда противо-
речий. Мы ожидаем, что принятие закона устранит противоречия 
в нормативных актах и создаст необходимые условия для пре-
дотвращения поставок на внутренний рынок МИ, не соответству-
ющих установленным требованиям безопасности, качества, эф-

фективности, а также поможет повысить конкурентоспособность 
отечественной медицинской продукции.

Во-вторых, как уже отмечалось, сроки освоения МИ, соз-
данных по ФЦП, затягиваются из-за сложностей с их регистра-
цией. Необходимо внести поправки в правила государственной 
регистрации МИ, в том числе по сокращению сроков проведения 
государственной регистрации МИ и введению упрощенного по-
рядка процедуры клинических испытаний для МИ. Нужно также 
разработать упрощенный механизм получения регистрационного 
удостоверения и лицензии на производство медтехники компа-
ниями, которые привлекаются разработчиками как вторая про-
изводственная площадка к выпуску МИ.

Кроме того, функционирование медицинского рынка услож-
няет наличие эксклюзивных поставщиков-монополистов. Они 
регулируют цены, объемы поставок, прохождение конкурсных 
процедур и т. д. Сегодня активно поднимается вопрос легали-
зации в России параллельного импорта, который позволит дис-
трибьюторам закупать медтехнику у любого поставщика за рубе-
жом без согласования с эксклюзивным дилером и продавать ее 
в России по более справедливым расценкам. Это особенно важно 
еще и потому, что речь идет о продукции, имеющей высокую со-
циальную значимость.

Необходимо выпустить постановление Правительства РФ 
о локализации производства медтехники, согласно которому ее 
будут гарантированно закупать российские ЛПУ.

Рост рынка мы также ожидаем с вводом в действие принятого 
в июле 2015 г. Закона «О государственном частном партнерстве». 
Он даст нам возможность инвестировать средства не просто 
в разработку, производство и продажу медтехники, а в создание 
медицинских проектов под ключ.

Что вы можете сказать о дополнительной господдержке 
отечественного производителя?

Движение вперед есть, но мер, принимаемых сейчас, явно не-
достаточно. Государство финансирует разработку и организацию 
производства, но на продвижение и маркетинг средства не вы-
деляет. А ведь необходимо не только модернизировать рынок, 
но и менять отношение врачей к российской продукции. Чтобы 
повысить уровень их лояльности к ней и ослабить связи с ино-
странными поставщиками, нужно провести большую работу. Это 
и организация конференций, научно-практических семинаров, 
круглых столов с представителями медицинской общественности 
и рыночных структур, и демонстрация эффективности россий-
ской продукции, и создание ее положительного имиджа.

Еще одна проблема заключается в том, что сегодня закупки 
в сфере медицины происходят достаточно хаотично. Минздрав 

Заместитель министра промышленности и торговли РФ Сергей 
Цыб (справа) знакомится с портативным офтальмологическим 

прибором, разработанным Концерном «Вега»

Руководитель аппарата коллегии Военно-промышленной 
комиссии России, председатель Наблюдательного совета  

АПМИ ОПК Игорь Боровков и генеральный директор  
АО «Концерн «Вега» Владимир Верба
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мог бы оказать огромную помощь при планировании закупок МИ 
с конкретными параметрами на долгосрочную перспективу — 
не менее пяти-семи лет. Может быть, стоит подумать и о долго-
срочных контрактах на поставку отечественных МИ. Это значи-
тельно облегчит производителям доступ к заемным средствам 
и позволит планировать деятельность.

Кроме этого необходимо, чтобы у российских компаний по-
явились значительные оборотные средства от продаж, и они 
были бы использованы для дальнейшего развития и поддержки. 
Только так мы сможем преодолеть отставание в этой области. 
Не стоит забывать, что степень оснащенности МИ — один из кри-
териев безопасности страны.

Какие задачи в области развития радиоэлектронных ком-
понентов МИ решает концерн? Какие результаты деятельно-
сти вы хотели бы отметить?

Одна из важнейших проблем, решением которой занимает-
ся Дирекция по развитию перспективных медицинских техно-
логий, — это импортозамещение МИ. Современная радиоэлек-
тронная компонентная база используется практически во всей 
медицинской аппаратуре, а способность разрабатывать и выпу-
скать такую технически сложную, востребованную рынком про-

Владимир Степанович Верба —  
генеральный директор, генеральный 
конструктор АО «КОНЦЕРН «ВЕГА»
Родился в 1954 г. в станице Брюховецкая 
Краснодарского края. Окончил Таганрогский 
радиотехнический институт им. В. Д. Калмыкова 
(1978 г.) по специальности «радиоэлектронные 
устройства». Заслуженный деятель науки РФ, 
доктор технических наук, профессор. Генеральный 
конструктор РФ по системам и комплексам разведки, 
дозора и управления авиационного базирования 
и комплексов с беспилотными летальными 
аппаратами. Член научно-технического совета 
Военно-промышленной комиссии при Правительстве 
РФ. Председатель совета директоров предприятий 
радиоэлектронной промышленности РФ. Заведующий 
базовыми кафедрами МФТИ, МГТУ, МИРЭА, член 
попечительского совета Южного федерального 
университета.
Автор более 430 научных работ, из них 18 
монографий, 10 учебников и учебных пособий, 61 
патент в области радиолокации, системного анализа, 
проектирования и управления сложными техническими 
системами.
В 2014 г. удостоен Государственной премии 
Российской Федерации имени Маршала Советского 
Союза Г. К. Жукова.

дукцию — это важный показатель научной и технологической 
самостоятельности, независимости любого государства. Для ее 
создания нужна развитая научно-техническая и производствен-
ная база, которой располагает радиоэлектронная промышлен-
ность.

В соответствии с поручением Департамента радиоэлектрон-
ной промышленности Минпромторга нами разработан проект 
подпрограммы «Развитие радиоэлектронной компонентной базы 
медицинских изделий на период до 2025 г.». Ее цель — разра-
ботка и организация импортозамещающего производства клю-
чевых радиоэлектронных компонентов для МИ по приоритетным 
направлениям. Особое внимание в подпрограмме уделено раз-
работке и организации производства на основе радиоэлектрон-
ных технологий компонентов технических средств для инвалидов 
и граждан пожилого возраста.

В рамках подпрограммы мы совместно с Ассоциацией про-
изводителей медицинских изделий оборонно-промышленного 
комплекса (АПМИ ОПК) и предприятиями отрасли сформирова-
ли первоочередные целевые проекты по разработке и органи-
зации производства ключевых радиоэлектронных компонентов. 
Их реализация, на наш взгляд, была бы наиболее эффективна 
программным методом в составе ГП «Развитие электронной 
и радио электронной промышленности на 2013–2025 годы».

Какой прогноз развития российского рынка МИ на бли-
жайшие годы вы могли бы дать?

Мы видим два сценария. В инерционном сценарии (наибо-
лее вероятном) в 2016 г. возможности бюджетной сферы фи-
нансировать дальнейшее увеличение парка оборудования себя 
исчерпают. Государственные расходы сократятся на 10–20 %. 
Усилится конкуренция между госучреждениями (платные услуги 
в государственных клиниках) и частной медициной. Это приведет 
к сдерживанию расходов на развитие медицины в частном сек-
торе. В перспективе двух-трех лет потребление МИ будет сфор-
мировано в первую очередь спросом на расходные материалы 
и необходимостью поддерживать достигнутый уровень оснаще-
ния без стремления заказчиков к увеличению числа аппаратов. 
Сегменты с низкой долей негосударственных расходов в денеж-
ном выражении вырастут на 5–15 % с целью компенсировать рост 
цен. В дальнейшем потребление будет стагнировать. Сегменты 
с высокой долей государственных расходов сократятся на 3–5 % 
из-за невозможности в рамках бюджета ОМС компенсировать 
одновременно рост цен на лекарства и выплаты персоналу. 
Восстановление рынка будет связано с постепенным выходом 
из эксплуатации массово закупленных аппаратов в 2011–2013 гг., 
то есть через четыре-шесть лет — после 2017 г.

Чего можно ожидать, если развитие рынка пойдет по оп-
тимистичному сценарию?

Вероятность этого небольшая. Возобладают факторы, свя-
занные с необходимостью достижения индикаторов государ-
ственной программы «Развитие здравоохранения» по улучшению 
показателей здоровья населения, что приведет к дальнейшему 
наращиванию инфраструктуры.

На рост рынка в 2016–2018 гг. также повлияет запланиро-
ванное государством в 2013 г. строительство и оснащение новых 
медицинских центров. Увеличение объема платных услуг в го-
сударственных клиниках компенсирует недостаток бюджетного 
финансирования, создаст предпосылки к дальнейшему наращи-
ванию парка оборудования и увеличению потребления расход-
ных материалов. Динамика роста рынка в период 2015–2018 гг. 
(по оценке CAGR) в этом сценарии составляет 2–5 % в год.

Вместе с тем при падении курса рубля появляются новые воз-
можности у импортозамещающих и локальных товаров, и меры 
по поддержке отечественных производителей, принимаемые го-
сударством в последние годы, могут дать максимальный эффект.
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Геннадий Степанович, какие услуги оказывает центр в об-
ласти подтверждения соответствия МИ требованиям норма-
тивных документов, действующих на территории РФ?

Центр проводит все виды испытаний, необходимых для полу-
чения сертификата и регистрационного удостоверения, без ко-
торых невозможны ввоз, продажа и использование медтехники 
в России. Федеральной службой по аккредитации и Росздрав-
надзором мы уполномочены на проведение сертификационных, 
приемочных, периодических, квалификационных, ресурсных, 
типовых и технических испытаний, в том числе проводим крайне 
важные для лечебной практики испытания медицинских электри-
ческих изделий на соответствие требованиям электромагнитной 
совместимости (помехоэмиссия и помехоустойчивость). Испы-
тания на помехоэмиссию показывают, как изделие может влиять 
на работу других устройств и какие уровни излучений возмож-
ны при его работе. Испытания на помехоустойчивость позволяют 
оценить работоспособность оборудования во время воздействия 
на него помех извне (перепад напряжения сети, грозовой разряд 
и др.). Во время проведения испытаний мы не только проверяем 
безопасность медицинского оборудования, но и доказываем ка-
чество и эффективность МИ.

Сердцем любого испытательного центра можно считать 
его лабораторию…

Пожалуй, так. Полезная площадь нашей лаборатории — бо-
лее 700 кв. м. Здесь размещаются уникальное испытательное 
оборудование и изделия, подвергаемые испытаниям. Большая 
площадь — одно из наших преимуществ, ведь для некоторых 
лабораторий вопрос габаритов изделия становится решающим 
в принятии решения о возможности проведения его испытаний.

Лаборатория оснащена всеми необходимыми средствами 
измерения, новейшим испытательным оборудованием и до-
кументированными процедурами, организационно-методи-
ческими документами, устанавливающими правила и порядок 
сертификации и технических испытаний продукции. Испытания 
осуществляются с учетом всех нормативно-правовых актов РФ, 
в том числе постановлений и приказов Минздрава, методических 
указаний и санитарных норм, а также требований национальных 
стандартов, действующих на территории России.

Метрологическая служба лаборатории постоянно проводит 
мониторинг испытательного оборудования (ИО) и средств изме-
рений (СИ) на соответствие требованиям вновь изданных стан-
дартов, при необходимости модернизируя и закупая новые ИО 

ИНКОр

Все медицинские изделия (МИ), предназначенные для использования 
на российском рынке, в обязательном порядке должны проходить 
процедуру государственной регистрации и сертификации (декларирования). 
Это позволяет исключить возможность продажи и использования 
некачественных и неэффективных изделий. Росздравнадзор, 
контролирующий оборот МИ в России, производит регистрацию 
на основании результатов испытаний и экспертиз.
Крупных испытательных центров, оказывающих высокопрофессиональные 
услуги производителям и продавцам медицинской техники, на рынке 
не более 15. В число лидеров входит Центр испытаний и сертификации 
продукции «ИНКОР», созданный в 2003 г. с целью оказания 
сертификационных услуг в сфере производства изделий медицинского 
назначения и электрооборудования. О деятельности центра рассказывает 
один из его создателей Геннадий Степанович Волков.

Лидеры    рынка
испытания и сертификация ми
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и СИ. Действующие ИО и СИ проходят периодическую аттеста-
цию, поверку и калибровку. В результате испытаний и измерений 
выносятся критичные решения, поэтому задачу подтверждения 
метрологических характеристик мы доверяем только проверен-
ным и надежным организациям: государственным институтам 
ЦСМ, ВНИИМС, ВНИИФТРИ и др.

Наш высококвалифицированный персонал обладает боль-
шим стажем и практическим опытом работы в области сертифи-
кации / декларирования и испытаний продукции. Сотрудники ла-
боратории ежегодно проходят курсы повышения квалификации, 
участвуют в семинарах и конференциях, организованных Рос-
здравнадзором РФ, ВНИИИМТ, Федеральной службой по аккре-
дитации.

Кто является вашими клиентами? Есть ли медицинские 
изделия, с которыми вы не работаете?

Мы принимаем на испытания практически весь спектр МИ, 
начиная от бинтов и резиновых перчаток и заканчивая электрон-
ным медицинским оборудованием и его программным обеспе-
чением. Не беремся лишь за медицинские изделия 3-го класса, 
контактирующие с кровью (имплантаты для позвоночника, сто-
матологические имплантаты и др.).

На постоянной основе с нами работают 60 производителей 
и дистрибьюторов МИ. С началом кризиса количество запад-
ных заказчиков уменьшилось, а отечественных — увеличилось. 
Однако в августе мы вновь ощутили приток западных компа-
ний. Их среди наших клиентов всегда было много. Дело в том, 
что наша лаборатория сотрудничает с несколькими нотифициро-
ванными европейскими органами, которые по результатам прове-
дения у нас аудита признают наши протоколы испытаний на уров-
не европейских. Но у нас эта услуга стоит существенно дешевле, 
чем в Европе. По результатам этих испытаний европейские орга-
ны выдают сертификат СЕ. Заказывают СЕ и российские произ-
водители, планирующие поставлять свои изделия за рубеж.

Каким образом строится работа по сертификации СЕ?
Испытания в целях подтверждения соответствия МИ требо-

ваниям европейских директив (СЕ-mark) — отдельное направ-
ление нашей деятельности. В рамках этого направления наша 

лаборатория, во-первых, проводит испытания изделия на соот-
ветствие его требованиям европейских и международных стан-
дартов (EN, IEC, ISO); во-вторых, выпускает протокол испытаний 
на английском языке; в-третьих, помогает сформировать полный 
«технический файл», включая файл управления рисками, выпол-
ненный по ИСО 14971.

На моей памяти всего две-три лаборатории оказывают услу-
ги по европейской сертификации, но в гораздо меньших объемах, 
чем мы.

Что представляет собой процесс подтверждения соот-
ветствия?

Он носит многоступенчатый характер и включает в себя тех-
нические испытания изделия, в том числе испытания по ЭМС, 
по результатам которых выдается положительный либо отрица-
тельный протокол; токсикологические исследования; клиниче-
ский протокол, необходимый для получения заключения о лечеб-
ном эффекте.

По итогам испытаний наши специалисты готовят пакет доку-
ментов для предоставления на регистрацию в соответствующий 
орган сертификации — Росздравнадзор или Европейский ноти-
фицированный орган по сертификации. Затем заказчик получает 
сертификат соответствия продукции национальным и междуна-
родным нормам, в т. ч. сертификат или декларацию ГОСТ Р, реги-
страционное удостоверение Росздравнадзора или европейский 
сертификат СЕ.

Наше преимущество перед большинством испытатель-
ных центров в том, что мы оказываем услуги в режиме «одного 
окна» — можем взять на себя подготовку абсолютно всей разре-
шительной документации, которая понадобится в процессе сер-
тификации и регистрации МИ.

В 2012 г. вступило в силу постановление Правительства РФ 
№ 1416, регламентирующее процедуру получения регистра-
ционного удостоверения. Но от этого она не стала проще…

Заявитель — производитель медицинского изделия либо его 
доверенное лицо — должен собрать комплект документов, опи-
сывающих качество, функциональность и безопасность МИ. Дело 
в том, что правильно и в полном объеме собрать это «регистра-

Один из акционеров центра «ИНКОР» —  
Геннадий Степанович Волков.  

Родился в 1962 г. в Москве. Окончил физфак МГУ. 
Работал в Институте общей физики и Физико-

технологическом институте Российской Академии наук. 
Кандидат физико-математических наук. Хобби: плавание, 

бег, горные лыжи, чтение и организация бизнеса.

Лидеры    рынка
испытания и сертификация ми испытания и сертификация ми
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Лидеры рынка

ционное досье» довольно сложно. А оно будет подвергнуто двух-
этапной экспертной оценке. Положительный результат экспертизы 
гарантирован, только если вся документация полностью соответ-
ствует нормативным требованиям. Даже малейшее несовпаде-
ние в документах дает основания для отрицательного результата. 
На первом этапе экспертной оценки осуществляется экспертиза 
заявления о регистрации и документов, полноты и результатов 
проведенных технических испытаний, токсикологических иссле-
дований, определяется возможность (невозможность) проведения 
клинических испытаний МИ. На втором этапе — экспертиза пол-
ноты и результатов проведенных клинических испытаний.

Наши специалисты полностью берут на себя подготовку «ме-
дицинского досье» — от проверки правильности написанного 
заявления на регистрацию, оценки полноты и правильности до-
кументов до оформления протоколов технических, токсикологи-
ческих и клинических испытаний и получения регистрационного 
удостоверения.

Какие консультационные услуги оказывает ваш центр?
В рамках отдельного договора мы консультируем клиентов 

в области толкования и разъяснения требований законов и по-
становлений, других нормативных документов, стандартов, 
на которые, согласно требованиям Минздрава, необходимо ис-
пытывать то или иное медицинское изделие. Предоставляем на-
шим клиентам максимум актуальной информации, касающейся 
разработки нормативной документации для каждого конкрет-
ного изделия, корректируем техническую и эксплуатационную 
документацию. Оказываем квалифицированную помощь по на-
писанию и корректировке технической и эксплуатационной до-
кументации на вновь разрабатываемые изделия в соответствии 
с требованиями ЕСКД. Разрабатываем технические условия 
в соответствии с ГОСТ 2.114.

Компетентность и независимость — два ключевых каче-
ства, которыми должна обладать испытательная лаборато-
рия. Она не имеет права давать советы производителю?

Да, по идее независимая лаборатория не должна советовать 
производителю, как улучшить изделие и исправить недоработки, 
на то она и независимая. Однако кто лучше, чем испытатель, раз-
бирается в причине неполадок устройства? И почему бы не помочь 
отечественному производителю? Поэтому по итогам проведения 
испытаний наши инженеры могут объяснить разработчикам, по-
чему их МИ не соответствует требованиям стандартов РФ, а так-
же предложить варианты конструктивного исполнения, способные 
обеспечить соответствие изделия заявленным характеристикам 
и наделить его конкурентными преимуществами. Обычно же лабо-
ратории вручают производителю положительный либо отрицатель-
ный протокол, предлагая ему самостоятельно разобраться, почему 
выходные характеристики изделия отличаются либо от заявленных 
в технической документации, либо от нормативных требований..

Приобретаете ли вы для ла-
боратории оборудование рос-
сийского производства?

Мы бы очень хотели, но дале-
ко не все из того, что нам нужно, 
в России производится и выдер-
живает конкуренцию с западным 
оборудованием. Нередко, чтобы 
сэкономить, мы сами изготавли-
ваем испытательное оборудова-
ние: разрабатываем конструктор-
скую документацию, заказываем 
детали, самостоятельно его со-
бираем, пишем методики работы 
на нем.

Хочу отметить, что в насто-
ящее время мы ведем строительство современной безэховой 
камеры электромагнитной совместимости в г. Сергиев Посад. 
Каркас уже готов, дело за «начинкой» — антиотражающими по-
крытиями, спектроанализаторами, антеннами.

Что тормозит развитие вашего сегмента рынка?
Наличие недобросовестных испытательных лабораторий. 

Они имеют аттестат, но не имеют ни оборудования, ни персо-
нала, не проводят испытания и при этом выдают сертификаты. 
Помимо того, что они увеличивают опасность вывода на рынок 
некачественных изделий, они еще и занижают стоимость услуг, 
что сказывается на нас. Ведь качественные испытания — дело 
очень затратное, требующее содержания штата специалистов, 
модернизацию и обслуживание оборудования, выезды в коман-
дировки и др. Эти затраты могут окупиться, только если мы бу-
дем проводить испытания по их реальной стоимости. После того 
как на смену Госстандарту пришла Росаккредитация, контроль 
за аккредитованными лабораториями стал жестче, повысились 
требования к претендентам на аккредитацию. Тем не менее «но-
минальные» лаборатории умудряются обходить закон.

В скором времени Росаккредитация планирует запустить проект 
«сличительные межлабораторные испытания»: во время проверки 
лаборатории будут получать на испытания контрольные образцы 
техники, результат испытаний которых уже известен. Возможно, 
тогда выявлять недобросовестных участников рынка станет легче.

С какими еще проблемами сталкиваетесь в работе?
Несмотря на стремление российской власти к признанию об-

щемировых правил и норм, мы отстаем от общемировой стандар-
тизации: например, в Европе стандарт есть, а в РФ его еще нет. 
При этом 99 % действующих в РФ стандартов — это переведен-
ные и адаптированные стандарты, разработанные международ-
ными организациям МЭК и ИСО. Как правило, ГОСТ на основе 
международного стандарта актуализируется в России с запозда-
нием в несколько лет, что мешает российскому производителю, 
планирующему поставлять продукцию за рубеж. Мы бы хотели 
приложить свои усилия в направлении разработки стандартов, 
однако попасть в число организаций, которые занимаются этим, 
нам, к сожалению, пока не удалось.

Современная база национальных стандартов несовершенна 
и скудна, и даже вновь выпускаемые ГОСТы зачастую не содер-
жат всех основных требований к МИ. Поэтому совместно с разра-
ботчиками МИ мы придумываем свои, индивидуальные методики 
испытаний. Благо медицина — та область, в которой испытатель 
наделяется довольно широкими полномочиями и помимо приме-
нения стандартов вправе потребовать исполнения собственных, 
дополнительных требований, увеличивающих гарантии безопас-
ности изделия.
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Ассортимент каждой товарной группы разнообразен. Если 
говорить о компрессионном трикотаже, то мы производим 

гольфы с открытым и закрытым носком, чулки женские и уни-
секс с различными резинками с силиконом, мужские моночул-
ки с поясом, колготы, в том числе для беременных, специальные 
антиэмболические чулки и компрессионные бандажи на суставы. 
Каждое МИ мы выполняем в нескольких вариантах, отличающих-
ся степенью плотности и компрессии. Таким образом мы даем 
потребителю возможность выбрать изделие, которое не только 
соответствует назначению врача, но и отвечает его собственным 
требованиям к уровню удобства и элегантности.

Наша линейка перевязочных средств представлена эластич-
ными трубчатыми бинтами, а также тремя видами эластичных 

Олег Егорович, «ИНТЕРТЕКСТИЛЬ корп.» давно перешел 
рубеж совершеннолетия. Как все начиналось?

Свою деятельность компания начала с двух арендо-
ванных станков. Первым изделием, выпущенным на рынок 
под ТМ «ИНТЕКС», был компрессионный эластичный бинт раз-
ной степени растяжимости и типоразмеров. Позже ассортимент 
пополнился новыми видами продукции: противорадикулитными 
поясами и трубчатыми бинтами. Большое значение мы придаем 
качеству, и это позволило нашей торговой марке с самого начала 
хорошо зарекомендовать себя.

В дальнейшем, отвечая на запросы развивающегося меди-
цинского рынка, прислушиваясь к отзывам и рекомендациям 
специалистов, мы взяли курс на изучение и внедрение нового 
ассортиментного ряда. Запуск линии для произ-
водства компрессионного трикотажа стал серьез-
ным скачком в развитии компании. Мы расшири-
ли рынок сбыта продукции с аптечного сегмента 
и тендерных закупок в ЛПУ до частного бизнеса 
в сфере специализированных салонов по продаже 
медицинских изделий.

Что вы производите сегодня?
Медицинские изделия (МИ), которые объединяет 

одно общее качество — эластичная компрессия. Наши 
товары можно условно разделить на две группы: МИ 
для аптек и МИ для специализированных салонов.

В аптеки мы поставляем все виды эластич-
ных бинтов и бандажи для суставов. В салоны — 
в основном гольфы, чулки, колготы, то есть 
изделия, перед покупкой которых необходи-
мо проконсультироваться со специалистом 
и снять мерки.

ИНтертеКСтИль корп.

Олег Егорович Балашов —  
основатель и директор компании.  
Родился в 1965 г. в Башкирии. Окончил Волгоградский 
институт физической культуры и аспирантуру Санкт-
петербургского НИИ физической культуры. В 1994 г. открыл 
производство медицинских компрессионных изделий.

Лечиться с удовольствием 
предлагает своим клиентам компания 
«ИНТЕРТЕКСТИЛЬ корп.» — лидер 
российского рынка эластичных 
компрессионных изделий. Более 
20 лет продукция предприятия 
оберегает людей от варикоза, 
помогает бить рекорды спортсменам. 
Все эти годы и даже в период кризиса 
«ИНТЕРТЕКСТИЛЬ корп.» наращивает 
объемы производства на 15–20 % в год.

Лидеры    рынка
производство компрессионных изделий
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менять недолговечную подделку, которая не только не оказывает 
лечебного эффекта, но зачастую даже вредит здоровью.

Планируете ли расширять производство?
Постоянная работа над созданием новых МИ и совершен-

ствованием выпускаемых — это еще один принцип нашей компа-
нии. Должен заметить, что в этом вопросе мы тоже лидеры. Много 
сил и средств мы ежегодно вкладываем в изучение новых ма-
териалов, технологий, тенденций на рынке компрессионных МИ. 
Специалисты компании проходят стажировку в Италии, Герма-
нии, Австрии, Швейцарии.

Оборотный капитал предприятия ежегодно увеличивает-
ся. И кризисный 2015 год — не исключение. Не буду лукавить, 
в настоящее время спрос на некоторые виды наших МИ немного 
упал. Это обусловлено увеличением их стоимости, неизбежным 
при резком снижении курса рубля, — ведь сырье и оборудование 
мы закупаем в валюте. Однако ежегодный выпуск новых изделий 
помогает нам поддерживать постоянный рост компании.

Более того, в ноябре этого года в г. Владимир мы запустили 
первое в России производство гидрогелевых пластырей. В его 
создании большую помощь нам оказали специалисты из про-

фильных НИИ, за что мы им очень признательны. Откры-
тие могло бы состояться раньше, но процедура регистра-
ции новых МИ в России до сих пор похожа на лотерею. 
Росздравнадзор увяз в непонятных для производителей 
реформах и вроде бы пытается упростить процедуру, 
но реальный результат далек от желаемого. Доходит 
до абсурда: зарегистрировать импортное МИ проще, 
чем отечественное. О каком импортозамещении в такой 
ситуации может идти речь?

А как же пресловутая поддержка отечественного про-
изводителя?

Количество выданных государством обещаний зашкалива-
ет. Когда чиновники впервые заговорили об импортозамещении 
и поддержке отечественного производителя, бизнес-сообщество 
испытало эйфорию. Но слова так и остались словами.

Пять лет назад была утверждена стратегия развития фарма-
цевтической промышленности «Фарма-2020», и почти одно-
временно с ней принят Закон об обороте лекар-
ственных средств. Действуют три федеральные 

целевые программы в сфере здравоохранения. 
Но в полной мере они не работают, и малый бизнес 
к ним не допущен. Более того, отменены почти все 
субсидии, предоставляемые Департаментом под-
держки и развития малого предпринимательства 
г. Москвы и выделяемые государством в рамках 
федеральных программ.

Импортозамещение если и происходит, 
то не благодаря поддержке государства, 
а вопреки. Необходимость принятия закона 
об обороте МИ очевидна всем, но государство 
топчется на месте. Из-за отсутствия стан-
дартов, откровенных дыр в законодательстве 
в условиях кризиса с рынка уходят честные про-
изводители, а недобросовестные очень неплохо 
себя чувствуют. Сотни миллиардов бюджетных 
рублей идут на закупку МИ, при этом отечествен-
ного производителя, имеющего достойный продукт 
и необходимые производственные мощности, гос-

бинтов: «ИНТЕКС», «ИНТЕКС-ЛАйТ» и «ВЕНОПРОФ». Наи-
большим спросом пользуется классический эластичный бинт 
«ИНТЕКС» из высококачественного хлопка. «ИНТЕКС-ЛАйТ» 
отличается меньшей износостойкостью и ценой, зато изготовлен 
из отбеленного хлопка. В структуру нитей бинта «ВЕНОПРОФ» 
внедрены ионы серебра, что наделяет его сильным бактерицид-
ным свойством. Отмечу, что мы разработали этот уникальный, 
не имеющий мировых аналогов продукт по заказу госкорпорации 
«Рос космос» для использования космонавтами во время полетов.

Эластичные трубчатые бинты, которыми мы уже много лет 
снабжаем поликлиники и ЛПУ, не только удобны для наложения 
повязок, но и эргономично упакованы. Мы поставляем 
бинты в индивидуальной и специальной упаковках по 3 
и 25 метров. Индивидуальная полипропиленовая упа-
ковка очень прочная, яркая, снабжена информацией, 
необходимой для того, чтобы правильно подобрать раз-
мер бинта. Специальная упаковка представляет собой ко-
робочку с линейкой, наглядно демонстрирующую расход 
бинта и упрощающую учет продукции в ЛПУ.

Людям, страдающим от болей в пояснице или рабо-
тающим в условиях холода, мы предлагаем эластичные 
пояса из разных видов шерсти, помогающие сохранить 
тепло. Тем, кто перенес хирургические операции, по-
могают наши абдоминальные бандажи. Есть в на-
шем ассортименте и совсем простое, но очень 
нужное изделие для повседневного использо-
вания в условиях повышенного шума — беру-
ши. И вновь мы позаботились о потребителе, 
вложив в упаковку контейнер для удобного но-
шения пары беруш в кармане или сумке.

«ИНТЕРТЕКСТИЛЬ корп.» — безуслов-
ный лидер российского рынка компрессионных МИ. Мы гордимся 
широким ассортиментом и высоким качеством нашей продукции 
и постоянно работаем над тем, чтобы ее эксплуатация была мак-
симально удобной для потребителя.

Существуют ли принципы, от которых вы не отступите 
ради увеличения прибыли?

С самого начала во главу угла мы поставили два принципа. 
Во-первых, клиент всегда прав. И даже если он не совсем прав, 
мы всегда выслушаем его и найдем взаимоприемлемое реше-
ние. Во-вторых, мы никогда не поступимся качеством продукции, 
даже если это сулит огромные доходы.

Качество МИ определяется прежде всего наличием у него 
лечебных свойств. А добиться этого можно, лишь соблюдая тех-
нические условия производства. Наши изделия качественные, 
потому что они лечат. И это позволяет нам чувствовать себя 
на рынке уверенно и бороться с недобросовестными конкурен-
тами. Рано или поздно потребитель понимает, что лучше один 
раз купить недешевое, но качественное изделие, чем регулярно 

ИНтертеКСтИль корп.

Лидеры    рынка
производство компрессионных изделий
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Лидеры рынка

заказ зачастую обходит стороной — предпочтение отдается им-
портному товару.

А вот страны ЕС в отличие от нас защищают свой рынок. 
В Германии вы никогда не найдете аналогичный продукт произ-
водства Франции. Да и стандарты лечения в странах Западной 
Европы находятся на более высоком уровне, чем в России. Про-
филактика венозной недостаточности, компрессионная тера-
пия являются частью обязательного медицинского страхования. 
Пациент получает медицинский трикотаж по назначению врача 
и не задумывается о его стоимости. Нам до этого еще очень да-
леко.

Ольга Ивановна, на рынке компрессионных изделий мно-
го подделок. Как с этим бороться?

Борьба с подделками — тоже прерогатива государства, 
но оно абсолютно бездействует.

К примеру, основное отличие ме-
дицинского компрессионного трико-
тажа от декоративного заключает-
ся в наличии четко градуированной 
компрессии, правильным образом 
распределенной по всей длине из-
делия. Однако не всякий потребитель 
сможет понять, присутствует ли эта 
компрессия в изделии. Этим пользу-
ются недобросовестные зарубежные 
производители и поставщики, находя 
возможность регистрировать в Рос-
сии декоративные колготы как МИ. 
Полки российских магазинов пере-
полнены низкопробным трикотажем, 
и покупатель по незнанию часто де-
лает выбор в его пользу, ориентируясь 

на низкую стоимость. Он искренне не понимает, почему при на-
личии аналогичных сертификатов качества отечественное изде-
лие стоит дороже, чем импортное.

А все дело в сырье. Для производства декоративного трико-
тажа используется обычная лайкра и прочие недорогие состав-
ляющие. Понятно, что с их помощью невозможно создать необ-
ходимую компрессию. Сырье для производства компрессионного 
трикотажа, обладающего лечебными свойствами, стоит в разы 
дороже. Более того, мы вынуждены закупать его по высокой сто-
имости за рубежом, так как на постсоветском пространстве нет 
производства подходящих эластомеров, полиамидов и оборудо-
вания. Отсюда и разница в цене на полке.

Еще один фактор, помогающий ввести покупателя в заблуж-
дение, связан с отсутствием в России современного стандарта 
качества, который бы отвечал на вопрос, что такое медицинское 
компрессионное изделие, и давал конкретные характеристики 
соответствия изделия нормам. В то же время в законодательстве 
стан Европейского союза четко прописан стандарт производства 
этой категории товаров, отвечающих требованиям современной 
медицины с учетом потребительских свойств.

Как распространяется продукция ком-
пании?

Часть изделий мы поставляем по тендер-
ным контрактам в ЛПУ. Продажи основной 
доли продукции осуществляем через дис-
трибьюторские компании федерального мас-
штаба — ЗАО «Фирма «ЦВ Протек», АО НПК 
«Катрен», ООО «ТД «ФораФарм», ООО «Альянс Хелскеа 
Рус». Активно работаем с региональными дистрибьюто-
рами. Наши товары аптечного ассортимента представле-

Ольга Ивановна 
Горохова — 
начальник отдела 
сбыта компании. 
Родилась в 1985 г. 
в Ростовской области. 
Окончила Российскую 
международную 
академию туризма.

ны на полках таких известных аптек, как «Ригла», «Нео-фарм», 
«А. В. Е.», «Планета Здоровья». Они являются нашими партне-
рами уже не один год. По мере развития проекта медицинского 
компрессионного трикотажа ТМ «ИНТЕКС» мы взяли курс на роз-
ничные продажи в специализированных салонах по продаже МИ.

Еще одним шагом вперед стало открытие интернет-магази-
на. Мы уверены, что это позволит нам напрямую выходить к по-
требителю, узнавать о его требованиях из первых уст.

Регулярное участие в конференциях, посвященных флебо-
логии и ангиологии, помогает нам быть в постоянном контакте 
со специалистами в области медицины. Их рекомендации, ана-
лиз вторичного спроса на товар аптечного ассортимента, отзывы 
конечного потребителя позволяют нам отслеживать тенденции 
рынка и оперативно реагировать на его запросы, совершенствуя 
нашу продукцию.

Варикоз сильно «помолодел». Вам 
приходится учитывать этот фактор?

К сожалению, такая тенденция су-
ществует. Среди наших клиентов все 
больше молодых людей — как жен-
щин, так и мужчин. Нередко за помо-
щью к нам обращаются родители детей, 
для которых мы делаем изделия по инди-
видуальному заказу.

К раннему варикозу приводят гиподина-
мия, вредные привычки, малоподвижный образ 
жизни, избыточная масса тела, переохлаждение, 
поднятие тяжестей, генетическая предрасположен-
ность. Болезнь прогрессирует еще и потому, что в Рос-
сии не принято проводить профилактику подобного 
рода заболеваний, и в большинстве случаев больной 
обращается к врачу уже с явными, далеко не пер-
вичными симптомами варикоза. Особенно склонны 
откладывать визит к врачу мужчины.

Молодой возраст наших потребителей обязывает нас выпу-
скать продукцию, которая не только полезна с медицинской точки 
зрения, но и эстетически привлекательна. Чтобы они могли ис-

пользовать компрессионные колготы, чулки, гольфы для по-
вседневного ношения, получать компрессионную терапию 

в дополнение к лечению и при этом не испыты-
вать психологического дискомфорта, связан-
ного с внешним видом.

В жизни не так много способов лечить-
ся с удовольствием. Мы предлагаем один 
из них.
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Сегодня «Медикал лизинг-консалтинг» занимается постав-
ками лекарственных средств и оборудования ведущих зару-
бежных и отечественных предприятий. Компания является офи-
циальным дистрибьютором крупнейших мировых и российских 
производителей.

Одно из основных направлений деятельности «Медикал 
лизинг-консалтинг» — поставка медикаментов и оборудова-
ния для нужд фтизиатрической службы, а также участие в про-
граммах борьбы с туберкулезом. Компания предлагает широ-
кий спектр противотуберкулезных препаратов высокой степени 
очистки и новейшее оборудование для данной сферы.

Головной офис «Медикал лизинг-консалтинг» находится 
в Москве, склады — в Москве (Строгино, Румянцево) и Оренбур-
ге, производственные площади — в Красноярске. 12 представи-
телей компании работают во всех округах РФ. Предприятие рас-
полагает филиалами в Оренбурге и Краснодаре.

О деятельности «Медикал лизинг-консалтинг» и основных 
тенденциях на рынке мы беседуем с генеральным директором 
Василием Геннадьевичем Урлаповым.

Василий Геннадьевич, с чего начинали?
В 1996 г. Е. М. Примакову — тогда министру иностранных 

дел — пожаловались ветераны МИДа на закрытие аптеки в вы-

сотном здании на Смоленской площади. Это произошло 28 де-
кабря 1996 г., а к 30 декабря Примаков приказал, чтобы апте-
ка возобновила работу. Мне предложили заняться этим делом. 
В то время я был вице-президентом в Международном меди-
цинском центре. Купил лекарств, кассовый аппарат, надел белый 
халат и встал за прилавок. 30 декабря пришла комиссия, удо-
стоверилась, что все нормально, и доложила Примакову о воз-
обновлении работы аптеки. В новогодние праздники я нашел 
фармацевтов, провизоров, расширил ассортимент продукции. 
Впоследствии мы открыли десять аптек под брендами «Гео-
мед» и «МЛК». Но заниматься розничной продажей лекарствен-
ных препаратов было неинтересно и низкорентабельно, поэтому 
стали искать другую нишу. Проведя исследования рынка, нашли 
оригинальный противотуберкулезный американский препарат 
и начали его продвигать. С тех пор мы работаем во фтизиатрии. 
Это было первое комбинированное лекарственное средство 
в данной сфере. Пациенту нужно было выпить всего лишь одну 
таблетку вместо трех-четырех.

Какие были ваши дальнейшие шаги по освоению рынка 
противотуберкулезных препаратов?

Мы заключили контракт с отечественным производителем 
лекарственных средств «Акрихином» и стали продвигать его про-

Лидеры    рынка
в области поставок препаратов

Генеральный директор —  
Василий Геннадьевич Урлапов.  

Родился в Омске. Окончил Ставропольское высшее 
военное инженерное училище связи ракетных войск РФ 

и инженерный факультет Военной академии РВСН имени 
Петра Великого (до 1997 г. Военная академия имени 

Ф. Э. Дзержинского). Кандидат технических наук. Занимался 
преподавательской деятельностью. В бизнесе с 1996 г.
Хобби — настольные игры. Ежедневно вечером играет 

с другом по скайпу в шахматы.

МедИКал  
лИзИНг-КОНСалтИНг
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дукцию. Начинали с одного противотуберкулезного препарата, 
впоследствии наша линейка расширилась до 14. У нас появились 
такие заказчики, как Федеральная служба исполнения наказаний 
России и другие государственные структуры. Если раньше рос-
сийский рынок противотуберкулезных препаратов на 90 % был 
представлен лекарствами индийских производителей и на 7 % 
американских, то после того, как мы стали продвигать продук-
цию российской фирмы, ситуация кардинальным образом из-
менилась. За короткий промежуток времени компания «Медикал 
лизинг-консалтинг» вышла на первое место на рынке противоту-
беркулезных препаратов. Мы вытеснили индийских производи-
телей, которые много лет занимали на нем лидирующие позиции. 

После этого к нам стали обращаться и другие производите-
ли — ОАО «Красфарма», ОАО «Фармасинтез», STADA CIS, Bayer 
и мн. др.

Сейчас в нашей линейки 25 оригинальных препаратов и око-
ло 150 дженериков.

Следующим шагом в развитии «Медикал лизинг-консалтинг» 
было освоение рынка фтизиатрического диагностического обо-
рудования. Мы впервые представили прибор, который в течение 
полутора часов определяет с вероятностью 99,9 % болен или нет 
пациент туберкулезом.

Расскажите более подробно об этом оборудовании.
Система GeneXpert Dx предназначена для проведения диа-

гностики in vitro и включает автоматизированную подготовку 
образцов, амплификацию нуклеиновых кислот и определение 
интересующей последовательности в простых или комплексных 
образцах с использованием методов ПЦР в реальном времени 
и ПЦР с обратной транскриптазой.

Система состоит из диагностического устройства, персо-
нального компьютера, сканера штриховых кодов и программного 
обеспечения для проведения тестов и просмотра их результатов.

Прибор GeneXpert Dx содержит от одного до 16 модулей, каж-
дый из которых может обрабатывать одновременно один образец. 
До четырех приборов могут объединяться вместе и подключать-

ся к одному компьютеру в единую диагностическую систему. Так 
как GeneXpert Dx — система с произвольным доступом, то можно 
использовать модули независимо друг от друга, обрабатывать 
разные образцы и производить любые типы анализов на одном 
приборе. Поддерживается одновременная обработка до 16 об-
разцов в каждом приборе.

Основными преимуществами системы GeneXpert являются 
простота и удобство в работе, высокая скорость получения ре-
зультатов, автоматизированная подготовка образцов, высокая 
точность получаемых результатов и пр.

Мы поставили это оборудование в лечебно-профилакти-
ческие учреждения 56 регионов РФ. Среди наших заказчи-
ков — ГКУЗ «Московский городской научно-практический центр 
борьбы с туберкулезом Департамента здравоохранения горо-
да Москвы», Центральный научно-исследовательский институт 
туберкулеза РАМН, Московская медицинская академия имени 
И. М. Сеченова и мн. др.

Какое еще оборудование для фтизиатрии вы предла-
гаете?

Уникальные передвижные, переносные и стационар-
ные импульсные ультрафиолетовые установки серии «Альфа» 
для обеззараживания воздуха и поверхностей. Они предназна-
чены в первую очередь для экстренного обеззараживания (в счи-
таные минуты с эффективностью 99,9 %) от всех видов микро-
флоры (бактерии, вирусы, грибы), в том числе от устойчивых 
форм микроорганизмов: госпитальных штаммов бактерий, плес-
невых грибов, споровых форм микроорганизмов, микобактерий 
и т. д. Установки применяются не только в противотуберкулезных 
учреждениях, но и в хирургических, терапевтических, онколо-
гических, офтальмологических отделениях, акушерско-гинеко-
логических стационарах, перинатальных центрах, службе крови 
и других помещениях, эксплуатирующихся с высокими санитар-
но-гигиеническими требованиями.

Также в нашей линейке есть автоматическая станция 
InnuPure® C16 для выделения микобактерий ДНК на основе мето-
да с использованием магнитных / парамагнитных частиц.

Василий Геннадьевич, помимо 
фтизиатрии, какие еще области 
медицины вы обеспечиваете пре-
паратами и оборудованием?

Нам пришлось искать другие 
ниши, потому что государство выну-
дило нас к этому. Много лет нашим 

Лидеры    рынка
и оборудования для фтизиатрии

За короткий промежуток времени 

компания «Медикал лизинг-консалтинг» 

вышла на первое место на рынке 

противотуберкулезных препаратов. 

Мы вытеснили индийских производителей, 

которые много лет занимали на нем 

лидирующие позиции. 
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заказчиком была Федеральная служба исполнения наказаний 
России.

Но правительство назначило основным поставщиком ле-
карств в российские исправительные учреждения дочернюю 
фирму «Ростеха» — «Национальную иммунобиологическую ком-
панию» («НИК»). Согласно распоряжению № 1193-р, подписан-
ному премьер-министром Дмитрием Медведевым, «НИК» ста-
новится единственным поставщиком 20 наименований лекарств 
и оборудования для учреждений ФСИН в 2014–2016 гг. Общий 
объем поставок на этот период составит около 3,4 млрд руб. При-
мерно половина перечня лекарств, которые «НИК» будет постав-
лять во ФСИН, приходится на противотуберкулезные препараты, 
в частности изониазид, протионамид, рифампицин, этамбутол 
и циклосерин. Из оборудования в списке есть ультразвуковой 
диагностический цифровой стационарный сканер и эндоскопи-
ческое оборудование.

Именно поэтому мы начали осваивать другие ниши и заня-
лись наркологией. Сегодня «Медикал лизинг-консалтинг» пред-
лагает автоматизированную систему для капиллярного электро-
фореза Capillarys 2 и оборудование Minicap.

Система Capillarys 2 обеспечивает высочайшее качество ис-
следований. Разделение белков осуществляется одновременно 
в восьми сверхтонких капиллярах, что дает значительную произ-
водительность. Высокая воспроизводимость результатов дости-
гается благодаря строгому температурному контролю, осущест-
вляемому элементами Пелтье. Пропускная способность системы 
Capillarys 2 составляет до 90 тестов в час при анализе белковых 
фракций и до 10 тестов в час при иммунотипировании. Анализ 
результатов осуществляется с помощью специализированного 
программного обеспечения Capillarys.

Система для электрофореза Miniсap предназначена для ма-
лых и средних лабораторий.

Пропускная способность — 20 тестов в час. Minicap работает 
по принципу капиллярного электрофореза — самого современ-
ного метода электрофоретических исследований. Система пол-
ностью автоматизирована и отличается чрезвычайной простотой 
в работе, превосходным разрешением и высокой воспроизводи-
мостью результатов.

Сегодня компания «Медикал лизинг-консалтинг» не про-
сто поставщик лекарственных средств и оборудования, она 
освоила и другие, более сложные ниши, например, разработ-
ку препаратов. Расскажите об этом направлении.

Совместно с ОАО «Красфарма» мы разрабатываем ориги-
нальный противотуберкулезный препарат, который планируем 
представить на рынок в 2016 г. Сейчас он проходит предклини-
ческие испытания.

Также в разработке препарат общеукрепляющего действия 
на основе субстанции из молоки лосося. К сожалению, и отече-
ственные, и импортные лекарства состоят из субстанций, 90 % ко-
торых производится в Китае, Корее, Индии. Сегодня курс доллара 
и евро вырос, соответственно, существенно возросла и стоимость 

субстанций. Мы же хотим идти по пути полного цикла — произ-
водить субстанцию и препарат в России. Планируем представить 
данное лекарственное средство на рынок в течение двух лет.

Среди наших разработок — препарат «Хондроксид макси-
мум», предназначенный для лечения остеоартроза перифериче-
ских суставов и суставов позвоночника. Эффективность данного 
препарата в восемь раз выше аналогов. Мы его разрабатывали 
совместно с сингапурскими учеными. Права на его применение 
передали компании STADA CIS.

Компания «Медикал лизинг-консалтинг» постоян-
но предлагает новые лекарственные препараты и технику. 
Есть ли новинки в оборудовании, которые вы в ближайшее 
время представите на рынок?

Безусловно. Скоро наша линейка пополнится рентгеновским 
оборудованием российского производства, качественные харак-
теристики которого намного выше, чем у зарубежных аналогов.

Недавно мы стали поставлять и монтировать автономные 
установки «Поток», предназначенные для обеззараживания 
и тонкой фильтрации воздуха в помещениях, а также для сни-
жения микробной обсемененности различных поверхностей. 
Данное оборудование обеспечивает эффективность процесса 
инактивации не менее 99 % за 0,5 секунды, уничтожение всех ви-
дов микроорганизмов, непрерывный автоматический контроль 
над эффективностью обеззараживания воздуха. Эти установки 
могут использоваться в медицинских учреждениях различно-
го профиля, на предприятиях пищевой, сельскохозяйственной 
и фармацевтической промышленности, в школьных и дошколь-
ных учреждениях, спортивно-оздоровительных центрах, офис-
ных помещениях, домашних условиях.

Василий Геннадьевич, как сложившаяся кризисная ситу-
ация повлияла на ваш сегмент рынка и что предпринимает 
компания «Медикал лизинг-консалтинг», чтобы минимизи-
ровать ее влияние?

В кризис резко возросла конкуренция. Сейчас практически 
не выделяются средства на поставку оборудования, соответ-
ственно, объем закупок техники существенно сократился. Чтобы 
как-то удержаться на плаву, поставщики оборудования начали 
работать активнее. Но многие компании стали уходить с рын-
ка, преимущественно те, у кого не было финансовой подушки 
безопасности. Государственные структуры за поставку продук-
ции рассчитываются длительное время, и если нет собственных 
средств, то компания долго не продержится на рынке. Выжи-
вают те предприятия, которые вкладывают в развитие, как мы, 
а не выводят средства из бизнеса.

Лидеры рынка
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Татьяна Алимовна, в ос-
нове ваших препаратов — 
не химические элементы, 
как в большинстве современ-
ных лекарств, а пептидные 
соединения. Что они собой 
представляют?

Если точнее, в основе 
структуры наших препаратов 
лежат природные пептиды, по-
лученные синтетическим путем, 
состоящие из цепочки амино-
кислот. Без участия пептидов 
невозможна регуляция всех 
наиболее значимых реакций 
в нашем организме, поэтому их еще называют регуляторными 
пептидами. Ученых всего мира интересовала возможность по-
ставить столь мощный природный регулятор на службу здоро-
вью человека. Первый пептид — окситоцин — был синтезирован 
американским биохимиком Винсентом дю Виньо в 1953 г. Затем 
эстафету лидерства по изучению пептидов принял Советский 
Союз. Научные центры страны, в том числе ИМГ РАН, десяти-
летиями вели исследования, стремясь синтезировать молекулу 
пептида, имеющую стабильную структуру, и выработать ме-
ханизм создания эффективных и безопасных лекарств. Один 
из первых российских пептидных препаратов — «Семакс 0,1 %», 
предназначенный для повышения умственной работоспособно-
сти здоровых людей, — был создан ИМГ в 1994 г. в содружестве 
с биологическим факультетом МГУ под руководством академи-
ков И. П. Ашмарина и Н. Ф. Мясоедова по заказу Минобороны 
СССР.

Насколько распространены пептидные лекарственные 
средства?

Стала крылатой фраза Игоря Петровича Ашмарина: «Пеп-
тидов много, а препаратов на их основе — единицы». Сегод-
ня в мире выпускается около 70 пептидных препаратов, из них 
в России зарегистрировано 27 зарубежных и 7 отечественных, 
включая 3 не имеющих мировых аналогов препарата, разрабо-
танных ИМГ РАН.

Чем отличается действие пептидных препаратов от дей-
ствия химических?

Их уникальность в том, что они способны на самой ранней 
стадии заболевания включиться в процесс биохимических ре-
акций организма человека, блокировать нездоровые реакции 
и усилить здоровые, запустить процессы самовосстановления. 
Это очень важно, ведь организм способен самостоятельно вос-
станавливаться — нужен лишь толчок в правильном направлении.

Пептидные препараты в отличие от обычных лекарственных 
средств действуют на организм каждого человека индивидуаль-
но — в зависимости от его исходного состояния запускают ре-
акции, необходимые именно ему. Все пептидные препараты от-
личаются высокой эффективностью в небольших дозах, имеют 
длительные действие и последействие. Отсутствуют значимые 
побочные эффекты и опасность передозировки — организм вос-
принимает искусственно созданные пептиды как собственные 
и излишки пептидного лекарства легко расщепляет до отдель-
ных аминокислот и выводит. Это подтверждают доклинические 
исследования, в ходе которых дозировка «Селанка» была пре-
вышена в 500 раз, а «Семакса» — в 14 000 без отрицательных 
побочных эффектов. А степень эффективности обычных препа-
ратов, к сожалению, зачастую пропорциональна степени выра-
женности вызываемых ими побочных эффектов.

Лекарственная форма ваших препаратов — назальные 
капли — тоже достаточно нетрадиционна. Почему выбра-
ли ее?

Наши препараты обладают центральным действием, то есть 
влияют на организм через мозг, и важно, чтобы препарат попал 
в него как можно быстрее (срок жизни пептида очень короток). 
Всасываясь со слизистой носа, препарат в лечебных концен-
трациях быстро проникает в мозг — даже при ишемии мозговой 
ткани, когда кровоток нарушен тромбом и доставка обычных 
лекарственных средств к зоне поражения затруднена. Ни вну-
тримышечный, ни внутривенный способы введения, ни таблетки 
не дадут такого эффекта. Наши пептиды запускают нужные вос-
становительные реакции в мозге в течение нескольких минут.

Не зря препарат «Семакс» в 1%-ной дозировке называют 
скорой помощью при ишемическом инсульте…

ИНПЦ «ПЕПТОГЕН»
Инсульт в нашей стране ежегодно уносит жизни более 200 тысяч людей, значительную 
часть из выживших обрекая на инвалидность. Шансы сохранить не только жизнь, 
но и вернуть утраченные способности возрастают у тех, кому была оказана помощь 
при первых симптомах заболевания. Врачам известно, что одним из важных компонентов 
такой первой помощи является прием пептидного нейропротектора «Семакс 1 %». 
Препарат, способный остановить гибель нейронов и стимулировать восстановление 
функций мозга, разработан учеными Института молекулярной генетики РАН (ИМГ) и МГУ 
им. М. Ю. Ломоносова и выпускается Инновационным научно-производственным центром 
«Пептоген», который был создан в 2005 г. на базе ИМГ с целью коммерциализации 
научных исследований института в области лекарственных средств. Помимо «Семакс 1 %» 
в лекарственном портфеле ИНПЦ «Пептоген» еще два уникальных пептидных препарата 
«Семакс 0,1 %» и «Селанк 0,15 %». О деятельности центра и особенностях выпускаемых 
лекарств рассказывает заместитель генерального директора Татьяна Алимовна Зубова.

Прорыв
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Действительно, «Семакс 1 %» включен в стандарт лечения ин-
сульта, а также в перечень жизненно необходимых и важнейших 
лекарств. Он предназначен для лечения сложных неврологиче-
ских заболеваний, прежде всего инсульта. Это один из немногих 
препаратов, который не опасно применять до постановки четкого 
диагноза, при самом тяжелом состоянии больного. Спустя счи-
таные минуты после закапывания в нос «Семакс 1 %» попадает 
в зону поражения мозга, причем в те его участки, куда другие 
препараты в ряде случаев не могут проникнуть из-за нарушения 
кровотока. Известно множество случаев, когда «Семакс» помо-
гал людям выйти из очень тяжелых состояний. Его применение 
значительно снижает последствия инсульта, степень инвалиди-
зации и увеличивает скорость восстановления больного. Прове-
денное недавно в одном из стационаров Ставрополья исследо-
вание в очередной раз показало, что восстановление состояния 
пациентов после инсульта с использованием «Семакса 1 %» идет 
в несколько раз быстрее, чем без него.

Если «Семакс 1 %» так эффективен, должно быть, он ши-
роко используется в больницах?

Государственный заказ нас не балует. «Семакс 1 %» включен 
в стандарты лечения инсульта и поэтому обязан присутствовать 
в тендерах. Он и присутствует — но в каких объемах! Приведу 
данные по Москве и Московской области: в I полугодии 2015 г. 
«Семакс 1 %» был востребован в 42 тендерах, а импортные пре-
параты «Церебролизин», «Глиатилин», «Актовегин» — более 
чем в 200 тендерах каждый. Количество заказанных упаковок 
каждого импортного препарата обычно измеряется тысячами, 
«Семакса 1 %» — десятками, хотя курсовое лечение инсуль-
та с помощью «Семакса» значительно дешевле. А поскольку 
скорость восстановления больного выше, то можно говорить 
и о сокращении койко-дней. Кроме того, применение препарата 
не связано с дополнительным использованием расходных мате-
риалов, что сокращает стоимость лечения.

И лечение дает реальный эффект, вплоть до того, что, если 
оно вовремя начато, человек сможет вернуться к работе. К со-
жалению, «Семакс 1 %» так 
и не вошел в укладку скорой 
помощи. Сэкономив на за-
купках препарата, государство 
теряет намного больше, выпла-
чивая пенсии людям, ставшим 
инвалидами после инсульта.

В чем причина такой дис-
пропорции распределения 
госзаказа между препара-
тами?

Очень медленно меняют-
ся традиции лечения инсульта. 
Мы являемся в определенной 

степени первопроходцами, донося до медицинского сообщества 
информацию о пептидных препаратах. Для врачей непривычен 
и способ их введения, и столь высокая эффективность в малень-
ких дозировках, и широкий спектр действия. Они привыкли на-
значать несколько препаратов, каждый из которых даст полезный 
эффект и в сумме будет способствовать выздоровлению. А мы 
предлагаем спектр свойств всех этих лекарств в одной капле.

Мы работаем над тем, чтобы расширить практику применения 
«Семакса». Сотрудничаем с национальными дистрибьюторами, 
поставляем препарат во все регионы России, в страны СНГ. Мы 
знаем, что врачи, начав в достаточном количестве использовать 
препарат, от него уже не отказываются, так как видят реальный 
эффект. И задумываются: если состояние инсультных больных 
в России не улучшается из года в год, возможно, традиционные 
методики лечения и препараты не столь эффективны?

В реабилитационном периоде после инсульта применяет-
ся «Семакс» в дозировке 0,1 %?

Да, он используется для восстановления после инсульта, 
наркоза, травм головы, при хронических нарушениях мозгового 
кровообращения, а также для профилактики психического утом-
ления при сложной работе и стрессе. «Семакс 0,1 %» действует 
непосредственно на нервные клетки, повышая плотность и каче-
ство связей между ними и защищая их от воздействия неблаго-
приятных факторов. Вообще он очень функционален — является 
нейропротектором, нейрометаболиком, ноотропом, антиокси-
дантом одновременно.

Здоровые люди пользуются им для улучшения внимания, 
памяти, работоспособности. В педиатрии препарат хорошо за-
рекомендовал себя при лечении синдрома дефицита внима-
ния с гиперактивностью. Лечение дает устойчивый результат 
не за счет длительной терапии, а потому, что нервные клетки 

Прорыв

Заместитель генерального директора —  
Татьяна Алимовна Зубова.  
Родилась в 1976 г. в Москве. Окончила РГУ нефти и газа 
имени И. М. Губкина по специальности «юриспруденция», 
Всероссийскую академию внешней торговли Министерства 
экономического развития РФ по специальности «мировая 
экономика». В фармацевтическом бизнесе — с 2009 г.



24 Редакция «Бизнес столицы»

повышают свои функциональные 
возможности. Препарат эффек-
тивен и при лечении ряда офталь-
мологических заболеваний: он 
способен замедлить либо совсем 
остановить процесс гибели кле-
ток при ишемических поражениях 
сетчатки и зрительного нерва, ча-
сто приводящий к слепоте.

Тревога и депрессии — 
состо яния, с которыми борется 
ваш препарат «Селанк». В чем 
уникальность его действия?

Все имеющиеся сегодня 
на рынке препараты предназначены для применения на этапе, 
когда процесс тревоги на биохимическом уровне уже запущен. 
А «Селанк 0,15 %» — первый в мире препарат, действие кото-
рого направлено не на блокировку уже запущенного тревожно-
депрессивного состояния (которое, как известно, очень сложно 
диагностировать и лечить), а на то, чтобы не дать ему развиться. 
«Селанк 0,15 %» приводит в норму разбалансированный нейро-
медиаторный обмен в головном мозге вне зависимости от исход-
ного состояния человека. Очень хорош «Селанк» в лечении ней-
ропатической боли (при болях в спине) и действенен в стрессовых 
ситуациях. Хронический стресс приводит человека в состояние 
предболезни, которое, затянувшись, выливается в разнообраз-
ные недуги. А с помощью «Селанка 0,15 %» можно этот стресс 
остановить, не навредив организму побочными эффектами.

Год назад начала свою работу ваша новая производ-
ственная площадка. Каковы ее возможности?

В 2013 г. мы решили перевести наше производство на новый 
уровень и выпускать препараты в соответствии с высокими тре-
бованиями международных фармацевтических стандартов. Взя-
ли кредит, приобрели новое оборудование в лизинг, привлекли 
к работе западные компании и за год оборудовали производ-
ственную площадку в технопарке «Строгино» по международным 
стандартам качества GMP. Торжественное открытие состоялось 
12 августа 2014 г. в присутствии мэра Москвы С. Собянина и пер-
вого заместителя министра здравоохранения И. Каграманяна. 
Линия позволяет производить до 4 млн флаконов в год, в даль-
нейшем мы планируем выпускать на этой площадке и новые пеп-
тидные препараты.

Что это за разработки?
Улучшение мозговой деятельности — далеко не единствен-

ная задача, которую можно решить с помощью пептидов. Иссле-

дования идут постоянно, происходят новые открытия. Недавно 
мы закончили первую фазу клинических исследований пептид-
ного препарата для лечения нарушений липидного обмена (ожи-
рения). Провели доклинические испытания пептида для терапии 
диабетической ретинопатии, готовим досье на получение разре-
шения на проведение первой фазы клинических испытаний. Вы-
пустили опытную партию дженерика западного пептидного пре-
парата «Протирелин», имеющего антистрессовое воздействие 
и применяющегося для лечения алкоголизма и наркомании, ждем 
решение Минздрава о его регистрации и разрешения на выпуск.

Ваши препараты — инновационные, более того, «Се-
макс 1 %» — препарат социально значимый. Поддержива-
ет ли вас государство?

Государство держит курс на импортозамещение и принима-
ет различные меры в поддержку отечественного производителя. 
Но нас господдержка не коснулась — несмотря на то, что коллек-
тивов, занимающихся изучением пептидов, разработкой пептид-
ных лекарств и их выпуском, в России наперечет. Добавлю, что 
наши препараты полностью отвечают критериям национальной 
лекарственной политики, а за разработку и внедрение «Семакса» 
в клиническую практику была присуждена премия Правитель-
ства РФ (Постановление Правительства РФ от 21 / 03 / 02 г. № 175).

Производство мы создали на собственные деньги. Госзаказ 
на «Семакс 0,1%» во много раз меньше, чем на импортные препа-
раты. Из укладки скорой помощи «Семакс 1 %» исключен. В кри-
зисный 2015 г. государство повысило регистрационные госпош-
лины на 40–55 %. Мы ранее платили за проведение экспертизы 
качества лекарственного препарата 225 тыс. руб., а в этом году — 
325 тыс. руб. Была снижена величина базы для начисления стра-
ховых взносов в ФСС и в ПФР с заработной платы с 500 тыс. руб. 
в год до 300 тыс. руб. И в совокупности нам придется в 2015 г. 
заплатить на 1 млн руб. больше отчислений, чем в прошлые годы. 
И в этом же году значительно подорожали комплектующие и хи-
мические реактивы. Но мы, исходя из социальной значимости 
выпускаемых нами препаратов, пока не повышаем их стоимость.

Благодаря наработкам, сделанным во времена Советского 
Союза, Россия в области изучения пептидов и сегодня не отстает 
от международного уровня. Но если государство не будет уде-
лять достаточного внимания работам по изучению и созданию 
лекарственных пептидных препаратов, то, я думаю, уже через 
несколько лет мы окажемся далеко позади наших западных кол-
лег. В то же время мы можем с уверенностью утверждать: грядет 
новый этап развития фармакологии, связанный с пептидными 
препаратами, которые по своей эффективности и безопасности 
несопоставимы с обычными лекарственными средствами. Хоте-
лось бы, чтобы наша страна достойно встретила это будущее.

Прорыв
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Валерий Александрович, одно из направлений деятель-
ности «Фирмы «ВИПС-МЕД» — разработка и производство 
лекарственных средств. В интервью 2012 г., которое давал 
бывший директор компании Михаил Михайлович Губин, он 
упомянул, что в планах вывести на рынок препарат «Йогексол» 
для внутривенного рентгеноконтрастирования. Как обстоят 
дела с продвижением данного лекарственного средства?

Да, «Фирма «ВИПС-МЕД» продолжает развивать свое на-
правление — выпуск препаратов. Мы производим дженерики 
давно зарекомендовавших себя лекарственных средств. В на-
шем ассортименте — спреи «АКВА-РИНОСОЛЬ», «ИНГАЛИПТ», 
«КАМЕТОН», «Ксилометазолин», «ТЕРБИНАФИН», капли «Суль-
фацил натрия», «Таурин», «БЕТАКСОЛОЛ».

Что касается «йогексола», то у нас возникли большие про-
блемы с его выводом на рынок. Основные объемы данного 
препарата в России продает известная зарубежная компания. 
«Фирма «ВИПС-МЕД» разработала отечественный аналог, за-
регистрировала препарат, получила лицензию на выпуск, но сде-

? Проблемы отрасли

сегодня снижение импортозависимости в фармацевтической и медицинской сферах — 
одно из приоритетных направлений в отраслевой промышленной политике государства. 
в начале 2015 г. президент россии в. в. путин поставил перед федеральным 
правительством и региональными властями задачу добиться того, чтобы не менее 
90 % жизненно важных лекарственных препаратов производились на территории 
нашей страны. о том, как реализуется данная программа и с какими трудностями 
сталкиваются отечественные фармпроизводители, мы беседуем с генеральным 
директором «Фирмы «ВИПС-МЕД» валерием александровичем портновым.

Генеральный директор —  
Валерий Александрович Портнов.  
Родился 19.02.1956 г. в Саратовской области. Окончил 
механико-технологический факультет Пензенского 
политехнического института. После учебы распределился 
на «НПО «Исток», где проработал 15 лет. В 1991 г. 
совместно с Михаилом Михайловичем Губиным и другими 
партнерами основал «Фирму «ВИПС-МЕД».

лала только одну товарную партию, на этом все остановилось. 
Причина в следующем. Поскольку в России производство суб-
станций было потеряно, то на сегодняшний день практически все 
они закупаются за рубежом. Субстанция для «йогексола» заре-
гистрирована одной компанией, которая владеет эксклюзивным 
правом продажи и поэтому держит высокую цену.

Как известно, в нашей стране существует утвержденный 
список жизненно важных лекарственных средств. В него входит 
и наш «йогексол». Продажные цены на них регулирует государ-
ство, и выше установленной стоимости мы продавать не имеем 
права. Но оно (государство) никак не контролирует и не регули-
рует стоимость субстанции и других крупных затрат на произ-
водство. Валютный курс вырос практически в два раза, соответ-
ственно, выросла и стоимость субстанции. В итоге наши затраты 
за последние годы увеличились на 47 %, а отпускную цену нам 
разрешили поднять только на 24 %. Рентабельность производ-
ства за счет такого регулирования резко упала. Это первое. Вто-
рое. Помимо преград со стороны государства нам не дают вый-
ти на рынок и наши конкуренты. Для этого есть всякие хитрые 
способы. Например, вы — мощная зарубежная компания, которая 
держит мировой рынок. Допустим, у вас пять основных препара-
тов. Вы видите, что в России появился конкурент одному из них. 
Что вы делаете? Вы устанавливаете демпинговую цену на этот 
препарат в России, а заодно и поднимаете цену для компенсации 
потерь на остальные препараты, где отсутствует угроза появле-
ния конкурентов. У большой иностранной компании с большой 
долей рынка всегда есть возможность «задавить» небольшие 
предприятия. Что получается? Бизнес находится, что называется, 
между молотом и наковальней. Куда идти за помощью? К госу-
дарству? К конкуренту?

Что в итоге? Мы инвестировали средства в разработку пре-
парата, регистрацию, реконструкцию производства, получили 
лицензию, а продавать по цене, которая бы обеспечивала эконо-
мическую целесообразность, не можем. Вот и все импортозаме-
щение и модернизация.

!
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!Проблемы отрасли
Еще один момент, который осложняет ситуацию: если «Фирма 

«ВИПС-МЕД» в течение трех лет не выпустит «йогексол», то у нас 
отзовут регистрационное удостоверение этого препарата. Полу-
чается, чтобы не потерять его, наша компания должна по любой 
цене — выгодной или невыгодной — выпустить данное лекар-
ственное средство. Если государство заинтересовано в поддержке 
отечественного производителя, то зачем нужно было так жестко 
регулировать стоимость препаратов? Вместо того, чтобы поменять 
эту схему, нам говорят: если препарат дороже, чем у зарубежного 
производителя, то будем закупать у него. Но чиновники не пони-
мают или не хотят понимать, что западная компания специально 
держит неадекватную цену, чтобы никого не пустить на этот рынок 
и не дать развиться отечественному производству. И самое глав-
ное, что у нее есть для этого ресурс, а у нас — объективно нет.

Какие действия вы предпринимаете для вывода «Йогек-
сола» на рынок?

Несмотря на все сложности, специалисты «Фирмы «ВИПС-
МЕД» не сдаются — мы провели большую работу по поиску суб-
станции для «йогексола», цена которой была бы рентабельной 
для выпуска препарата. Ее стоимость оказалась во всем мире 
приблизительно одинаковой. Конечно, в Китае можно купить де-
шевле, но никто не гарантирует хорошее качество. Мы вели пере-
говоры с чешским поставщиком субстанций, но у него точно та-
кая же позиция: нет другого пути, как устанавливать адекватную 
цену на данный препарат, потому что затраты на его выпуск рыноч-
ные, а продажная цена — нет, поэтому все усилия нужно приложить 
не к поиску несуществующей субстанции, а к тому, чтобы поменять 
механизм ценообразования. Но переломить сложившуюся систему 
в России наша компания в одиночку не в состоянии, поэтому мы, 
несмотря ни на что, ищем партнеров, которые смогут возродить 
производство субстанции для «йогексола» в нашей стране.

Есть ли у «Фирмы «ВИПС-МЕД» другие препараты, кото-
рые она планирует вывести на рынок?

Безусловно. Еще один препарат, который разработала «Фир-
ма «ВИПС-МЕД», — «Кадевак» (пока это наше внутреннее обо-
значение), иммуномодулятор на основе органического сырья. 
На рынке присутствуют аналоги, но они изготовлены из синте-
тических компонентов. Нам необходимо провести доклинические 
и клинические исследования. Но в 2014 г. на это нужно было по-
тратить около 30 млн руб., сейчас, возможно, и больше. Для про-
изводственной фирмы со штатом 150 человек взять из оборо-
та такую сумму очень сложно. Помимо этого нам необходимо 
еще 50–60 млн руб. для вывода препарата на рынок. Это путь 
долгий и трудный. Наша компания уже два года ищет инвесто-
ра для проведения доклинических и клинических исследований, 
но пока безрезультатно.

Возможно, государство каким-то образом поддерживает 
отечественных производителей фармацевтической продук-
ции…

Наша компания обращалась в Минпромторг. У них есть про-
граммы софинансирования производителей фармацевтической 
продукции на проведение доклинических и клинических иссле-
дований. Я не раз присутствовал на этих научно-технических со-
ветах, но, к сожалению, объективной заинтересованности у лиц, 
принимающих решение, нет. На мой взгляд, это люди необъек-
тивные, работающие не столько на благо страны, сколько отста-
ивающие свои интересы или интересы партнеров. И, даже имея 
очень нужный продукт, я не уверен, что они помогут. На все наши 
просьбы у них один ответ — обращайтесь за помощью к частным 
инвесторам рынка. Но у нас есть негативный опыт такого обра-
щения, когда можно потерять все: и интеллектуальную собствен-
ность, и рычаги управления, а «Фирма «ВИПС-МЕД» не готова 
идти на такой шаг.

Приведу еще пример, как вышестоящие структуры «помога-
ют» отечественному производителю. Одна из уникальных разра-

«Фирма «ВИПС-МЕд» основана в сентябре 1991 г. 
разработчиками и производственниками, которые 
в 70–80-е гг. создавали и укрепляли советскую обо-
ронную электронику. Они посчитали долгом привнести 
свой огромный кадровый, научно-технический и произ-
водственный потенциал в такую стратегическую сферу, 
как медицина. В 1991 г. предприятие начало работать 
на рынке медицинских изделий: освоило выпуск химреак-
тивов для ручной обработки рентгеновской пленки. После 
перерегистрации (1995 г.) «Фирма «ВИПС-МЕД» полно-
стью переориентировала свою деятельность на рынок из-
делий медицинского и фармацевтического назначения.

В настоящее время компания занимает более 
4000 кв. м. производственных и офисных площадей 
в г. Фрязино (Мос ковская обл.). На предприятии работают 
более 150 человек, из них 45 % с высшим образованием.

«Фирма «ВИПС-МЕД» разрабатывает, производит 
и поставляет лекарственные и диагностические рент-
геноконтрастные препараты, в частности, противопро-
студные препараты в форме спреев, стерильные глазные 
капли и рентгеноконтрастные средства для рентгеногра-
фических исследований желудочно-кишечного тракта, 
томографических и рентгенографических исследований 
сосудов и внутренних органов. Предприятие выполняет 
в качестве генподрядчика проектирование, строительство, 
комплексное оснащение и валидацию фармацевтических 
производств и лечебно-профилактических учреждений 
под ключ в соответствии с международными стандартами. 
«ВИПС-МЕД» — изделия медицинского назначения: уку-
порочные материалы, термовременные индикаторы сте-
рилизации и одноразовые салфетки для инъекций. 

Справка

!
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боток «Фирмы «ВИПС-МЕД» — рентгеноконтрастный препарат 
«Бар-ВИПС». Наша компания — единственная в России, кто вы-
пускает данную продукцию, остальных мы вытеснили. Недавно 
я был в Министерстве инвестиций и инноваций и предложил им 
помочь «Фирме «ВИПС-МЕД» выйти с этим препаратом на ми-
ровой рынок. За рубежом аналогичное лекарственное средство 
стоит 1,8 тыс. руб., в России — 300 руб. Что необходимо для ре-
ализации данной задачи? Во-первых, модернизировать и рас-
ширить производство, во-вторых, зарегистрировать препарат 
в той стране, где планируем продавать. На это нужны немалень-
кие средства, потому что барьеры вхождения на рынок ЕС такие, 
что без поддержки ни одно среднее предприятие этого не сдела-
ет. Между тем условия для вхождения на рынок России для за-
рубежных компаний являются комфортными. Запад защищает 
свои рынки с помощью любых доступных средств, а мы — нет. 
И без помощи нашего государства в одиночку не сможем взло-
мать эту оборону. Что в итоге предложило нам наше Министер-
ство — взять кредит в банке. Все вежливо и креативненько!

«Фирма «ВИПС-МЕД» занимается разработкой и произ-
водством не только лекарственных средств, но и медицин-
ской техники. Расскажите о ваших последних достижениях.

В мае 2015 г. по техническому заданию Минпромторга мы 
закончили разработку многофункционального хирургического 
стола, отечественных аналогов ему нет. По некоторым параме-
трам он превосходит немецкие, финские, белорусские столы, 
а по стоимости в два раза дешевле. Сейчас данное оборудова-
ние находится в процессе регистрации, последний этап которого 
завершается в декабре. Но на этом участие государства в теме 
импортозамещения заканчивается. Следующий шаг — произ-
водство, но здесь опять возникают проблемы. Нам необходим 
еще один цех. Сейчас занимаемся поиском средств для строи-
тельства производственного корпуса. Планируем представить 
данную продукцию на рынок в январе 2016 г. Пока начнем ее вы-
пускать на тех производственных площадях, которые у нас есть.

К сожалению, в России много говорят об импортозамещении, 
но реальных шагов не предпринимают. Заниматься этой темой 
нужно капитально, с функцией планирования всей производ-
ственной цепочки. Например, многие компоненты, которые мы 
используем при выпуске своей продукции, в России не произво-
дят. Государству, с нашей точки зрения, системно нужно решать, 
какие предприятия будут обеспечивать компонентную базу, ка-
кие — основное производство и т. д., а не просто поучаствовать 
в отдельных точках разных производственных цепочек и назвать 
это импортозамещением.

Валерий Александрович, расскажите о других направле-
ниях деятельности «Фирмы «ВИПС-МЕД».

Наша компания производит фармацевтическое оборудова-
ние с соблюдением требований GMP (автоматическое и полу-
автоматическое) под заказ. Оно необходимо при модерниза-
ции старого или строительстве 
нового производства. Когда 
в России шел процесс 
производства, у нас 
был большой объем 
заказов, но в совре-
менных условиях мало 
кто инвестирует в это, все средства 
идут на выплату зарплаты, налогов, 
аренды, коммунальных платежей, со-
ответственно, количество проектов 
у нас резко сократилось.

Также «Фирма «ВИПС-МЕД» занимается проектировани-
ем и строительством фармацевтических предприятий. Наша 
компания берет на себя обязанности генерального подрядчика 
при строительстве под ключ. Мы осуществляем весь комплекс 
работ по проектированию, поставке необходимого оборудования, 
инжиниринговым работам и т. д. Наш опыт в организации произ-
водства обеспечивает координацию всех участников строитель-
ства на каждой стадии реализации проекта, включая гарантий-
ный период.

Среди реализованных проектов — оснащение завода по про-
изводству стерильных инъекционных препаратов для СП Reka-
Medfarm (Узбекистан). В настоящее время он выпускает 12 млн 
флаконов в год для поставок на внутренний рынок и на экспорт. 
Созданное фармацевтическое производство полностью соот-
ветствует требованиям GMP. Четыре года занимались строи-
тельством Витебской биофабрики. В целом на фармпредприятия 
Республики Беларусь мы поставили около 800 единиц оборудо-
вания и построили около 10 тыс. кв. м «чистых» помещений.

За три года полностью реконструировали ФГУП «Армавирская 
биофабрика», для чего производили оборудование и изготавлива-
ли «чистые» помещения (около 3 тыс. кв. м), осуществили большой 
объем строительно-монтажных работ. Также мы оснащали обо-
рудованием Всероссийский научно-исследовательский институт 
защиты животных (Владимир). Сейчас заканчиваем реконструк-
цию филиала ФГБУ «ВНИИЗЖ» в Республике Крым.

Как сложившаяся кризисная ситуация повлияла на ваш 
сегмент рынка? Привела ли она к сокращению числа компа-
ний и, как следствие, ослаблению конкуренции?

Количество фирм существенно не уменьшилось, а вот объем 
заказов по рынку снизился в среднем на 30–40 %. Предприятия 
используют любые способы, чтобы удержаться на плаву. Стаг-
нация всегда активирует нечестные способы ведения бизнеса. 
Закрываются, к сожалению, только честные предприятия, а не-
добросовестные начинают платить «черную» зарплату, уходить 
от уплаты налогов, давать взятки чиновникам, но никогда не от-
казываются от бизнеса. Поэтому недобросовестная конкуренция 

только возросла и приобрела неприглядные формы.

Валерий Александрович, к сожалению, 
условия для развития фармацевтического 
бизнеса в России не самые лучшие. По-

сле всех трудностей, с которыми столкнулась 
ваша компания, нет желания уйти из бизнеса?

«Фирма «ВИПС-МЕД» могла бы продать все, что она имеет, 
и уйти на покой, но мы сейчас думаем не столько о собственной 
прибыли, сколько о своей стране. Хочется, чтобы наши дети 
жили в цивилизованном государстве.

? Проблемы отрасли !

Цех водоподготовки. 
Витебская биофабрика

 Стол хирургический  
многофункциональный

!
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Михаил Юрьевич, расскажите 
об истории основания компании.

ARS PharmRussia начинала свою 
деятельность в 2009 г. с регистрации 
препаратов. После вступления в силу 
Федерального закона № 61-ФЗ «Об об-
ращении лекарственных средств», тре-
бовавшего проведения локальных кли-
нических исследований на российском 
рынке, мы начали развивать и данное 
направление. Сначала ARS PharmRussia 
занимала небольшую нишу на отече-
ственном рынке, но уже с 2012 г. стала 
позиционировать себя как контракт-
ная исследовательская организация 
(Contract Research Organization, CRO), 
которая может проводить клинические 
исследования для крупных фармацев-
тических компаний. К 2012 г. мы сфор-

мировали серьезную команду специали-
стов, у многих из них был опыт работы 
в крупных CRO, клиентами нашей ком-
пании стали международные организа-
ции.

Какой комплекс услуг предлагает 
ARS PharmRussia на сегодняшний день?

ARS PharmRussia занимается реги-
страцией лекарственных средств; про-
водит доклинические и клинические 
исследования биоэквивалентности / фар-
макокинетики и терапевтической эквива-
лентности для генерических препаратов, 
клинические исследования для биоана-
логов; интервенционные клинические ис-
следования I–IV фаз для инновационных 
(оригинальных) фармацевтических и био-
логических препаратов.

ARS PharmRussia
ARS PharmRussia, или «Агентство по регистрационному сопровождению 
лекарственных средств» («АРС»), оказывает полный комплекс 
услуг по разработке препаратов и их выводу на отечественный 
фармацевтический рынок.
С 2009 г. ARS PharmRussia успешно сотрудничает с российскими 
и иностранными фармацевтическими и биотехнологическими компаниями 
по регистрации лекарственных средств, проведению доклинических 
и клинических исследований, оказанию услуг маркетингового экспресс-
анализа и предварительной регистрационной экспертизы. Также ARS 
PharmRussia организует и руководит проектами клинических исследований 
в рамках международных программ. Среди клиентов ARS PharmRussia —
крупные международные и российские фирмы. О деятельности компании 
и основных тенденциях на рынке мы беседуем с генеральным директором 
и соучредителем Михаилом Юрьевичем Тихоновым.

Поскольку ARS PharmRussia пришла к CRO как регуляторная 

компания, мы понимаем, что целью является не просто 

проведение исследований, а регистрация лекарственного 

препарата, поэтому прежде всего мы ориентируемся 

на получение регистрационного удостоверения. Многие же 

CRO настроены именно на проведение исследований, 

а не на то, примет ли их потом Минздрав.

Также наша компания предлагает це-
левой экспресс-анализ биофармацев-
тического рынка и выявление бизнес-
возможностей в России. Мы проводим 
маркетинговый анализ на основе досто-
верных и точных данных по объему про-
даж, ценообразованию и обороту конкрет-
ного МНН в розничной торговле и сфере 
государственных закупок. Такое иссле-
дование позволяет клиентам определить 
прибыльность продукта, оценить уровень 
конкуренции, разработать эффективные 
маркетинговые стратегии и систематизи-
ровать усилия по развитию бизнеса.

Михаил Юрьевич, в чем преимуще-
ство или отличие работы вашей компа-
нии перед аналогичными?

Поскольку ARS PharmRussia пришла 
к CRO как регуляторная компания, мы 
понимаем, что целью является не просто 
проведение исследований, а регистра-
ция лекарственного препарата, поэтому 
прежде всего мы ориентируемся на по-
лучение регистрационного удостовере-
ния. Многие же CRO настроены именно 
на проведение исследований, а не на то, 
примет ли их потом Минздрав. Конечно, 
с оригинальными препаратами дело об-
стоит сложнее, так как целью не может 
быть регистрация, основная задача — 
проведение исследований на эффектив-
ность и безопасность лекарственного 
средства для людей. Поэтому мы должны 
максимально объективно подходить к та-



Медицина и фармацевтика

31Редакция «Бизнес столицы»

кому виду исследований, и если они по-
казывают свою неэффективность, то пре-
кратить на раннем этапе либо поменять 
их дизайн и пойти по-другому пути, не вы-
нуждая заказчика тратить большие деньги 
на разработку ненужной концепции.

Другое преимущество ARS 
PharmRussia — специалисты. Все наши 
сотрудники имеют большой опыт работы 
и в совершенстве владеют английским 
языком. Когда мы формировали кли-
нический отдел, то приоритет отдавали 
специалистам, проработавшим несколько 

лет не в российских, а в крупных между-
народных CRO. В регистрационный от-
дел мы предпочитали брать сотрудников 
без опыта и обучать их согласно нашим 
требованиям.

Еще одна особенность ARS 
PharmRussia — в своей работе мы ис-
пользуем электронные системы, которые 
минимизируют человеческий фактор, т. е. 
снижают долю ошибок, соответственно, 
повышается вероятность получения реги-
страционного удостоверения.

И, конечно же, здесь нельзя не отме-
тить и тот факт, что у нас не самые вы-

сокие цены, мы не позиционируем себя 
как дорогая CRO, в отличие от большин-
ства международных компаний.

Заказчику выгоднее отдавать ус-
луги по регистрации на аутсорсинг 
или делать это самостоятельно?

Если в портфеле фармацевтической 
компании всего два продукта, то содер-
жать клинический и регистрационный от-
делы нет смысла. Во-первых, это дорого, 
во-вторых, специалисты из-за малень-
кого объема работы не набирают опыта 

и не приобретают нужную квалификацию. 
Если же у компании 20–30 проектов в год, 
то тогда рентабельнее и эффективнее 
держать собственные структуры.

Крупные международные фармацев-
тические компании имеют представитель-
ство в России и head office в других странах, 
где они осуществляют работу по проведе-
нию исследований. Но, как правило, ми-
ровая тенденция идет к тому, что запад-
ные фармкомпании все охотнее передают 
исследования локальным CRO, потому 
что это дешевле, а по качеству соизмери-
мо с работой их собственных структур.

Как вы видите вашу компанию в бу-
дущем?

Мы стремимся к тому, чтобы в рам-
ках ARS PharmRussia был сосредоточен 
полный комплекс услуг: от разработки 
лекарственного средства до вывода его 
на рынок. Это приведет к снижению сто-
имости услуг, позволит привлечь больше 
высококлассных специалистов в компа-
нию, и клиентам будет выгоднее и удобнее 
сотрудничать с организацией, где присут-
ствуют все циклы.

Михаил Юрьевич, что бы вы хотели 
сказать в завершение интервью?

ARS PharmRussia не боится конкурен-
тов, более того, мы считаем, что конку-
ренция — это позитивный процесс, пото-
му что он позволяет быть всегда в тонусе 
и постоянно совершенствоваться. Как ре-
зультат — заказчики получают высокока-
чественные услуги, а игроки рынка стано-
вятся сильнее.

Благодаря конкуренции ARS 
PharmRussia смогла стать компанией, ко-
торая вызвала интерес у международных 
спонсоров, потому что мы были вынужде-
ны соответствовать самим строгим требо-
ваниям и проходить аудит крупных фарм-
компаний. Благодаря конкуренции мы 
решили привлекать лучших специалистов 
этой отрасли. Благодаря конкуренции мы 
думаем о будущем, и это позволило нам 
нивелировать влияние кризиса.

Генеральный директор 
и соучредитель —  
Михаил Юрьевич Тихонов.  
Родился 13.05.1980 г. Окончил 
Российский университет дружбы народов 
по специальности «врач-стоматолог». 
После окончания вуза работал 
стоматологом. В 2009 г. возглавил 
компанию ARS PharmRussia.

У нас не самые высокие цены, мы не позиционируем 

себя как дорогая CRO, в отличие от большинства 

международных компаний. 
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Сегодня компания «ТД АгатМед» вхо-
дит в тройку ведущих российских разра-
ботчиков и производителей медицинской 
одноразовой одежды и белья. Трудно 
представить, что работа фирмы начина-
лась всего лишь с одного человека — гене-
рального директора Алевтины Кузьминич-
ны Горбик, которая на заре деятельности 
компании совмещала несколько должно-
стей: бухгалтера, секретаря, менеджера 
по закупкам и продажам и пр. В то время 
основным направлением компании была 
продажа медицинских расходных мате-
риалов. Спустя полгода Алевтина Кузь-
минична поняла, что если и дальше будет 
заниматься только продажами, то фирма 
долго не просуществует — необходимо от-
крывать собственное производство. Чтобы 
создать удобное, отвечающее всем требо-
ваниям современной медицины белье, ей 
пришлось очень много работать с раз-
личными клиниками, консультироваться 
с практикующими врачами. Дальновид-
ность, понимание потребностей заказчика 
и желание выпускать только качественный 
товар позволили ей разработать такую 
продукцию, которая сейчас широко из-
вестна и пользуется огромным спросом 
как в ЛПУ и НИИ Москвы и Московской 
области, так и в региональных клиниках. 
Компанию «ТД АгатМед» можно смело 
отнести к инновационным предприятиям 
нашей страны, а модернизация производ-
ства является одной из приоритетных за-
дач руководства фирмы.

Основатель и бессменный президент 
«ТД АгатМед» Алевтина Кузьминична Гор-

бик увлеченно рассказывает о внедрении 
инноваций на своем предприятии.

Что на сегодняшний день представ-
ляет собой ваше производство?

Производственные площади компании 
расположены в Подмосковье и занимают 
более 1000 м2. Вся работа осуществляет-
ся высококвалифицированными специ-
алистами с применением автоматизиро-
ванных систем, что значительно снижает 
возможность появления брака. В 2015 г. мы 
оснастили производство новейшими упа-
ковочными и раскроечными линиями, ко-
торые дорабатывались под наши требова-
ния и условия. Это очень важный момент, 
например, одна известная конкурирующая 
зарубежная компания не смогла здесь вы-
пускать определенный вид продукции, так 
как станки не подошли под отечественное 
сырье и быстро вышли из строя.

Выпуская безопасную и высокоэф-
фективную продукцию, мы постоянно 
следим за ее качеством и надежностью. 
Численность персонала в цехе составля-
ет более 100 человек. Может показаться, 
что это недостаточно для такого произ-
водства, как наше, но из-за правильной 
организации труда, универсализации 
и систем стимулирования сотрудников мы 
справляемся.

«ТД АгатМед» ориентирована на вы-
пуск медицинской одежды из различных 
нетканых материалов, в том числе специ-
ализированных комплектов операционно-
го белья, утвержденных Министерством 
здравоохранения РФ. Для удобства при-
менения наших изделий мы также предла-
гаем одноразовые перевязочные и другие 
виды средств по уходу за больными, ком-
плекты одноразовых гигиенических при-
надлежностей для общехирургических от-
делений: бахилы, шапочки, маски и мн. др.

Помимо модернизации произ-
водства вы внедрили инновационное 
ПО для повышения эффективности 
деятельности компании. Расскажите 
об этом подробнее.

Мы задумались об усовершенство-
вании программного обеспечения, ведь 
любые нововведения влекут за собой 
контроль за исполнением поставленных 
целей, анализ производственных процес-
сов и четкое понимание рентабельности 
контрактов. Данная система оптимизирует 
работу наших специалистов и объединяет 
в единое целое работу всех подразделе-
ний компании, что повышает эффектив-
ность их деятельности и снижает вероят-

ность ошибок по причине человеческого 
фактора.

Есть ли какие-то еще нововведения 
на вашем предприятии?

Во-первых, у меня начали работать 
в полную силу три заместителя, которым 
я благодарна за то, что они понимают 
все поставленные задачи и полностью 
справляются со своими обязанностями. 
Во-вторых, мы провели большую рабо-
ту совместно с компанией «ЛюдиPeople», 
которая специализируется на реализа-
ции проектов в области управления че-
ловеческими ресурсами и развития HR-
стратегии. Наша задача состояла в том, 
чтобы, не увеличивая штат, повысить 
эффективность работы и оптимизировать 
производственный процесс. Наша компа-
ния решила сосредоточиться на двух ос-
новных моментах. Во-первых, мы пришли 
к выводу, что рабочие на производстве 
должны быть более универсальными, т. е. 
в случае необходимости взаимозаменять 
друг друга. Во-вторых, особенностью на-
шей фирмы было создание операцион-
ных комплектов под ту или иную клинику, 
в то время как большинство компаний, 
в том числе и западных, специализиру-
ются на стандартных комплектах. Когда 
мы только начинали свою деятельность, 
индивидуальный подход был основным 
нашим конкурентным преимуществом. 
Сейчас же в условиях тендерной системы 
и огромного потока заказов такой стиль 
работы потерял свою актуальность.

Алевтина Кузьминична, мне кажет-
ся, что на сегодняшний день с точки 
зрения квалификации персонала, мо-
дернизации производства, качества 
и ассортимента выпускаемой продук-
ции компания «ТД АгатМед» добилась 
всего, к чему шла. Неужели вы еще пла-
нируете какие-то серьезные проекты?

Конечно! Мой девиз: «Смотри вперед 
с верой, назад — с благодарностью, во-
круг — с любовью. Уже слишком много 
пройдено, чтобы сдаваться». Необходимо 
постоянно держать руку на пульсе, чтобы 
быть на шаг впереди. В планах — пере-
езд в более комфортабельный и больший 
по площади офис, который будет распо-
лагаться в непосредственной близости 
от метро. В первую очередь я беспокоюсь 
о сотрудниках и хочу, чтобы им было удоб-
но добираться. И, конечно же, закупка но-
вого современного оборудования. Наша 
цель — полностью автоматизированное 
производство.

тд агатМед

Алевтина Кузьминична Горбик,
учредитель «ТД АгатМед»
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адеКВатНые техНОлОгИИ

Приоритетное направление на-
шей работы — производство и внедре-
ние безопасных и высокоэффективных 
средств под торговой маркой «ДЕЗАВИД» 
для дез инфекции различных поверх-
ностей и обеззараживания воды. В со-
став наших препаратов входят хорошо 
известные дезинфицирующие вещества 
из класса полигуанидинов и четвертич-
ных аммониевых соединений. Но благо-
даря специально подобранному соотно-
шению данных компонентов в средствах 
«ДЕЗАВИД» возникает их синергетиче-
ский (взаимно усиливающий) эффект, 
вследствие чего многократно возрастает 
дезинфицирующая активность средства.

В настоящее время ассортимент на-
шей продукции представлен дезинфи-
цирующими средствами, которые ис-
пользуются для бытового применения, 
профессиональной медицинской дезин-
фекции, санации водной среды при вы-
ращивании рыбы, дезинфекции ветери-
нарных объектов, обеззараживания воды 
плавательных бассейнов, а также питье-
вой, сточной и оборотной воды на водо-
каналах и промышленных предприятиях.

Благодаря своему уникальному соста-
ву дезинфицирующие средства «ДЕЗА-
ВИД» обладают целым рядом достоинств:

 проявляют высокую активность 
в отношении широкого спектра патоген-
ных микроорганизмов (бактерий, вирусов 
и грибов);

 обладают пролонгированным де-
зинфицирующим действием;

 имеют экономичные режимы об-
работки, позволяющие снизить себестои-
мость дезинфекции;

 не содержат компонентов, опасных 
для здоровья человека и животных, таких 
как хлорсодержащие соединения, фенолы 
и альдегиды;

 не вызывают аллергических реак-
ций;

 не имеют запаха;

 не фиксируют органические за-
грязнения;

 совместимы с большинством мате-
риалов.

Абсолютная безопасность средств 
«ДЕЗАВИД» подтверждена разрешени-
ем Роспотребнадзора на их применение 
для обеззараживания питьевой воды.

Для медицинской дезинфекции мы 
выпускаем средство «ДЕЗАВИД+». Пре-
парат уничтожает бактерии (в т. ч. ми-
кобактерии туберкулеза), вирусы (в т. ч. 
герпес, полиомиелит, гепатиты всех ви-
дов, птичий грипп, аденовирус, ВИЧ-
инфекции), грибы (в т. ч. рода Кандида 
и Трихофитон, плесневые грибы), воз-
будителей внутрибольничных инфек-
ций. Важным достоинством является то, 
что средство эффективно в отношении 
особо опасных инфекций, таких как чума 
и холера.

Средство «ДЕЗАВИД+» имеет широ-
кую область применения:

 мойка и дезинфекция мебели 
и всех видов поверхностей (в т. ч. аппара-
тов и приборов), санитарно-технического 
оборудования в лечебно-профилактиче-
ских (включая роддома), детских, спор-
тивных и пенитенциарных учреждени-
ях, на объектах общественного питания 
и коммунальной сферы, в парикмахер-
ских, салонах красоты, бассейнах и т. д.;

 предстерилизационная очистка 
и дезинфекция изделий медицинского на-
значения, включая хирургические и стома-
тологические инструменты и материалы;

 дезинфекция биологического мате-
риала в лечебно-профилактических уч-
реждениях, диагностических и клиниче-
ских лабораториях, на станциях и пунктах 
переливания и забора крови;

 дезинфекция воздуха на различных 
объектах, систем вентиляции и кондицио-
нирования.

В связи с повышенным интересом 
со стороны лечебно-профилактических 

учреждений к стерилизующим средствам 
мы планируем начать выпуск нового высо-
коэффективного препарата «ДЕЗАВИД-
МЕД», который можно будет использовать 
для стерилизации изделий медицинского 
назначения, дезинфекции высокого уров-
ня эндоскопов, а также уничтожения раз-
личных спорообразующих и высокоустой-
чивых микроорганизмов.

Среди средств, выпускаемых нашей 
компанией, хотелось бы выделить дезин-
фицирующие салфетки «ДЕЗАВИД». Этот 
продукт предназначен в первую очередь 
для гигиенической обработки рук меди-
цинского персонала, работников скорой 
медицинской помощи и лабораторий, 
обеззараживания кожи инъекционного 
поля. Но его также можно рекомендовать 
для быстрой очистки и дезинфекции кожи 
человека и различных поверхностей, ког-
да нет возможности использовать тради-
ционные моющие или дезинфицирующие 
средства, например, в дороге, на улице, 
в общественном транспорте и т. д. Бла-
годаря отсутствию спирта, дезодориру-
ющих добавок и консервантов салфетки 
«ДЕЗАВИД» не сушат кожу и не вызы-
вают аллергических реакций, поэтому 
они рекомендованы к применению даже 
для обеззараживания кожи новорожден-
ных детей.

ООО «Адекватные технологии» основано в 1998 г. с целью разработки, 
производства и внедрения высокотехнологичной химической 
продукции, используемой в сфере бытовой и промышленной 
экологии и природопользования. При создании продуктов компания 
руководствуется тремя основными принципами: актуальность 
и востребованность на рынке, высокая эффективность, безопасность 
для человека и окружающей среды. О деятельности компании 
рассказывает генеральный директор А. С. Балехов.
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Равиль Ахмедович, вы начинали 
как специалисты в области вентиляции 
и кондиционирования. Как получилось, 
что теперь сферой деятельности ком-
пании стал столь ответственный и тру-
доемкий сегмент — чистые помеще-
ния?

Действительно, начав свой бизнес 
в 2007 г., мы прежде всего наладили соб-
ственное производство стальных воз-
духоводов. За плечами у всех тогда уже 
были годы обучения в технических вузах 
и опыт установки и обслуживания холо-
дильных машин и кондиционеров в тор-
говых помещениях. Монтируя климати-
ческие системы согласно требованиям 
заказчиков, наши специалисты столкну-
лись с проблемой некачественных возду-
ховодов — те, что предлагал тогда рынок, 
не отвечали ни нормам, ни классам. И уже 
в 2008 г. у нас было организовано про-
изводство воздуховодов. Кстати, завод, 
расположенный в Подмосковье, не только 
полностью обеспечивает все наши нужды, 
но и выполняет сторонние заказы.

Конечно, к строительству и оснаще-
нию чистых помещений, необходимых 
для фармакологии, медицины, электрони-
ки и научного сектора, мы подошли не сра-
зу. Начинали как смежники — с вентиля-
ции, а затем стали брать на себя уже всю 
инженерию. Сейчас мы настолько опытны 
в проектировании, строительстве и осна-
щении чистых помещений, что не только 
сможем выполнить заказ под ключ, но до-
работать и переделать существующие 
производства, не отвечающие требовани-
ям, — а это, согласитесь, гораздо сложнее, 
чем создать проект с нуля.

Догадываюсь, насколько высоки 
требования, предъявляемые к чистым 
помещениям.

Судите сами. Чистым называется по-
мещение, где счетная концентрация взве-
шенных в воздухе (аэрозольных) частиц 
и при необходимости число микроорга-
низмов поддерживаются в определенных 
пределах. Размер частицы (микроорга-
низма) — от 0,005 до 100 мкм. Подобные 
помещения устраивают в медицинских 
учреждениях — в операционном блоке, 
палате реанимации и родильном отделе-
нии: там необходимо снизить риск раз-
вития постоперационных инфекционных 
осложнений, внутрибольничной инфекции. 
В фармацевтической промышленности 
существуют системы чистых помещений, 
включающие в себя комнаты различ-
ных классов чистоты, предназначенные 
для многих этапов производственного 
процесса. Планировка помещений долж-
на соответствовать логической последо-
вательности производственных операций 
и требованиям по чистоте, сводить к мини-
муму возможность смешивания различных 
лекарственных средств или их компонен-
тов, перекрестного загрязнения. В России 

создание чистых помещений регулируется 
Правилами производства лекарственных 
средств Европейского союза (EC Guide to 
Good Manufacturing Practice for Medicinal 
Products), так называемыми Правилами 
GMP, или аналогичным российским стан-
дартом ГОСТ Р 52249–2009 «Правила 
производства и контроля качества лекар-
ственных средств». Правила GMP направ-
лены на предупреждение условий, которые 
могут привести к выпуску недоброкаче-
ственной продукции, и содержат требова-
ния к зданиям, оборудованию и персоналу, 
правильному построению технологического 
процесса производства и др. Наши чистые 
помещения соответствуют всем необходи-
мым требованиям к их производству. Кроме 
того, многолетний опыт позволяет нашим 
специалистам воплощать в жизнь наи-
более оригинальные проекты, гарантируя 
при этом высокое качество работ.

Какое самое важное условие долж-
но быть соблюдено для того, чтобы по-
мещение отвечало своему предназна-
чению?

Важным элементом в чистых помеще-
ниях является система вентиляции, по-

Заместитель генерального дирек-
тора, соучредитель компании — 
Равиль Ахмедович Адиатулов. 
Родился в 1963 г. Окончил Московский 
институт электронного машинострое-
ния (МИЭМ) по специальности «элек-
тронные приборы». Служил в рядах 
СА. Работал на закрытом предприятии 
оборонной промышленности, затем 
возглавил цех техцентра «Орбита-
Сервис». Работал в отделе вентиляции 
в должности начальника участка в СУ-
155. В 2007 г. стал соучредителем ООО 
«АйсЦех», на счету которого немало 
серьезных проектов.
Убежден, что деньги не должны стоять 
во главе угла — в работе важен сам 
процесс ее выполнения, и чем сложнее 
задачи, тем интереснее их решать. Считает, что чувство удовлетворенности от про-
фессионально выполненной работы и приобретение в лице заказчика надежного 
партнера и есть основа существования организации.

айСЦех
История устройства чистых помещений ведется с 1860 гг., когда известный 
шотландский хирург Джозеф Листер в рамках своей «теории чистоты» 
предложил удалять бактерии из больниц, а особенно операционных. Но если 
поначалу специалисты делали ставку на применение дезинфицирующих 
средств, а затем на асептические методы, то сейчас важнейшим элементом 
современных технологий чистоты по праву считается вентиляция с фильтрацией 
приточного воздуха. Об этих и других тонкостях создания чистых помещений мы 
беседуем с соучредителем компании «Айсцех» Равилем Ахмедовичем Адиатуловым. 
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зволяющая значительно снизить уровень 
загрязненности объекта. Максимально 
возможный уровень чистоты достигается 
за счет установки специальных высоко-
эффективных HEPA-фильтров. Также 
для избежания проникновения загряз-
ненного воздуха из смежных помещений 
в более чистое создается повышенное 
давление за счет дисбаланса между вы-
тяжным и приточным воздухом.

Для уменьшения загрязнения в чи-
стых помещениях высокого класса при-
меняются специальные системы вентиля-
ции, при которых поток воздуха движется 
сверху вниз без турбулентностей, то есть 
ламинарно. При ламинарном потоке воз-
духа частицы грязи от людей и оборудова-
ния не разлетаются по всему помещению, 
а собираются потоком у пола. Вентиляция 
чистых помещений — один из основных 
видов деятельности компании «АйсЦех».

Кроме вентиляционного оборудо-
вания, что входит в состав чистого по-
мещения?

Классическое чистое помещение со-
стоит из стеновых конструкций: глухих 
либо остекленных стеновых панелей, 
окон, дверей. Кроме того, необходимы па-
нельные потолки (исключительно герме-
тичные) и специальные светильники, ан-
тистатическое напольное покрытие. Также 
нужны передаточные окна и воздушные 
шлюзы. Помимо них работают модульные 
фильтры, создающие внутри помещения 
чистые зоны.

Поскольку чистые помещения отли-
чаются от обычных, их стоимость, на-
верное, очень высока?

Специфика работы с чистыми поме-
щениями действительно значительно от-
личается. При этом, как ни странно, не-
которые заказчики считают, что чистые 
помещения должны делаться по тем же 
правилам и нормам и по тем же ценам, 
что и любой торговый комплекс. Но это 

не так — воздуховоды для чистых поме-
щений, внешне сходные с теми, что уста-
навливают в других помещениях, будут 
отличаться по своим параметрам и техно-
логии монтажа. Добавьте к этому дезин-
фекцию, которую порой заказчик не бе-
рет в расчет. При этом стоимость чистых 
помещений от нашей компании доступна 
для большинства потребительских кате-
горий — главным образом за счет соб-
ственного производства, а также своих 
опытных специалистов. Кстати, под это 
направление — чистые помещения — мы 
брали специалистов узкой направлен-
ности. Наши технологи, инженеры-про-
ектировщики прежде занимались и про-
должают работать только с чистыми 
помещениями, поскольку понимание 
специфики приходит лишь с опытом.

Возвращаясь к стоимости работ, от-
мечу, что мы даем заказчикам право вы-
бора. Получив коммерческое предложение 
на проектирование и монтаж после согла-
сования техзадания (которое порой заказ-
чик не может четко сформулировать — это 
делают наши специалисты), клиент вправе 
провести свой тендер. Мы не препятствуем 
его выбору оптимального подрядчика.

Чем еще, кроме гарантированно-
го качества при адекватной стоимости 
работ, ваша компания привлекательна 
для заказчиков?

Отличаемся нестандартным подхо-
дом, поскольку не работаем по лекалу. 
Рассматриваем каждый конкретный за-
каз, проблему. Наша гарантия длится 36 
месяцев, тогда как другие строительные 
компании предоставляют ее на год-два. 
А самое главное — мы никогда не бросаем 
заказчика. Для компании малого и сред-
него бизнеса, каковой мы являемся, ре-
путация крайне важна. В своей работе мы 
стремимся избегать шаблонов, стараясь 
найти оптимальные подходы для решения 
задач. Для постоянных и надежных за-
казчиков-партнеров нашей организации 
всегда существуют приемлемые условия 
оплаты, в том числе открытая кредитная 
линия, рассрочка платежей. Показатель-
но также, что в компании работают про-
веренные люди, сотрудничающие с «Айс-
Цех» с момента образования.

В планах у нас освоение нового на-
правления — выполнение полного ком-
плекса работ по лечебно-профилактиче-
ским учреждениям, начиная от закладки 
фундамента и заканчивая пусконаладоч-
ными работами. Ведь, когда процесс про-
изводства сосредоточен в одних руках, он 
протекает быстрее, легче и стоит дешевле. 
При этом спросить можно с одного лица. 

Равиль Ахмедович, что бы вы хоте-
ли сказать в завершение интервью?

Я желаю своим потенциальным заказ-
чикам не гоняться за громкими брендами, 
а присмотреться к небольшим предприя-
тиям, поскольку именно они являются ло-
комотивом отрасли. Не всегда раскручен-
ные компании служат эталоном качества, 
тогда как менее именитые организации 
более ответственно относятся и к своей 
работе, и к проблемам заказчика. Наде-
юсь, что вместе с нашими партнерами мы 
будем развиваться дальше. 
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Какие предприятия на сегодняшний 
день входят в состав Ассоциации АПФ?

В составе Ассоциации АПФ — про-
изводители субстанций, лекарственных, 
иммунобиологических препаратов, ме-
дицинских изделий: «АПФ-трейдинг», 
«Алфарм», «ИммуноГем», «Гритвак», 
«ЛАНАФАРМ», «Мосфарма», «Дальхим-
фарм», «Озон», «Активный Компонент», 
«Вертекс», ФГУП «ГосЗМП», «Пептоген», 
«Самарамедпром», «Альтфарм», «Саха-
медпром», «Красногорсклексредства», 
«Эвалар», «Вифитех», «Здоровье», «Ка-
нонфарма продакшн», «Татхимфармпре-
параты», «Фармапол-Волга», «Производ-
ственное объединение «Завод им. Серго», 
«ПИК-ФАРМА», «Гомеопатическая фар-
мация», «РОЗЛЕКС ФАРМ», ФГУП НПЦ 
«Фармзащита» ФМБА России.

Расскажите о наиболее актуальных 
вопросах, которые сегодня находятся 
на повестке дня у Ассоциации АПФ?

Сейчас одним из актуальных вопро-
сов является вопрос регулирования цен 
на лекарственные препараты, входя-
щие в перечень жизненно необходимых 
и важнейших лекарственных препаратов 
(ЖНВЛП).

Анализ ситуации на фармацевтиче-
ском рынке, сложившейся в настоящее 
время, показывает, что многие россий-
ские предприятия, выпускающие дешевые 
лекарственные препараты, в том числе 
поставляемые в рамках программы обе-
спечения необходимыми лекарственны-
ми средствами (ОНЛС) вынуждены пре-
кратить их производство и уйти с рынка, 
в то время как производители таких же 
препаратов, но по более высокой цене 
(как правило, иностранные), остаются 

на рынке и уверенно занимают освобо-
дившуюся нишу.

Существующая методика установ-
ления предельных отпускных цен на ле-
карственные препараты, включенные 
в перечень ЖНВЛП, для отечественных 
и зарубежных производителей отлича-
ется. Российские предприятия должны 
представлять детальную калькуляцию 
своих затрат, в то время как иностран-
ные освобождены от этого бремени. Кро-
ме того, для отечественных препаратов 
существует жесткая привязка к средне-
взвешенной цене за предыдущий период, 
которая не учитывает растущие издержки 
(обслуживание кредитов, инфляцию, рост 
стоимости услуг естественных монополий, 
инвестиции и т. п.).

Необходимо отметить, что поскольку 
существенно увеличились цены на сырье, 

вспомогательные материалы, фармацев-
тические субстанции, изменился валют-
ный курс, а также увеличились накладные 
расходы, затраты предприятий на произ-
водство лекарственных препаратов, в том 
числе из списка ЖНВЛП существенно по-
высились, производство многих лекар-
ственных препаратов стало нерентабель-
ным.

Следует отметить, что номенклатура 
продукции многих отечественных пред-
приятий составляет до 70 % лекарственных 
препаратов, входящих в перечень ЖНВЛП, 
при этом затраты на их производство ино-
гда превышают зарегистрированную цену 
в два и более раз. Таким образом, возни-
кает реальная угроза прекращения про-
изводства этих препаратов, а это в свою 
очередь существенно снизит обеспече-
ние населения страны, особенно мало-

аССОЦИаЦИя аПФ
Ассоциация производителей фармацевтической продукции и медицинских 
изделий (Ассоциация АПФ) — одна из ведущих, пользующаяся авторитетом 
организация, объединяющая в своих рядах отечественных производителей 
медицинской продукции и ее дистрибьюторов. Ассоциация АПФ представляет интересы 
производителей медицинской продукции в государственных, контрольных и надзорных органах, 
оказывает содействие в деятельности предприятий с целью повышения конкурентоспособности 
российской продукции. Основная задача Ассоциации АПФ — помощь развитию отечественных 
производителей лекарственных средств и медицинских изделий, отвечающих требованиям 
стандартов GMP и/ или ISO, обеспечивающих здравоохранение России качественной и доступной 
продукцией медицинского назначения. Ассоциация АПФ является членом Экспертного 
совета при Минпромторге России по развитию фармацевтической промышленности, 
Координационного совета в сфере обращения лекарственных средств и медицинских изделий 
при Минздраве России, Экспертного совета по развитию конкуренции в социальной сфере 
и развитии здравоохранения ФАС России, рабочей группы по формированию общих подходов 
к регулированию обращения лекарственных средств в рамках Евразийского экономического 
союза, Совета Государственной фармакопеи Минздрава России. О деятельности Ассоциации 
АПФ рассказывают председатель Координационного совета Надежда Константиновна Дараган 
и исполнительный директор Олег Сергеевич Руденко. 

Олег Сергеевич  
руденкО,

исполнительный директор 

надежда кОнСтантинОвна  
дараган,

председатель Координационного совета  
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ООО «Алфарм» 

ЗАО «ИммуноГем» 

ООО «Гритвак»
www.atvd-team.ru

ООО «ЛАНАФАРМ»
www.itk-pharm.ru

ЗАО «Мосфарма»
www.mosfarma.ru

ЗАО «Канонфарма 
продакшн»
www.canonpharma.ru

ОАО «Дальхимфарм»
www.dhf.khv.ru

ООО «Озон»
www.ozonpharm.ru

ЗАО «Активный 
Компонент»
www.acticomp.ru

ЗАО «Вертекс»
www.vertex.spb.ru

ФГУП «ГосЗМП»
www.goszmp.mpi.ru

ЗАО «Пептоген»
www.peptogen.ru

ОАО «Самарамедпром»
www.samaramedprom.ru

ООО «Альтфарм»
www.altpharm.ru

ОАО «Сахамедпром»
www.sakhamedprom.ru

ОАО «Красногорсклек-
средства»
www.lektravy.ru

ЗАО «Эвалар»
www.evalar.ru

ЗАО «Вифитех»
www.vifiteh.ru

ЗАО Фирма «Здоровье»
www.lektrava.ru

ОАО «Производственное 
объединение «Завод 
им. Серго» www.pozis.ru

ЗАО «АПФ-трейдинг»
www.apftrading.ru

ОАО «Татхимфармпре-
параты»
www.tatpharm.ru

ООО «Фармапол-Волга» 

ООО «ПИК-ФАРМА»
www.pikfarma.ru

ООО «Гомеопатическая 
фармация»
gomeofarm.ru

ООО «РОЗЛЕКС ФАРМ»
www.rozlex.ru

ФГУП НПЦ «Фарм-
защита» ФМБА России
www.atompharm.ru

имущих слоев, так как в аптеках исчезнут 
отечественные недорогие лекарственные 
препараты. О том, что заниженные цены 
вредны для развития фармацевтической 
промышленности, сейчас никто не гово-
рит, а это очень важный момент, особенно 
в сложившейся международной ситуации.

Еще в 2010 г. наша Ассоциация об-
ратилась к Т. А. Голиковой (на тот момент 
министр здравоохранения и социального 
развития Российской Федерации) с пред-
ложением не регулировать цену препа-
ратов, стоимость которых ниже 100 ру-
блей, а дать возможность предприятиям 
в уведомительном порядке информиро-
вать, по какой цене они будут продавать. 
Мы писали письма на эту тему замести-
телю председателя Правительства РФ 
О. Ю. Голодец, Президенту РФ В. В. Пути-
ну, но всегда получали ответ от Минздра-
ва РФ, который сводился к разъяснению 
существующей методики цен на ЖНВЛП.

Недавно мы встречались с замести-
телем руководителя Федеральной анти-
монопольной службы А. Б. Кашеваровым. 
Видим, что есть понимание, и очень наде-
емся, что до конца 2015 г. этот вопрос раз-
решится, поскольку сейчас ФАС России 
ведется активная работа по определе-
нию концепции методики цен на ЖНВЛП. 
Ассоциация АПФ является членом Экс-

пертного совета по развитию конкуренции 
в социальной сфере и развитию здраво-
охранения и принимает активное участие 
в этой работе.

Какие мероприятия Ассоциация 
АПФ организует для своих участников?

Мы регулярно проводим семинары, 
собрания, конференции. Например, 11 но-
ября состоялся семинар для уполномо-
ченных лиц предприятий — членов нашей 
Ассоциации. Уполномоченное лицо — это 
сотрудник, который принимает реше-
ние о выпуске лекарственного препарата 
в гражданский оборот с учетом соблюде-
ния принципов GMP при его производстве, 
а также соответствие материалам реги-
страционного досье.

На наши общие собрания мы всегда 
приглашаем представителей Минздрава 
России, Минпромторга России, Росздрав-
надзора ФАС России и других ведомств. 
На последнем собрании у нас присут-
ствовали заместитель руководителя Де-
партамента развития фармацевтической 
и медицинской промышленности Мин-
промторга России А. В. Алехин и заме-
ститель руководителя Департамента госу-
дарственного регулирования обращения 
лекарственных средств Минздрава Рос-
сии Ф. А. Романов.

А. В. Алехин выступил с сообщением 
о предоставлении субсидий из Федераль-
ного бюджета промышленным предприя-
тиям на компенсацию части затрат по ор-
ганизации производства лекарственных 
средств и проведению клинических испы-
таний. Сообщение вызвало большой ин-
терес у участников собрания. А. В. Алехин 
подробно разъяснил многие положения 
принятых постановлений Правительства 
РФ по этому вопросу.

Ф. А. Романов выступил с информа-
цией о новых правилах, утвержденных 
постановлением Правительства РФ, госу-
дарственной регистрации и перерегистра-
ции, устанавливаемых производителями 
предельных отпускных цен на лекарствен-
ные препараты, включенные в перечень 
ЖНВЛП. Он также ответил на многочис-
ленные вопросы участников собрания.

Ассоциация АПФ представляет интере-
сы отечественных производителей меди-
цинской продукции в государственных, кон-
трольных и надзорных органах, оказывает 
содействие в деятельности предприятий. 
Ассоциация открыта для сотрудничества 
со всеми предприятиями, общественными 
организациями и объединениями, высту-
пающими за развитие и укрепление рос-
сийского производственного потенциала 
в фармацевтической сфере.

АССОцИАцИя ПРОИЗВОдИтелеЙ ФАРМАцеВтИчеСКОЙ  
ПРОдуКцИИ И МедИцИНСКИх ИЗделИЙ
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Почему для продвижения в России 
вы выбрали именно торговую марку 
«Спасательный круг», и в чем ее силь-
ные стороны?

Мы очень долго занимались выбо-
ром бренда. Российский потребитель до-
стоин самого лучшего, поэтому для нас 
принципиальное значение имело высокое 
качество препаратов. В итоге мы нашли 
продукцию, которая была уже русифици-
рована и подходила под наши климатиче-
ские и сложные экономические условия. 
Каждый препарат ТМ «Спасательный 
круг» совершенен, начиная от базовых 
ингредиентов до упаковки.

Вся продукция произведена в соот-
ветствии с европейскими нормами ка-
чества, безопасности и эффективности. 
В состав входят экстракты лекарствен-
ных растений и концентраты натуральных 
компонентов. Продукция является по-
ликомпонентной (до 10 и более активных 
ингредиентов в составе), что и обуслав-
ливает высокую эффективность средств 
для наружного применения. При ее произ-
водстве используется только высококаче-
ственное сырье и материалы. Поставщики 
Dr Retter EC — фирмы с международным 
признанием и высокой репутацией.

Также для нас большое значение име-
ет цена продукции «на полке». ТМ «Спа-
сательный круг» при высочайшем ка-
честве и эффективности является 
фактически единственным европей-
ским представителем в своей ценовой 
категории, хотя препараты 
и стоят несколько доро-
же российских аналогов.

Расскажите  
об ас  сортименте 
ТМ «Спасательный круг».

Наша продукция разделяется на не-
сколько групп. В линейке представлены 
средства для ухода за губами: семь видов 
гигиенических губных помад (алоэ, ка-
као, облепиха, олива, прополис, ромашка, 
чайное дерево) и семь видов регенериру-
ющих бальзамов для губ (японская вишня, 
нежная малина, сладкая ваниль, сочная 
клубника, лимон & мята, мед & прополис, 
лакомый персик).

Другая группа — препараты для здо-
ровья кожи ног (крем для усталых ног, 
крем для ног с мумие и чайным деревом, 
бальзам для пяток).

Следующая группа — препараты 
для молодости и здоровья кожи лица, 
области декольте и рук (крем для лица 
мультивитаминный, кремо-гель для век 
от отеков и синяков, крем-актив для лица 
против капиллярной сетки, гель с гиалу-
роновой кислотой 3,0 %, кальциевый крем, 
гель для угревой кожи, крем для рук с му-
мие и прополисом, активный отбеливаю-
щий крем).

Еще одна группа — препараты 
для здоровья мышц и суставов (крем-
бальзам для колен, медвежий фитобаль-
зам, муравьиный бальзам и еще много 
разогревающих и питающих бальзамов 
на любой вкус).

Также в нашем ассортименте пред-
ставлены препараты для лечения просту-
ды и гриппа, быстрой регенерации кожи, 
от синяков, ушибов и растяжений, для ин-
тимных частей тела и пр.

Какие новинки вы представили 
на российский рынок?

В 2015 г. мы вывели три вида регене-
рирующих бальзамов для губ, предназна-
ченных в первую очередь для применения 
в летний период, так как они содержат 
солнцезащитный фактор.

Кроме того, наша компания предста-
вила на рынок новую линейку — «Олиго-
терапия», в которую входят 1 %-ная гиа-
луроновая кислота Hi-1 для ежедневного 
ухода и четыре вида репейных масел вы-
сокой степени очистки (натуральное ак-
тивное репейное масло, репейное масло 
с живительными маслами, на целебных 
травах и с красным перцем).

Преимущество наших препаратов 
с гиалуроновой кислотой в том, что они 
дешевле аналогичных препаратов дру-
гих европейских брендов в два-три раза 
при таком же качестве.

Планируем к весне 2016 г. расширить 
линейку «Олиготерапия» еще четырьмя 
продуктами для ухода за кожей и телом.

Вы упомянули, что препараты 
ТМ «Спасательный круг» стоят не-
сколько дороже российских аналогов. 
Возможно, производя их в России, вы 

займете одну ценовую нишу с оте-
чественным производителем 

при европейском качестве…
В составе многих наших 

продуктов содержится до 10 
активных компонентов, и, что-
бы препараты имели реальный 

дОКтОр реттер МСК

Международный бренд «Спасательный круг» — это 100 %-ная гарантия качества и высокой 
эффективности. Безопасность препаратов этой марки подтверждена результатами 
многочисленных испытаний, проведенных в соответствии с современными международными 
требованиями и стандартами. Препараты ТМ «Спасательный круг» являются синергетическим 
соединением традиционных компонентов растительного происхождения и ультрасовременных 
биотехнологических продуктов. Продукция «Спасательный круг» производится одним из лидеров 
европейского парафармацевтического рынка — компанией Dr Retter EC (Польша). Сегодня этот 
бренд хорошо известен в Германии, Англии, Болгарии, Украине, Казахстане, Белоруссии, Литве, 
Латвии, Эстонии. В 2014 г. и российский потребитель получил возможность познакомиться 
с высокоэффективными препаратами ТМ «Спасательный круг».
О достоинствах этого бренда и деятельности «Доктор Реттер Мск» (Москва) мы беседуем 
с генеральным директором Алексеем Николаевичем Шкатулой.

Редакция «Бизнес столицы»
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срок хранения три–четыре года, необхо-
димо высокотехнологичное чистое про-
изводство. Мы действительно пытались 
перенести производство из Варшавы 
в Россию, но поняли, что это невозмож-
но, нужно будет строить производство 
с нуля. Мы не нашли ни одной площадки, 
которая бы удовлетворяла необходимым 
требованиям. Очень высоки требования 
к внешнему виду и качеству упаковки. 
Сотни факторов влияют на внешний вид 
продукта. Наша туба приятна на ощупь, 
у нее скругленные края, ровная спайка, 
надежный и удобный колпачок. Конечно, 
и коробку, и тубу можно закупить в другой 
стране, но в России мало производств, где 
есть оборудование, которое бы при запай-
ке делало уголки не острыми, а округлыми, 
и спайка была бы идеальной. Что касается 
варки самих составов, то здесь ситуация 
еще хуже. Мы общались с технологами 
различных заводов, которые говорили, 
что продукция, произведенная на их обо-
рудовании, будет иметь срок годности год, 
максимум два. И это зависит не от соста-
вов, а именно от технологии производства. 
Поэтому мы пока отказались от идеи пе-
ренести производство в Россию.

Где можно приобрести продукцию 
ТМ «Спасательный круг»?

В аптеках и косметических магази-
нах Москвы, Санкт-Петербурга, Новоси-
бирска, Уфы, Республики Крым. Сейчас 
подключены к сотрудничеству несколько 
межрегиональных дистрибьюторов раз-
ного уровня, надеемся, что наша продук-
ция появится в Орле, Воронеже, Твери, 
Кургане и т. д.

Также препараты «Спасательный 
круг» можно купить через наш интернет-
магазин http://shop.drretter.info и интернет-
гипермаркет «Утконос».

Почему дистрибьюторским ком-
паниям выгодно и удобно работать 
с вами?

Во-первых, торговая марка «Спаса-
тельный круг» имеет огромный потенциал. 
Во-вторых, на сегодняшний день нашей 
продукции нет у национальных дистри-
бьюторов и в ближайшее время не поя-
вится, поэтому если мы начинаем работать 
с дистрибьютором в каком-то конкретном 
регионе, то данная торговая марка будет 
только у него. В-третьих, продукция «Спа-
сательный круг» продает сама себя. Если 
потребитель попробовал наш препарат, 
то он купит его еще раз и порекомендует 
своим друзья и знакомым. В-четвертых, 
мы придерживаемся единой ценовой по-
литики на территории всей страны и кон-
тролируем это. Маржа небольшая, и чест-
ное ее распределение во всем канале 
распространения — от нас до розничной 
точки — важный момент. Мы стараемся 

контролировать цены, по которым про-
дает дистрибьютор и по которым эту про-
дукцию получают аптеки, чтобы сохра-
нить интерес к нашему бренду и у аптек, 
и у дистрибьюторов любого звена.

Вы упомянули, что на сегодняшний 
день вашей продукции нет у нацио-
нальных дистрибьюторов и в ближай-
шее время не будет. Почему не плани-
руете работать с ними?

В прошлом году компания «Док-
тор Реттер Мск» начала сотрудничество 
с одним национальным дистрибьютором, 
но в скором времени прекратила работать 
с ним. К сожалению, ценовая политика на-
ционального дистрибьютора не позволяет 
продвигать продукцию никакими другими 
способами, кроме как через него, соот-
ветственно, мы не имели обратной связи 
с розницей и не могли заниматься продви-
жением наших препаратов полноценным 
образом, не хватало средств на работу 
с конечным потребителем и на полноцен-
ную мотивацию розничных сетей, а идти 
по пути производителя СТМ для логисти-
ческой компании нам не интересно. Это 
бесперспективно.

Чем привлекательно для розничных 
сетей сотрудничество с вашей компа-
нией?

«Доктор Реттер Мск» за счет соб-
ственных средств проводит обучение 
провизоров, снабжает аптеки рекламной 
полиграфией, промоматериалами и паке-
тами, проводит акции, осуществляет кон-
троль за выкладкой и пр.

Наша компания приглашает к прямо-
му сотрудничеству все крупные аптечные 
сети любого региона РФ, у которых есть 
свои комплектовочные склады и которые 

могут закупать у нас продукцию центра-
лизованно. Работа напрямую позволит 
нам вкладывать больше в продвижение 
нашей продукции в данной сети и гибко 
реагировать на изменения рынка.

Что бы вы хотели сказать в завер-
шение интервью вашим потенциаль-
ным клиентам?

Конечно, основная цель любой ком-
пании — получение прибыли, но зараба-
тывать деньги можно разными способами. 
Например, «выкинуть» продукт-одноднев-
ку на рынок, запустить мощную рекламную 
кампанию, получит прибыль, а потом пере-
кинуться на другой продукт и т. д. А можно 
годами работать с одной торговой маркой, 
совершенствуя продукцию, это я называю 
социальный подход — внимательное отно-
шение к потребностям потребителей и пар-
тнеров. Социального подхода мы придер-
живаемся не только в бизнесе, но и в жизни. 
Мы поддерживаем благотворительный 
фонд «Рунет» (http://fondrunet.ru). Участ-
ники и сотрудники «Доктор Реттер Мск» 
познакомились задолго до работы с торго-
вой маркой «Спасательный круг», именно 
занимаясь совместно благотворительной 
деятельностью. С начала 2000-х гг. мы ор-
ганизовывали работу поисковых отрядов 
на севере России, помогали отделениям 
отказников в Ленинградской и Московской 
областях, закупали оборудование для ин-
тернатов с «тяжелыми» детьми, собирали 
деньги на дорогие операции младенцам. 
В 2011 г. зарегистрировали благотвори-
тельный фонд «Рунет» (назвали так, по-
тому что познакомились в сети интернет). 
Сотрудничество продолжается и сейчас: 
с каждой поставки «Доктор Реттер Мск» 
перечисляет средства на проекты благо-
творительного фонда.

В подшефном детском доме





Татьяна Алексеевна — один из самых 
известных юристов и патентных по-
веренных в России в области интел-
лектуальной собственности. На про-
тяжении многих лет она ведет дела 
по товарным знакам в сфере медици-
ны и фармакологии и защищает сво-
их клиентов — крупные фармацев-
тические и медицинские корпорации 
в России и за рубежом. В 2015 году 
ей удалось выиграть громкое дело 
и получить рекордную компенсацию 
для своего клиента (международ-
ной фармацевтической компании) 
за нарушение прав на товарный знак 
в размере 1,1 млн долларов.

Татьяна Алексеевна — Почетный 
адвокат Российской Федерации, не-
однократно номинирована рядом 
международных изданий как веду-
щий специалист в области патентных 
споров и включена в международ-
ный список «IP Luminaries» («Зна-
менитые специалисты в области IP») 
в 2008 году.

Ряд влиятельных международных изданий — CHAMBERS GLOBAL «The World`s 
Leading Lawyers for Business», «Managing Intellectual Property», «Expert Guides», 
«Who is Who Legal», «Which Lawyer?», «Legal500», «The Best Lawyers» и другие — 
включили старшего партнера фирмы Татьяну Вахнину в свои списки ведущих ком-
паний / индивидуальных специалистов в области интеллектуальной собственности 
в России за 2008–2015 гг.

Редакция журнала «Бизнес столицы» 
поздравляет патентного поверенного
ТаТьяну алексеевну вахнину 

с юбилеем

Мы поздравляем Татьяну Алексеевну с юбилеем  
и желаем ей здоровья и новых громких побед!
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Людмила Эдуардовна, расскажите 
о последних разработках компании.

В 2013 г. «ЛайфКор Интернешнл» 
вывела на рынок «Фокус» — самый ма-
ленький в мире портативный кислород-
ный концентратор. Его вес составляет 
всего 800 грамм! Он может работать 
как от сети, так и от аккумулятора, что по-
зволяет использовать его дома, на улице 
и в машине. «Фокус» работает до полу-
тора часов с внешним аккумулятором 
и до восьми часов — с дополнительным 
поясом-аккумулятором AirBelt весом 
0,8 кг. Этот пояс не только функционален, 
но и презентабелен, легок и эргономичен. 
Он обеспечивает пользователю до девя-
ти часов работы между перезарядками 
аккумулятора.

Также мы представили на ры-
нок еще один портативный кислород-
ный концентратор в двух модификациях 
«ФриСтайл 3» и «ФриСтайл 5» (произ-
водительностью 3 и 5 литров в минуту 
соответственно). «ФриСтайл» — мини-
атюрный стильный концентратор, пред-
назначенный для людей, ведущих ак-

лайФКОр  
ИНтерНешНл

Президент группы  
компаний «ЛайфКор» —  
Людмила Эдуардовна Агапитова. 
Окончила Институт иностранных языков 
им. Мориса Тореза и Университет в штате 
Техас (США). После окончания первого 
вуза преподавала на кафедре иностран-
ных языков МТИПП, работала учителем 
в школе и гидом-переводчиком в «Инту-
ристе». Затем открыла переводческую 
компанию в США. После возвращения 
в Россию участвовала в проекте по соз-
данию международной космической 
станции. Благополучно завершив проект, 
Людмила Эдуардовна занялась продви-
жением товаров таких марок, как «Олей-
на», «Нестле». В 1997 г. возглавила 
компанию «ЛайфКор Интернешнл».

тивный образ жизни. «ФриСтайл 3» 
и «ФриСтайл 5» работают от внутреннего 
и внешнего аккумулятора. Теперь паци-
енты, нуждающиеся в кислороде, могут 
посещать и участвовать в спортивных 
мероприятиях, проходить очное обучение, 
путешествовать.

Также мы доработали блок-контейнер 
для стационарных установок с уче-
том климатических условий. Напомню, 
что компания «ЛайфКор Интернешнл» 
предлагает размещение кислородных 
установок в контейнере (кислородный 
завод в собственном доме). Клиенту 

нужно только сообщить необходимый 
объем производства кислорода, а мы 
предложим модель и технический про-
ект. Все остальные задачи решаем мы. 
Мы оснастили контейнер вентиляционной 
системой, системами отопления и конди-
ционирования, пожарной и газовой си-
стемами безопасности. Клиент выделяет 
площадку под контейнер, а мы постав-
ляем готовый завод под ключ. Останется 
только подсоединить завод к электропи-
танию и к кислородной магистрали. Не-
давно мы поставили такое оборудование 
на Чукотку.

В 2013 г. «ЛайфКор Интернешнл» вывела на рынок «Фокус» — 

самый маленький в мире портативный кислородный 

концентратор. Его вес составляет всего 800 грамм! Он может 

работать как от сети, так и от аккумулятора, что позволяет 

использовать его дома, на улице и в машине. 

Сегодня продукцией «ЛайфКор Интернешнл» оснащены не только многие лечебно-
профилактические учреждения РФ, но и Армении, Казахстана, Киргизии, Таджикистана, 
Украины и т. д. Это неудивительно: компания вот уже 18 лет поставляет на российский 
рынок высококачественные кислородные концентраторы фирмы AirSep (США) — ведущего 
мирового производителя кислородного оборудования.
«Секрет успешного многолетнего присутствия на отечественном рынке состоит в том, — 
говорит Людмила Эдуардовна Агапитова, президент группы компаний «ЛайфКор», — что мы 
предлагаем качественное и надежное оборудование, квалифицированный технический 
сервис и весь возможный спектр кислородного оборудования, который существует  
сегодня в мире. Все это позволяет нам стабильно развиваться  
и приносить пользу людям».
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Помимо кислородных концентрато-
ров компания «ЛайфКор Интернешнл» 
предлагает различные компрессоры. 
Расскажите подробнее об этом направ-
лении.

«ЛайфКор Интернешнл» стала офи-
циальным дилером фирм EKOM (Слова-
кия), HAUG (Швейцария) и RIX Industries 
(США) в России по поставке компрессо-
ров.

Безмасляные компрессоры EKOM 
предназначены для обеспечения ЛПУ 
сжатым воздухом медицинского качества. 
Кислородные концентраторы «Релайент» 
и «МЗ-30» с дополнительными воздуш-
ными компрессорами обеспечивают ап-
параты ИВЛ и наркозно-дыхательные ап-
параты и кислородом, и сжатым воздухом.

Газовые безмасляные компрессоры 
HAUG и кислородные компрессоры высо-
кого давления RIX Industries мы использу-
ем при поставке кислородных установок 
в контейнере.

Компания HAUG (Швейцария) за-
нимается производством безмасляных 
компрессоров с 1953 г. Это надежные 
и высокотехнологичные компрессоры 
для безопасного сжатия различных газов.

Кислородные компрессоры высоко-
го давления RIX Industries применяются 
для наполнения баллонов кислородом. 
Они разработаны специально под строгие 
требования безопасности и надежности.

Несмотря на то, что мы относительно 
недавно стали развивать данное направ-
ление, за короткий промежуток време-
ни оснастили этим оборудованием много 
ЛПУ от Москвы до Чукотки. В рамках этого 
направления мы предлагаем полный ком-
плекс услуг: разработку проекта, мон-
таж и запуск оборудования, инструктаж 
персонала о работе на нем, гарантийное 
и постгарантийное обслуживание.

«ЛайфКор Интернешнл» не только 
занимается поставкой оборудования, 
но и совместно с компанией AirSep ве-
дет разработки…

Да, среди наших совместных разра-
боток «Ультрокс» — компактное решение 
по обеспечению резервного запаса кис-
лорода в баллонах. Это мини-станция, 
состоящая из кислородного концентра-
тора и компрессора высокого давления. 
Полностью автономная автоматическая 
система обеспечивает заправку двух 
40-литровых баллонов в сутки при дав-
лении 152 атм. Идеальное решение 
для станций скорой помощи и подразде-
лений МЧС. Также имеется модификация 
«Ультрокс плюс» для заправки четырех 
40-литровых баллонов в сутки. «Уль-
трокс» может применяться не только в ме-
дицине, но и в промышленности. Недавно 
мы поставили это оборудование золото-
добывающей компании.

Помимо этого наши инженеры разра-
ботали автоматический блок переключе-
ния подачи кислорода от завода на рампу 
в случае аварийной ситуации.

Компания «ЛайфКор Интернешнл» 
регулярно выводит на рынок новые 
модели кислородных концентраторов, 
развивает новые направления деятель-
ности. Над чем работаете сейчас?

Планируем представить на россий-
ский рынок сосуды Дьюара компании 

Chart Industries (США). За счет высоких 
технологий биоматериалы хранятся в них 
в два раза дольше, чем в российских ана-
логах. Но пока мы не можем зарегистри-
ровать данную продукцию на территории 
РФ, как, впрочем, и любую другую от за-
рубежных производителей.

С какими проблемами сталкивается 
сегодня ваш бизнес?

Сейчас остро стоит вопрос об импор-
тозамещении. Но в состоянии кризиса, 
в котором пребывает наша страна, нельзя 
создать что-то из ничего. Нужны капита-
ловложения, годы разработок и испыта-
ний. Да и нужно ли в пику кому-то изо-
бретать велосипед? Что же делать нашим 
пациентам и ЛПУ? Затрачивать средства 
на оборудование плохого качества? Кро-
ме того, сокращаются расходы на ЛПУ 
и не только на оборудование, но даже 
и на расходные материалы. Не говоря 
уже о том, что сокращается само число 
больниц, опытных специалистов — вра-
чей выкидывают на улицу, многим при-
ходится переквалифицироваться. Все это 
не может не сказаться на закупках кисло-
родных концентраторов, такого жизненно 
важного оборудования. Есть проблемы 
и с регистрацией нового оборудования. 
В связи с постоянной сменой кадров 
в Росздравнадзоре решения постоянно 
откладываются, бюрократическая во-
локита растет. Хотелось бы надеяться, 
что ситуация улучшится, что скажется 
и на работе бизнеса, и на создании новых 
рабочих мест.

Несмотря на трудности в бизнесе ме-
дицинского оборудования в России, мы 
надеемся на улучшение ситуации в стра-
не и возможность продолжать помогать 
пациентам и ЛПУ, поставляя наше обо-
рудование. 

Мы доработали блок-контейнер для стационарных  

установок с учетом климатических  

условий. 

«ЛайфКор Интернешнл» стала 

официальным дилером фирм  

EKOM (Словакия), HAUG (Швейцария) 

и RIX Industries (США) в России 

по поставке компрессоров. 



Медицина и фармацевтика

46 Редакция «Бизнес столицы»

Отдел платных медицинских услуг, 
за редким исключением, есть в каждом 
государственном лечебном учреждении. 
Где-то он функционирует уже не первый 
год, где-то руководство медицинского уч-
реждения только планирует открыть такой 
отдел.

На первый взгляд, что может быть 
проще? Есть нормативная база, опи-
сан перечень необходимых документов 
и порядок организации отдела — с этим, 
как правило, проблем не возникает. Они 
начинаются позже, уже после того, как ут-
вержден прайс-лист, отремонтированы 
помещения и наняты сотрудники.

Как же достигнуть желаемого резуль-
тата — высокой эффективности и при-
быльности отдела, а главное, большого 
количества пациентов, оставшихся до-
вольными уровнем полученного сервиса?

Открытие отдела платных медицин-
ских услуг в государственном лечебном 
учреждении можно сравнить с открытием 
частной медицинской клиники, т. к. требу-
ется решить схожий ряд организационных 
вопросов:

 Помещение. Важно правильно вы-
брать месторасположение. Лучший ва-
риант — неподалеку от регистратуры 
или приемного отделения.

 Лицензирование. Как правило, 
не вызывает проблем.

 Оборудование. Государственные 
медицинские учреждения на момент от-
крытия отдела платных услуг, как правило, 
уже оснащены качественным современ-
ным медицинским оборудованием. Если 
это не так, то данному вопросу следует 
уделить внимание.

 Инфраструктура. Обязательно нуж-
но выделить / приобрести качественную 
надежную компьютерную технику, а также 
построить надежную и современную ло-
кальную вычислительную сеть, объединя-
ющую рабочие места сотрудников отдела 
платных услуг и смежных отделов (реги-
стратура, бухгалтерия, касса и т. п.). Если 
в учреждении нет IT-отдела, то для вы-

полнения подобной работы целесообразно 
привлечь специалистов со стороны, ока-
зывающих соответствующие услуги.

 Программное обеспечение. Важ-
но правильно выбрать медицинскую ин-
формационную систему, которая будет 
помощником в решении поставленных 
задач. Мы рекомендуем обратить вни-
мание на бесплатно распространяемую 
медицинскую информационную систему 
MedWork (далее мы подробно рассмотрим 
функциональные возможности этой МИС).

 Персонал. Важно правильно моти-
вировать сотрудников. Существует не-
сколько вариантов мотивации, наиболее 
эффективной является выплата фиксиро-
ванного процента от оказанных ими услуг 
и/ или выполненных назначений.

 Реклама. Требуется оформить вы-
веску, создать понятную пациентам на-
вигацию в ЛПУ, сайт-визитку, подготовить 
информационные плакаты и видеоролики 
(при наличии в холлах ЛПУ мониторов). 
Заказать продвижение услуг в Интернете. 
На сегодняшний день есть специализиро-
ванные ресурсы для пациентов, например, 
Medihost.ru (далее мы подробно погово-
рим о возможностях данного ресурса)

 Бизнес-процессы. Требуется тща-
тельно продумать и описать бизнес-про-
цессы. Перечень предоставляемых па-
циенту документов, последовательность 
их оформления, оптимизация маршрута 
движения пациента, создание клиенто-
ориентированного сервиса и т. д. Пред-
почтительно выбрать МИС, в которой уже 
изначально есть необходимые документы 
(договор, информированное согласие, 
акт, счет и т. д.) и заложены оптимальные 
бизнес-процессы.

Медицинская информационная систе-
ма MedWork разработана компанией «Ма-
стер Лаб» (Master Lab) для решения ком-
плекса лечебных и управленческих задач, 
стоящих перед современной поликли-
никой и стационаром. МИС MedWork — 
полнофункциональная, легко масшта-
бируемая и открытая система, рабочий 

инструмент руководителя, врача и всех 
сотрудников клиники. Постоянно расту-
щая функциональность системы придает 
ей новые конкурентные преимущества, 
а клиентам — удобство работы.

Компанией «Мастер Лаб» успешно 
автоматизированы сотни медучрежде-
ний, в которых эксплуатируются тысячи 
рабочих мест. Коммерческая успешность 
программы дала возможность компании 
предоставлять MedWork бесплатно го-
сударственным медучреждениям. Опыт 
внедрений, исчисляющийся сотнями 
(за 25 лет), позволил выделить несколько 
основных особенностей автоматизации 
отдела платных услуг в государственных 
медицинских учреждениях:

 Необходимость быстрой и легкой 
установки, настройки системы и обучения 
сотрудников отдела платных услуг. В ре-
альных условиях установка и настройка 
системы MedWork производится за один 
выезд инженера либо самостоятельно, 
силами IT-отдела учреждения. Подобный 
результат обеспечивается преднастроен-
ностью коробочного решения и богатым 
арсеналом механизмов ведения, импор-
та-экспорта реестров услуг.

 Загрузка отдела платных услуг 
с формированием большого количества 
сопроводительных документов: инфор-
мированное согласие на оказание плат-
ных медицинских услуг, договор, счет, 
прием оплаты.  Все должно происходить 
последовательно, без «лишних кликов».

 Многообразие форм учета услуг 
в государственных учреждениях, одно-
временное их существование: ОМС, ДМС, 
платные услуги. Все формы медицинского 
обслуживания должны гармонично со-
существовать. В MedWork это решается 
механизмом прикрепления пациентов. 
Пациент может и обслуживаться по ОМС, 
и получать платные услуги, и выполнять 
лечение в рамках работы ЛПУ со страхо-
выми компаниями по ДМС.

 Необходимость интеграции с внеш-
ними системами и оборудованием. 

МаСтер лаб

Особенности автоматизации учета 
платных услуг в государственных 

медицинских учреждениях.  
Опыт внедрений

А. М. Акмалов, С. Ю. Клименко, С. Л. Митрофанов
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ППО ОМС, ЕМИАС, реестры из страховых 
компаний, интеграция с фискальными ре-
гистраторами и POS-терминалами.

МИС MedWork «из коробки» уже со-
держит шаблоны следующих докумен-
тов:

 Типовые варианты договора с па-
циентом (на разовые услуги, на предо-
ставление платных медицинских услуг, 
на годовое обслуживание).

 Информированное добровольное 
согласие пациента на платные медицин-
ские услуги.

 Информированное согласие паци-
ента на хранение и обработку персональ-
ных данных в соответствии с требованием 
Федерального закона № 152.

 Счет с расшифровкой перечня ока-
занных услуг.

 Акт о выполненных работах.
 Всевозможные варианты реестра 

оказанных услуг для страховых компаний.

С помощью МИС MedWork можно 
автоматизировать следующие бизнес-
процессы платного отделения:

 Работа с базой пациентов, фор-
мирование выгрузок списка пациентов 
по различным критериям (прикрепление, 
пол, возраст, диагноз и т. п.).

 Ведение расписания работы врачей 
и кабинетов.

 Учет прикреплений пациентов (дого-
вор с пациентом, договор с юр. лицом, ДМС).

 Формирование и печать договоров 
на оказание платных услуг.

 Формирование счетов для пациен-
тов.

 Гибкая система учета оплат:
—  раздельный учет оплат наличными, 

пластиковыми карточками, бан-
ковскими переводами;

—  возможность частичной оплаты 
счетов;

—  работа с лицевым счетом пациента 
(депозит);

—  интеграция с фискальными реги-
страторами и POS-терминалами, 
автоматическая печать чеков 
из МИС;

—  поддержка бонусных программ 
и акций для пациентов.

 Работа с ДМС:
—  ведение базы договоров с контр-

агентами;
—  ведение справочника программ 

прикрепления (страховых про-
грамм);

—  возможность быстрого импорта 
в систему получаемых от контр-
агентов списков прикрепленного 
контингента;

—  формирование счетов для контр-
агентов, печать реестров оказан-
ных услуг;

—  учет полученных оплат и актов ме-
дико-экономических экспертиз.

 Формирование любой финансовой 
отчетности (помимо готовых предуста-
новленных отчетов МИС содержит встро-
енный конструктор отчетов).

 Автоматический расчет заработной 
платы сотрудников по различным крите-
риям и их комбинациям:

—  на основании назначенных и 
оказанных пациентам услуг;

—  повременная оплата;
—  фиксированный оклад.

Автоматизация отдела платных ус-
луг в медучреждении — это, как правило, 
только начальный этап по переводу всего 
учреждения на использование одной ме-
дицинской информационной системы, по-
этому крайне важно сделать правильный 
выбор. Медицинская информационная 
система MedWork предназначена для ав-
томатизации медицинских учреждений 
любого профиля и обеспечивает:

 Ведение истории болезни и амбу-
латорной карты.

 Охват всех основных этапов лечеб-
ного процесса.

 Получение и обработку медицин-
ской и финансовой статистики.

 Подготовку и печать выписок.
 Планирование приемов, лечебной 

работы.
 Взаимодействие с организациями 

и страховыми компаниями по ОМС.
 Проектирование и формирование 

выходных отчетных форм.
 Применима во всех типах лечебных 

учреждений благодаря:
—  полной настраиваемости пользо-

вателем всех форм ввода и выпи-
сок;

—  легкости администрирования и об-
учения;

—  масштабируемости системы от ис-
пользования в медпункте до круп-
ного медицинского учреждения, 
диагностическом центре, больнице 
из нескольких зданий;

—  гибкости и удобству системы в на-
стройке профилей пользователей, 
в интеграции с существующими 
программами, экспорте-импор-
те данных из существующих про-
грамм;

—  открытости системы для доработ-
ки и сопровождения как персона-
лом медицинского учреждения, так 
и сторонними разработчиками.

Свободно распространяемая МИС 
MedWork включает в себя в том числе 
следующий уникальный функционал:

 Автоматизированное планирование 
ресурсов расписания.

 Персонализация пользователей, 
посетителей и их документов, в том чис-

ле с использованием маркировки штрих-
кодом.

 Надежная авторизация доступа 
к финансовой информации с использо-
ванием USB-ключей на основе flash-
накопителей.

 Возможность интеграции с любой 
программой IP-телефонии.

 Интеграция с лабораториями: 
в системе реализована возможность 
формирования заявок, адресованных 
внешним лабораториям, такими как KDL-
Test, ЦМД, Инвитро, Ниармедик, Сити-
лаб, а также внутренним лаборатори-
ям, использующим в своей работе ЛИС 
Ариадна, ЛИС МедАп, ЛИС Алиса. По-
сле отправки заявок система позволя-
ет загрузить результаты и разложить 
их по картам пациентов.

 Интеграция с федеральными сер-
висами и системами, включая интеграцию 
с сервисами ЕГИЗС и ЕМИАС, взаимо-
действие с организациями и страховыми 
компаниями по ОМС и ДМС.

 Доступ к различным медицинским 
справочникам.

Как уже было сказано ранее, поми-
мо выбора правильной МИС очень важно 
уделить внимание рекламе. Для этой цели 
можно рассмотреть специализированный 
сайт Medihost.ru

Medihost.ru — это портал, разрабо-
танный компанией «Мастер Лаб» для соз-
дания единого информационного про-
странства, в котором любая медицинская 
организация может проинформировать 
своих пациентов, в том числе потенци-
альных, о своем режиме работы и место-
положении, о спектре предоставляемых 
услуг и проводимых акциях, о квалифика-
ции своих сотрудников. Также учреждение 
может открыть на портале онлайн-запись 
на прием к своим специалистам и помочь 
пациенту выбрать нужного специалиста. 
Ежедневно портал посещают более 40 
тысяч пациентов из всех регионов России, 
которые успешно получают необходимую 
помощь в выборе хорошего врача. Портал 
содержит огромную базу врачей и клиник, 
по которым пользователи могут оставлять 
и просматривать отзывы.

В 2010 г. министр здравоохранения 
России В. И. Скворцова вручила порталу 
Medihost.ru награду — диплом победителя 
конкурса «Лучшая медицинская инфор-
мационная система». Во время вручения 
В. И. Скворцова особо отметила актуаль-
ность и значимость проделанной работы, 
особенно в свете того внимания, которое 
уделяется Минздравом и правительством 
развитию ИТ в области автоматизации 
отрасли.

О том, как получить медицинскую ин-
формационную систему, можно узнать 
из раздела «Акции» на сайте medwork.ru.
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МедИНФОрМ

Роман Михайлович, какой комплекс 
услуг оказывает «МедИнформ»?

Специалисты нашей компании зани-
маются сбором регистрационного досье, 
приведением его в соответствие с рос-
сийскими требованиями (основная часть 
наших клиентов — зарубежные компании 
или российские фирмы с иностранным 
участием, существуют большие различия 
в законодательстве, технических стан-
дартах между Россией и другими стра-
нами), проведением испытаний, подачей 
пакета документов в Росздравнадзор, со-
провождением всех этапов регистрации, 
организацией медицинских испытаний. 
Конечная цель — получение регистраци-
онного удостоверения, т. е. легализация 
обращения медицинского изделия на тер-
ритории нашей страны.

Заказчикам выгоднее отдавать дан-
ные услуги на аутсорсинг или держать 
в штате необходимых специалистов?

Конечно, на аутсорсинг. Во-первых, 
такой специалист будет обходиться за-

казчику очень дорого. В среднем любой 
проект по регистрации длится около года, 
несколько месяцев содержания собствен-
ного специалиста по регистрации обойдет-
ся потенциальному заказчику по стоимости, 
как годовой проект в нашей организации. Во-
вторых, специалисты «МедИнформ» обла-
дают высокой компетенцией. Костяк нашей 
команды составляют сотрудники со стажем 
в данной области более 10 лет. Здесь нужно 
учитывать и тот факт, что в России нет вузов, 
которые бы готовили специалистов такого 
профиля. Мы сами растим кадры. При под-
боре сотрудников наша компания предъяв-
ляет к ним серьезные требования. Мы при-
глашаем на работу людей с медицинским 
или фармакологическим образованием, ко-
торые имеют представление о том, что такое 
медицинская техника и изделия. Кроме того, 
они должны следовать этическим аспектам 
в работе. Регистрация — это фактически 
разрешение применения медицинского из-
делия на человеке, поэтому соблюдение 
определенных этических норм играет боль-
шую роль. За рубежом есть учебные учреж-
дения, которые готовят специалистов по ре-
гистрации, и любое западное образование 
включает блок по медицинской этике.

Как на сегодняшний день развива-
ется ваш сегмент рынка, и за счет чего 
компании «МедИнформ» удалось за-
нять на нем прочные позиции?

Наш рынок отличается повышенной 
конкуренцией, сама среда способствует ее 
росту. Регистрация — достаточно сложный 

процесс, забюрократизированный, с не-
четкими правилами. Каких-то ноу-хау, 
как гарантированно получить регистра-
ционное удостоверение, не существует, 
соответственно, самостоятельно этим за-
ниматься трудно. Все эти факторы способ-
ствуют повышению конкуренции, но компа-
ния «МедИнформ» — один из крупнейших 
игроков в своей области. Нам удалось этого 
достигнуть благодаря высокой квалифи-
кации наших специалистов, приемлемым 
и прозрачным ценам, высококлассному 
сервису и большому опыту. Данная область 
достаточно молодая для России, правила 
по регистрации меняются буквально каж-
дый квартал, и, не имея опыта решения 
конкретных дел по регистрации, невозмож-
но быть компетентным в этой сфере. У нас 
сотни проектов, которые дают нам знания, 
как поступать в различных ситуациях.

Что бы вы хотели сказать в завер-
шение интервью?

Мы рады оказывать максимально 
полный комплекс высококачественных 
услуг клиентам. Наша компания не боится 
конкуренции, более того, мы хотим, чтобы 
на рынке присутствовало больше игроков, 
так как это в итоге скажется на повыше-
нии уровня жизни и здоровья граждан. 
«МедИнформ» работает не только ради 
получения прибыли, но и для того, чтобы 
Россия была более конкурентоспособна 
на мировой арене, а наши соотечествен-
ники получали современную качествен-
ную медицинскую помощь.

Рынок регистрации и сертификации медицинской продукции сформировался в нашей стране 
относительно недавно. Отсутствие учебных заведений, которые бы готовили специалистов для данной 
сферы, постоянно меняющаяся законодательная база и бюрократизация регулирующих органов 
накладывают свою специфику и сложности на ведение бизнеса. О том, как сегодня развивается этот 
рынок и в чем преимущество передачи услуг по регистрации специализированной организации, мы 
беседуем с генеральным директором компании «МедИнформ» Романом Михайловичем Проценко.

«МедИнформ» — старейшая и крупнейшая отечественная компания на рынке 
регистрации, сертификации и декларирования медицинской продукции. Пред-
приятие входит в ГК «КонсалтБизнесГрупп» — одного из лидеров в сфере оказания 
услуг по сертификации и регистрации медицинских изделий, парафармацевтиче-
ской, фармацевтической и ветеринарной продукции на территории РФ. «Консалт-
БизнесГрупп» работает с 1996 г., за это время клиентами холдинга стали более 
400 организаций, это как небольшие специализированные фирмы, так и крупней-
шие международные корпорации. География оказания услуг не ограничивается 
только территорией РФ, ГК работает на Украине, в Белоруссии и Казахстане.
В ГК «КонсалтБизнесГрупп» входят компании «МедИнформ», «МедИнформ-Иннова-
ции» и «Фарм-Информ». История «МедИнформ» началась в 1996 г. с отдела по ре-
гистрации медицинских изделий в составе компании «Фарм-Информ», в 2002 г. от-
дел преобразовался в самостоятельное предприятие — ООО «Мед Информ».

Справка

Генеральный директор — Роман 
Михайлович Проценко. Окончил 
2-й Московский медицинский инсти-
тут. Работал детским онкологом в Ре-
спубликанской детской клинической 
больнице, Институте Кюри (Франция), 
Российском онкологическом центре 
им. Н. Н. Блохина. В 2005 г. пришел 
в компанию «МедИнформ» на долж-
ность специалиста по регистрации. 
В 2009 г. возглавил предприятие.
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Елена Константиновна, во время 
посещения обувных магазинов скла-
дывается впечатление, что термин «ор-
топедическая обувь» продавцы приме-
няют ко всей удобной обуви. А на самом 
деле — какая обувь может называться 
ортопедической?

Обувь, которая сегодня позициони-
руется в магазинах как ортопедическая, 
в лучшем случае является комфортной, 
выполненной качественно с точки зрения 
ортопедии. В худшем — за ортопедиче-
скую выдают обувь невысокого качества 
из Китая, Турции.

Ни один из видов ортопедической обу-
ви нельзя приобрести в обычных мага-
зинах. Сложная ортопедическая обувь 
изготавливается индивидуально, по на-
значению врача, с обязательным замером 
стопы и определением ее проблемных зон. 
Малосложная ортопедическая обувь выпу-
скается серийно, но купить ее можно только 
в ортопедических салонах. Показания к ее 
применению — неярко выраженная патоло-
гия стоп. Она выполняется из натуральных 
материалов, имеет дополнительное вну-
триобувное пространство, выкладку свода 
стопы, жесткий и высокий задник, надежно 
фиксирующий пятку и голеностоп (что осо-
бенно важно для детской обуви), свобод-
ную носочную часть, небольшой каблучок. 
Вкладные элементы, которыми она снабже-
на, препятствуют неправильной постановке 
ног и позволяют людям с патологиями сто-
пы не испытывать дискомфорта при ходьбе.

Комфортная обувь также содержит 
ортопедические элементы, но не в лечеб-
ных, а в профилактических объемах.

Что представляет собой россий-
ский рынок производителей ортопеди-
ческой обуви?

Его основные участники — федераль-
ные протезно-ортопедические предпри-
ятия, которые в рамках госзаказа обеспе-
чивают сложной ортопедической обувью 
людей с ограниченными возможностями. 
В последние годы появилось много ма-
лых и средних предприятий, произво-
дящих ортопедическую обувь для всех 
желающих. Они участвуют и в конкурсах, 
но не всегда их продукция соответствует 
стандартам.

Сравнивая российский и европей-
ский рынки, отмечу, что наши техники-
ортопеды чаще работают с запущен-
ной патологией, а европейские решают 
менее сложные задачи. Причина в том, 
что система медицинского обслуживания 
населения в Евро-
пе развита намного 
лучше, чем в России. 
Там большинство от-
клонений в работе 
опорно-двигательно-
го аппарата выявляют 
на ранней стадии и коррек-
тируют хирургическим путем.

Какие позиции на рынке занимает 
МФОО?

Сегодня фабрика, история которой 
началась в 1944 г., является одним из ли-
деров московского рынка ортопедической 
обуви. Наша основная деятельность на-
правлена на обеспечение детей и взрос-
лых, имеющих различные патологии 

МОСКОВСКая ФабрИКа 
ОртОПедИЧеСКОй ОбУВИ
Стопы — фундамент тела. С их деформации начинаются многие 
заболевания опорно-двигательного аппарата, которые в дальнейшем 
влияют на все системы организма. Предотвратить неправильное 
развитие стоп и скорректировать уже существующие изменения 
помогает ортопедическая обувь. Московская фабрика ортопедической 
обуви — один из ее старейших производителей.
Помимо изготавливаемой на заказ сложной (лечебной) ортопедической 
обуви в ассортименте фабрики две линейки обуви массового 
производства, полностью отвечающей запросам современного рынка: 
малосложная ортопедическая обувь и комфортная (профилактическая) 
обувь, созданная по всем правилам ортопедии. Сегодня она 
представлена в московских салонах МФОО, но в будущем году фабрика 
планирует расширить географию продаж.

Руководитель — Елена Констан-
тиновна Заворотная. Родилась 
в Запорожье. Окончила Московскую 
медицинскую академию им. И. М. Се-
ченова по специальностям «лечебное 
дело» и «организация здравоохра-
нения и общественное здоровье», 
обучается в МГУ им. М. В. Ломоно-
сова по специальности «экономи-
ка и управление». 20 лет работала 
в практическом здравоохранении, 
в 2012 г. пришла в сферу производства 
ортопедической обуви. Увлечения: 
путешествия, домашние животные, 
психология. Считает, что развитие 
возможно только в движении и даже 
самые сложные препятствия необхо-
димо преодолевать. Жизненное кре-
до: «Через тернии к звездам».
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стоп, ортопедической обувью, вкладны-
ми элементами, стельками в рамках го-
сударственных контрактов и программ. 
Для этих целей ежегодно мы производим 
15–20 тыс. пар обуви.

Что вы можете отметить в числе ва-
ших преимуществ?

Важно, что на фабрике реализован 
полный цикл производства. Он включа-
ет в себя консультацию врача, сканиро-
вание стопы заказчика на современном 
3D-сканере, а в сложных случаях — из-
готовление гипсового слепка, моде-
лирование колодки с использованием 
3D-технологий, моделирование обуви 
и ее изготовле-
ние. С пациен-
тами пожилого 
возраста и па-
циентами, име-
ющими инва-
лидность I груп-
пы, работает 
наша выездная 
бригада.

Производство оснащено современ-
ным оборудованием и технологиями, 
но главным активом являются наши тех-
ники-ортопеды. Многие мастера работа-
ют на фабрике более 20 лет, знают осо-
бенности обуви каждого своего клиента, 
по обувной колодке могут определить 
владельца. Не зря за сложной ортопеди-
ческой обувью к нам приезжают из Укра-
ины и даже из Франции.

Фабрика имеет статус государ-
ственного унитарного предприятия. Это 
скорее плюс нежели минус?

С одной стороны, то, что наш соб-
ственник и основной заказчик — госу-
дарство, позволяет нам быть уверенны-
ми в стабильности работы предприятия. 
С другой — затрудняет наше развитие. 
Нынешняя политика в основном направ-
лена на поддержку среднего и малого 
предпринимательства, а мы на помощь 
рассчитывать не можем, хотя нуждаемся 
в ней. Нам сложно развиваться без внеш-
них инвестиций, только за счет собствен-
ных оборотных средств, ведь объем гос-
заказа порой недостаточен.

Какую продукцию вы производите 
вне госзаказа?

Мы очень хорошо знаем, какой уро-
вень комфорта должны иметь повсе-
дневная обувь и стельки. И применяем 
наши знания в серийном и индивидуаль-
ном производстве ортопедической обуви 

для детей и взрослых, комфортной обуви, 
изготовлении стелек и обувных колодок, 
в том числе для комфортной и модельной 
обуви, а также сопутствующих изделий 
ортопедического ряда.

В нашем ассортименте легкие и упру-
гие индивидуальные стельки из совре-
менного материала ЭВА, более жест-
кие и тонкие каркасные универсальные 
стельки для фасонной обуви, стельки, 
полустельки и корректирующие элементы 
для спортивной обуви, стельки с особыми 
покрытиями для людей, больных диабе-
том.

Насколько доступна стоимость ва-
шей продукции?

Сложная ортопедическая обувь — 
штучная работа, требующая индивиду-
ального подхода к клиенту, она стоит 
дорого. Цены же на комфортную обувь 
для взрослых и детей мы держим в сред-
нем сегменте (порядка 5–6 тыс. руб.). Учи-
тывая, что наша обувь изготавливается 
из натуральных материалов, с соблюде-
нием всех требований ортопедии, и ее ка-
чество не уступает изделиям популярных 
торговых марок, стоимость вполне конку-
рентоспособна.

Как планируете 
развиваться?

В планах увели-
чение объемов про-
изводства комфорт-
ной обуви, серийных 
и модельных колодок, со-
вершенствование коллекций 
и качества, а главное — поиск 
новых конструкций, технологий, матери-
алов для ортопедической обуви. Напри-
мер, жесткие вкладные элементы утяже-
ляют ее, а мы находим новые материалы, 
позволяющие сделать обувь легче. Мо-
дельеры фабрики находятся в постоян-
ном поиске решений, благодаря которым 
наша сложная ортопедическая обувь 
не только выполняет реабилитационные 
функции, но и отвечает эстетическим 
требованиям наших клиентов, среди ко-
торых, кстати, немало людей, ведущих 
публичную деятельность.

В 2016 г. мы хотим расширить геогра-
фию продаж комфортной обуви и стелек 
массового производства и заинтересова-
ны в сотрудничестве с дистрибьюторами 
по всей России. Кроме того, мы готовы 
изготавливать элементы обуви, в т. ч. ор-
топедической, для других фабрик. В раз-
ное время мы делали колодки для таких 
известных производителей, как «Брайт», 

ЗАО «Ральф Рингер», сейчас со-
трудничаем с крупными обувными 

брендами ООО «Паритет», ЗАО «Па-
рижская коммуна», производителями ба-
летной и театральной обуви (ООО «Гриш-
ко», ООО «Р-класс»).

Стать вашим клиентом может лю-
бой желающий?

Любой, кто бережет свое здоровье, 
которое, как известно, начинается с по-
звоночника, а позвоночник начинается 
с ног. Наши техники-ортопеды прини-
мают в Салоне детской ортопедической 
обуви на ул. Первомайской, 17, и на фа-
брике. В салоне представлены мало-
сложная и комфортная обувь и стельки 
для детей, на фабрике — для взрослых. 
Можно выбрать готовый товар, а можно 
заказать — в соответствии с заключени-
ем врача-ортопеда. На фабрике также 
ведется изготовление индивидуальных 
ортопедических стелек с использованием 
компьютерного моделирования. Отмечу, 
что коррекция несложной патологии сто-
пы при помощи индивидуальных стелек 
постепенно становится общемировым 
трендом.
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Обеспечение качества исследований 
становится одной из важнейших задач 
клинической лаборатории. И не послед-
нюю роль в обеспечении этого качества 
играет вода, которая является средой 
для протекания биохимических и химиче-
ских процессов. Рекомендации по каче-
ству воды для клинических исследований 
выпускаются Институтом клинических 
и лабораторных стандартов (CLSI, США). 
Наиболее привычно деление лабора-
торной воды на I, II и III типы. Основ-
ные параметры, по которым делят воду 
на типы,  — это содержание ионов (удель-
ное сопротивление 1–18 МОм·см), содер-
жание органических веществ (содержание 
общего органического углерода менее 
500 мкг / л), содержание бактерий (содер-
жание менее 10 КОЕ / мл). Вода III типа ис-
пользуется чаще всего для питания моеч-
но-дезинфекционного оборудования, вода 
II типа — для большинства биохимических 
исследований, воду I типа желательно ис-
пользовать для иммунохимических и мо-
лекулярно-генетических исследований, 
которые очень чувствительны к примесям 
в среде протекания реакции.

Оборудование очистки воды в со-
временных лабораториях должно отве-
чать следующим требованиям: высокое 
и стабильное качество очищенной воды, 
компактность, простота эксплуатации 
и сервисного обслуживания. Стандартная 
схема получения деионизованной воды 
приведена на рис. 1.

Основная технология получения де-
ионизованной воды — обратный осмос, 
комбинированный с ионным обменом 
или электродеионизацией. Для беспере-
бойной и долговечной работы установки 
обратноосмотической фильтрации ис-
ходная вода должна быть предварительно 
очищена от нерастворимых частиц, солей 
жесткости, свободного хлора. Поэтому 
в зависимости от состава исходной воды 
могут выбираться различные технологии 
ее предварительной подготовки: меха-
ническая фильтрация, аэрация, катали-
тическое обезжелезивание, умягчение, 
фильтрование через активированный 
уголь для удаления хлора и органических 
веществ, ультрафиолетовое обеззаражи-
вание. Так, например, для многих районов 
Крайнего Севера характерно высокое со-

MFC — фильтр механической очистки и обезжелезивания
ACС — автоматический фильтр дехлорирования и удаления органических веществ
RO — мембранный блок обессоливания
DI — блок деионизации

НПК МедИаНа-ФИльтр

В последние годы область клинических исследований достигла впечатляющих успехов. 
Благодаря программе модернизации здравоохранения многие существующие лаборатории 
получили новое оборудование для проведения клинических исследований. В настоящее время 
ни один врач не поставит окончательный диагноз без использования анализа их результатов. 
В период амбулаторной или госпитальной терапии постоянно контролируются параметры 
работы организма пациента с целью оптимизировать лекарственное воздействие. Нередко лишь 
результат клинических анализов позволяет однозначно определить недуг. 

ВОдОпОдгОтОВка  
В клиникО-диагнОстическОй 

лаБОРатОРии

держание в воде органически связанного 
коллоидного железа, что требует разра-
ботки особых, часто нестандартных схем 
обезжелезивания. Регионы с повышен-
ным содержанием в воде солей жесткости 
требуют обязательной установки филь-
тров умягчения.

Полученную деионизованную воду ча-
сто требуется хранить до использования. 
Длительное сохранение свойств деиони-
зованной воды предполагает специаль-
но оборудованные резервуары, которые 
комплектуются системами улавливания 
углекислого газа и фильтрами дыхания, 
исключающими повторную контаминацию 
через воздух деионизованной воды. По-
дача воды на анализатор в зависимости 
от его конструкции может осуществляться 
вручную в имеющиеся на борту емкости 
или автоматически под давлением. Все 
эти особенности учитываются при проек-
тировании систем хранения деионизован-
ной воды.

Основные принципы построения си-
стем очистки воды в лабораториях одина-
ковы как для систем производительностью 
5 л / ч, так и для более крупных лабораторий, 
расход воды в которых может достигать 
300–400 л / ч при круглосуточной работе.

Рис. 1. типичная схема получения деионизованной воды
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ЗАО «НПК МЕДИАНА-ФИЛЬТР» 
предлагает оптимальные решения для по-
лучения деионизованной воды как для не-
больших лабораторий с потребностью 
в 20–30 л / сутки, так и для крупных диа-
гностических центров с круглосуточным 
режимом работы.

Новая линейка лабораторного обо-
рудования небольшой производительно-
сти отличается компактным исполнением 
и легко крепится на стену для экономии 
места в лаборатории. В лабораторных 
системах очистки воды для получения 
наилучшего качества использованы тех-
нологии обезжелезивания, механической 
и угольной фильтрации, обратного осмо-
са и ионного обмена. В стандартную по-
ставку входит дополнительный комплект 
расходных материалов на одну замену. 
Использование специально разработан-
ной, надежной и удобной системы бы-
строразъемных соединений позволяет 
пользователю осуществлять замену рас-
ходных материалов в течение нескольких 
секунд. Системы для лабораторий могут 
комплектоваться напорными и безнапор-
ными системами хранения объемом от 16 
до 120 л по требованию заказчика.

Системы для централизованных ла-
бораторий производства ЗАО «НПК 
МЕДИАНА-ФИЛЬТР» учитывают все со-

временные требования как к технологиям 
очистки воды, так и к лабораторным ис-
следованиям. В зависимости от состава 
исходной воды подбираются оптимальные 
технологии предварительной подготовки, 
а также обессоливания. Комбинированные 
установки обратноосмотической филь-
трации / электродеионизации или двухсту-
пенчатые установки обратноосмотической 
фильтрации обеспечивают снижение со-
держания солей до уровня 1–5 МОм·см.

При необходимости получить ультра-
чистую деионизованную воду I типа мы 
используем ионообменные смолы ядер-
ного и полупроводникового класса, кото-
рые не дают вторичного загрязнения ор-
ганическими продуктами.

Для поддержания неизменно высо-
кого качества деионизованной воды ее 
хранение и распределение организовано 
по замкнутому контуру: емкость — УФ-
стерилизатор — потребители — емкость 
(так называемая петля рециркуляции). 
Вода в трубопроводе раздачи постоянно 
циркулирует со скоростью не менее 1,5 м / с, 
что позволяет создать турбулентный по-
ток и избежать закрепления и оседания 
на стенках трубопровода микробной био-
пленки. Трубопроводы для петель рецир-
куляции изготавливаются из высококаче-
ственного пластика фармацевтического 

класса с низкой шероховатостью внутрен-
ней поверхности, соединение участков 
трубопровода между собой — сварка. Точ-
ки потребления организуются таким обра-
зом, чтобы обеспечить постоянный проток 
воды через вентиль отбора. Для контроля 
качества воды в трубопроводе устанавли-
вается цифровой кондуктометр, датчики 
потока и давления. Таким образом, поль-
зователь всегда может быть уверен в ка-
честве воды своей лаборатории.

Специалисты ЗАО «НПК МЕДИАНА-
ФИЛЬТР» помогут подобрать опти-

мальное решение по водоподготовке 
с учетом состава исходной воды, 

имеющегося парка приборов вашей 
лаборатории и режима работы.
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Компания «Оптисалт» предлагает но-
вый подход в санации пациентов, элими-
нации гельминтозов и дисбаланса микро-
элементов и вызванных ими осложнений.

«Оптисалт» является членом Между-
народного научного общества натураль-
ной медицины; включена в Единый реестр 
членов НО «Профессиональная ассоци-
ация натуротерапевтов». Компания име-
ет множество наград. В 2015 г. директор 
по науке «Оптисалт» В. И. Аксенова была 
награждена золотым орденом «Патриот 
России», в 2014 г. Наградная Дума Рос-
сийской геральдической палаты награ-
дила ее орденом «За профессиональную 
честь, достоинство и почетную деловую 
репутацию», в 2013 г. — орденом «За раз-
работку препаратов в области лечения 
и профилактики заболеваний».

Продукция «Оптисалт» пользуется 
популярностью в России и странах СНГ. 
Большой интерес к сотрудничеству про-
являют компании Израиля, Германии, 
США, Вьетнама.

Валентина Ивановна, расскажите 
об основных направлениях деятельно-
сти «Оптисалт» и уникальности вашей 
продукции.

Мы занимаемся разработкой рецепту-
ры, проведением научных исследований 
и клинических испытаний, реализацией 
препаратов на основе растительного сы-
рья. У «Оптисалт» собственная сырьевая 
база на Алтае. Сбор и заготовка расти-
тельного сырья происходит исключитель-
но из дикорастущих трав, плодов, ягод. 
Дикоросы, с учетом алтайского клима-

та и плодородной почвы, имеют макси-
мальную концентрацию биологически 
активных веществ. Большинство компа-
ний используют китайское сырье, т. к. оно 
дешевле, а также культивированный (ис-
кусственный) способ выращивания сырья. 
Как следствие — химия откладывается 
в корнях, стеблях, листьях.

Благодаря сбалансированному со-
ставу, натуральным ингредиентам, спе-
циальной технике производства у препа-
ратов компании «Оптисалт» нет аналогов 
в мире. Вся продукция зарегистрирована 
и сертифицирована в органах Минздрава 
РФ, внесена в справочник Министерства 
здравоохранения РФ, имеет международ-
ный сертификат и медаль «Экологически 
безопасная продукция».

Наша продукция обладает высокой ус-
вояемостью, содержит более 100 жизненно 
необходимых активных компонентов, при-
годна для длительного применения.

Какие препараты на сегодняшний 
день представлены в вашей линейке? 
Есть ли новинки?

Компания «Оптисалт» разрабатыва-
ет и производит комплексы препаратов 
для очищения организма от паразитов, 
нормализации микрофлоры и восстанов-
ления иммунитета. Расскажу о некоторых. 
Препараты «Метосепт» и «Витанорм» 
помогают избавиться от паразитарной 
интоксикации. «Цимед», «Хромацин» 

и «Максифарм» восполняют дефицит ми-
кроэлементов и помогают вытеснить тя-
желые металлы. «Регесол» способствует 
восстановлению соединительной ткани. 
«Фомидан» и «Имкап» обеспечивают ан-
тиоксидантную защиту организма.

Недавно мы представили на ры-
нок «Комплекс снижения веса» (Complex 
SW), «Гепато» (Hepato Complex SW) 
и «Потенциал для мужчин» (Complex SW 
«Potentialformen»).

«Комплекс снижения веса» — иннова-
ционный продукт в области контроля веса, 
состоящий исключительно из натуральных 
компонентов. Формула препарата адап-
тирована к суточным ритмам организма 
и рассчитана на комплексный прием утром 
и вечером. Это позволяет поддерживать 
тонус организма в первой половине дня 
и успокаивать перед сном, а также на про-
тяжении всего дня естественным и безо-
пасным образом контролировать аппетит, 
не вызывая побочных эффектов.

«Гепато» — растительные компонен-
ты, микроэлементы и витамины, входящие 
в состав препарата, оказывают бережное 
очищающие действие на печень, способ-
ствуют улучшению функционального со-
стояния печени и желчевыводящих путей, 
восстановлению пищеварения, снижению 
общей интоксикации организма, выведе-
нию тяжелых металлов.

«Потенциал для мужчин» помогает 
решать проблему эректильной дисфунк-
ции. Благодаря натуральному составу 
препарат является безопасным, имеет 
общеоздоровительный эффект и не вы-
зывает привыкания.

Что в планах?
Не останавливаться на достигнутом. 

Продолжать и дальше заниматься разра-
боткой и производством инновационных 
препаратов и вносить свой вклад в укре-
пление здоровья и повышения качества 
жизни населения. 

ОПтИСалт
По данным ВОЗ, независимо от уровня жизни, от паразитарных болезней 
страдают около 75 % населения Земли. Длительное сосуществование 
с паразитами нарушает деятельность иммунной системы, истощает запас 
микроэлементов, что приводит к сбою в работе эндокринной и нервной систем, 
вызывает психоневрологические расстройства, воспалительные поражения 
органов и тканей. Многие ученые считают паразитов скрытыми виновниками 
таких болезней с неясным происхождением, как рассеянный склероз, 
мышечная дистрофия, болезни Альцгеймера и Паркинсона, рак, артрит, СПИД.
По мнению бывшего главного государственного санитарного врача 
России Г. Г. Онищенко: «Главенствующая роль среди паразитарных 
болезней принадлежит гельминтозам, на которые приходится 89,5 % 
всей паразитарной заболеваемости… Ожидается дальнейшее 
осложнение ситуации в России».
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Что послужило толчком для разра-
ботки ФИШанта?

Идея ФИШанта возникла на кафедре 
факультетской хирургии РГМУ Первой 
Градской больницы им. Н. И. Пирогова. 
Руководил разработкой препарата доктор 
медицинских наук академик РАН и РАМН 
В. С. Савельев.

Современные достижения теоретиче-
ской и клинической медицины выдвину-
ли принципиально новый подход к диа-
гностике и лечению многих заболеваний, 
обусловленных нарушениями липидного 
метаболизма. Это атеросклероз артерий, 
желчнокаменная болезнь, хронический 
панкреатит, диабетические ангиопа-
тии, синдром нарушенного пищеварения 
и другие.

Виктор Сергеевич Савельев хотел 
получить средство, с помощью которо-
го удалось бы исключить хирургическое 
вмешательство и заменить его консерва-
тивным лечением, средство, которое за-
пустило бы механизм расходования уже 
накопленных запасов холестерина в ор-
ганизме человека. Нами была разрабо-
тана уникальная технология получения 
сложной микрокапсулированной эмульсии 
и создано производство на базе Научно-
исследовательского института детского 
питания.

Первое поколение препарата ФИШант 
прошло серьезнейшие клинические испы-
тания в Первой Градской, и серийное про-
изводство начато в подмосковной Истре.

Кому показан ФИШант и каков 
принцип его действия?

ФИШант — уникальный сорбент, ис-
точник пищевых волокон, препарат ново-
го поколения. Его состав и структура по-
зволяют не только связывать и выводить 
из организма желчные кислоты и токсины, 
но и обеспечивают эффективное исполь-
зование оболочки мембраны в качестве 
пребиотика. Он улучшает функции желу-
дочно-кишечного тракта, способствует 
выведению из организма шлаков и ток-
синов и полноценной работе печени, вос-
становлению обмена веществ, что ведет 
к снижению избыточного веса тела.

Для жителей индустриальных городов 
и работников производств с вредными ус-
ловиями труда один прием ФИШанта это 

возможность снизить неблагоприятное 
воздействие среды на организм человека.

Метод энтеросорбции, основанный 
на связывании и выведении из желудоч-
но-кишечного тракта шлаков и токси-
нов, является одним из способов пред-
упреждения нарушений обмена веществ 
и других проблем. Это эффективный, до-
ступный и безопасный метод очищения 
организма, не требующий специального 
оборудования.

Действие ФИШанта основано на из-
бирательной сорбции желчных кислот 
и временной блокаде их всасывания 
в кишечнике. Эмульсия не разрушается 
и не теряет своих свойств под действи-
ем желудочного сока. В тонкой кишке 
ФИШант покрывает ее слизистую оболоч-
ку, не препятствуя при этом всасыванию 
пищи. Желчь активно растворяется в бе-
лом масле и, удерживаясь внутри капсулы 
эмульсии, продвигается в толстую киш-
ку. Таким образом, холестерин из желчи 
и пищи не попадает в кровь, а эвакуиру-
ется вместе с фекалиями. Работы по усо-
вершенствованию средства продолжа-
ются и по сей день. Недавно мы нашли 
способ замены одного из важнейших 
компонентов продукта — белого масла 
(медицинское вазелиновое масло высо-
кой степени очистки) — на моно- и дигли-
цериды жирных кислот. Замена связана 
с новыми требованиями европейского 
законодательства, запрещающими вну-
треннее использование вазелина. Другие 
компоненты — пектин, агар-агар — оста-
лись прежними.

Согласно исследованиям профессора 
М. Ю. Яковлева, эндотоксиновая агрес-
сия запускает механизмы многих забо-
леваний, поэтому организм необходимо 
очищать от токсинов (в том числе после 
приема антибиотиков и химиотерапии). 
ФИШант как энтеросорбент восстанавли-
вает нормальную микрофлору кишечника 
и обмен веществ, активизирует функции 
поджелудочной железы, печени, желчно-
го пузыря. С помощью препарата можно 
снизить вес и избавиться от аллергии.

Аллергия, нарушения обмена ве-
ществ и лишний вес сейчас становят-
ся во главу угла детских заболеваний. 
Можно ли детям употреблять препарат?

Уникальный гомогенный энтеросор-
бент натурален и абсолютно безопасен 
для детей. Но, поскольку клинические 
исследования проводились на взрослой 
аудитории, детям его не назначали. Сей-
час мы готовимся выпускать этот про-
дукт и для маленьких. В детском варианте 
ФИШанта агар-агар будет заменен на ов-
сяные волокна, что позволит причислить 
препарат к категории детского лечебного 
питания.

Какие еще препараты вы можете 
предложить?

Жидкую аэрозольную повязку «Пен-
тазоль» на основе силикона, предназна-
ченную для защиты кожных ран различ-
ной этиологии. Перевязочное средство 
в виде спрея тоже является уникальным 
продуктом и не имеет аналогов на отече-
ственном рынке. Пленка-повязка играет 

роль второй кожи — закры-
вая поврежденные капилляры 
при ожогах, порезах, ссади-
нах и других ранах, обеспе-
чивает хороший газообмен 
и сохраняет влажную среду, 
что способствует быстрому 
заживлению ран. Препарат 
незаменим в дорожной аптеч-
ке, на даче и кухне.

Где можно приобрести вашу про-
дукцию?

В аптеках города Москвы и других ре-
гионах.

Также распространяем ее сами через 
наш сайт и сайты наших партнеров, ре-
ализуем в аптечных сетях, лечебных уч-
реждениях, проводим лекции для врачей.

Для производства препаратов мы за-
купаем только высококачественное сырье 
при строгом контроле качества как исход-
ных компонентов, так и конечной продук-
ции.

Компания «Пента Мед» заинтересова-
на в сотрудничестве с теми, кто возьмется 
за реализацию препаратов — это позво-
лит сосредоточиться на других разработ-
ках, для которых накоплен достаточный 
научный и технический потенциал.

ПеНта Мед
С токсической нагрузкой, ставшей отправной точкой многих 
заболеваний, человеческому организму самому справиться 
не под силу. Лучший способ убрать накопившиеся шлаки и токсины, 
вывести «лишний» холестерин — энтеросорбция. Именно о таком 
энтеросорбенте рассказывает Лариса Феликсовна Стернина, 
генеральный директор компании-производителя ООО «Пента Мед».
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Инна Анатольевна, какую продук-
цию вы можете зарегистрировать?

Мы занимаемся регистрацией ле-
карственных средств, фармацевтических 
субстанций, БАДов, медицинских изделий. 
Это основные направления нашей дея-
тельности. Кроме того, в спектр регистри-
руемой нами продукции входят ветери-
нарные препараты, специализированные 
продукты питания, детское питание, ми-
неральная вода, энергетические напитки, 
парфюмерно-косметическая продукция, 
средства гигиены полости рта и т. д.

Лекарственный препарат не может 
быть выведен на рынок, если он не про-
шел этап клинических исследований. 
Оказываете ли вы услуги по их прове-
дению?

Конечно. Мы решаем задачу реги-
страции лекарств комплексно — не только 
консультируем заказчика, разрабатываем 
план регистрации лекарственного сред-
ства, готовим досье, переводим и редак-
тируем документы, но и организуем про-
ведение клинических исследований. Это 
направление стало особенно актуальным 
для нас после того, как в 2010 г. был при-
нят Закон РФ № 61 ФЗ «Об обращении 
лекарственных средств». Согласно ему 
почти все лекарственные средства, пред-
ставленные к регистрации в России, обя-
зательно должны проходить клинические 
испытания. Это касается и импортных 
лекарств, которые уже проверены за ру-
бежом.

В настоящее время мы занимаемся 
клиническими исследованиями двух рос-
сийских препаратов и одного импортно-
го, не имеющего аналогов на российском 
рынке. Сейчас идет II фаза, в ходе которой 

оцениваются его переносимость и эф-
фективность.

Может ли производитель лекар-
ственного средства напрямую обра-
титься в клинику?

Да, но сначала ему нужно получить 
разрешение в Минздраве РФ. А для это-
го необходимо качественно подготовить 
документацию. Самостоятельно сделать 
это невозможно. К нам обращаются даже 
крупные производители, у которых есть 
свой регистрационный отдел. Ведь недо-
статочно просто знать закон, нужно уметь 
правильно его трактовать, понимать, ка-
ким Минздрав видит идеальное досье. Мы 
досконально знаем специфику подготовки 

документов, и шансы на успешную реги-
страцию у нас гораздо выше. Обращаясь 
к нам, заказчик экономит время и деньги. 
При этом стоимость тех же услуг в между-
народных компаниях (Clinical Research 
Organization) значительно выше. Напри-
мер, проведение клинических исследо-
ваний на биоэквивалентность в нашей 
компании стоит около 4 млн руб., в Clinical 
Research Organization — минимум 10 млн 
руб.

Какие преимущества работы вашей 
компании перед аналогичными вы мог-
ли бы назвать?

В своем логотипе мы используем вы-
ражение active assistance («деятельное, 

ЭКСПертНая грУППа 

«регМед ПрОФ.»
Экспертная группа «РегМед проф.» работает на российском рынке регистрации 
лекарственных средств, фармацевтических субстанций, медицинской техники 
и медицинских изделий с 1997 г. и сегодня входит в пятерку наиболее профессиональных 
и стабильных компаний в этой сфере. В составе экспертной группы ведут деятельность 
компании «РегМед проф.» и «Фармэксперт», укомплектованные штатом высококлассных 
специалистов, способных зарегистрировать и вывести на рынок самый нестандартный 
продукт. В 2015 г. «РегМед проф.» стала первым аккредитованным провайдером услуг 
по регистрации и сертификации лекарственных средств и изделий медицинского 
назначения ООО «Технопарк «Сколково».
«Опыт — наше основное преимущество, — говорит руководитель Экспертной группы Инна 
Анатольевна Стенина. — За 17 лет мы освоили все нюансы регистрационной деятельности. 
Она ведется в содружестве с государственными органами, клиниками, лабораториями 
и требует от нас не только знания стандартов, но и наличия нужных связей, умения 
консолидировать работу множества специалистов компании, свести воедино все нити 
сложного процесса регистрации».

Руководитель Экспертной группы 
«РегМед проф.» — Инна Анато-
льевна Стенина. Родилась 21.03.1976 
в Казахстане. Окончила факультет ино-
странных языков Восточного казахстан-
ского государственного университета 
по специальности «переводчик-рефе-
рент», Московскую школу экономики 
по специальности «бухгалтерский учет 
и аудит» и Институт бизнеса и делово-
го администрирования Академии на-
родного хозяйства при Правительстве 
РФ (степень МВА). После окончания 
первого вуза работала в компании 
«Н. Н. Фарма» референтом-переводчи-
ком, с 1998 г. — заместитель генераль-
ного директора. Хобби — путешествие 
на автомобиле, дизайн интерьера, исто-
рия искусств. Жизненное кредо: «Жить 
нужно так, чтобы приносить максималь-
ную пользу окружающим».
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активное содействие, помощь») как наи-
более точное определение нашего от-
ношения к заказчикам и их интересам. 
Мы стараемся быть предельно честными 
с клиентами: никогда не обещаем крат-
чайших сроков, информируем о ходе 
процесса регистрации, если он затяги-
вается — обязательно сообщаем об этом 
клиенту, чтобы ему было проще планиро-
вать свои расходы.

Мы просчитываем окончательную 
стоимость услуг в самом начале работы 
и впоследствии не выставляем допол-
нительных счетов. Бывает, клиент ссы-
лается на конкурирующую организацию, 
предложившую ему оказать аналогичную 
услугу на 20-30 % дешевле. Я по опыту 
знаю, что в такую сумму уложиться нель-
зя, и в дальнейшем он получит дополни-
тельные счета. Либо поставщик услуги — 
фрилансер, а не юридическое лицо, но это 
всегда сопряжено с риском.

Мы сторонники финансовой прозрач-
ности, работаем только по безналичному 
расчету, для западных компаний готовим 
закрывающие документы на английском 
языке согласно их отчетности. Мы усо-
вершенствовали свой документооборот, 
установив программу «CRM 1С», что при-
вело к минимизации ошибок.

Еще одно наше преимущество — 
гибкость. Наша команда — небольшая, 
но очень дружная, мы вместе много лет, 
разделяем одни и те же ценности. Вза-
имопонимание позволяет нам решать 
очень сложные, нестандартные задачи, 
оперативно принимать решения.

Процесс регистрации может затя-
нуться на годы. Как вы решаете про-
блему кассового разрыва?

Действительно, с момента обращения 
к нам клиента до получения регистрации 
в среднем проходит два года. Заказчик 
платит 50 % суммы в начале регистрации 
и 50 % — после ее завершения. Поэтому 
в нашем бизнесе желательно иметь не-
сколько направлений, чтобы одно поддер-
живало другое.

Например, наша компания «Фарм-
эксперт» с 2014 г. оказывает услугу 
предоставления юридического лица за-
рубежным производителям косметиче-
ской продукции, которые хотят ввезти ее 
в Россию, но не являются резидентами 
нашей страны и не имеют российско-
го дистрибьютора. Мы выступаем в роли 
их уполномоченного представителя 
на территории РФ, оформляем на продук-
цию декларацию соответствия качества, 
ввозим ее в Россию и продаем российско-
му дистрибьютору.

Кто является вашими клиентами? 
Не уменьшилось ли их количество 
в кризис?

Среди наших постоянных клиен-
тов — Институт биоорганической химии 
(Москва), ЗАО «Полисорб» (Челябинск), 
«Г. Поль-Боскамп ГмбХ&Ко. КГ» (Герма-
ния), «Варшавский завод лекарственных 
растений «Гербаполь» (Польша), компания 
«Эр Ликид» (Франция), Himalaya herbals 
(Индия), Tamaki (Япония), «Дельта Мед» 
(Италия), «Галеника Черногория» (Черно-
гория), World Medicine (Великобритания), 
«Польфа» (Тархоминский фармацевти-
ческий завод, Польша), Hikma (Иордания) 
и мн. др.

Мы стараемся сохранить со всеми за-
казчиками добрые отношения на долгие 
годы. Как правило, если компания уже 
один раз работала с нами, то и в дальней-
шем она обращается именно к нам.

Негативное влияние кризиса ощу-
щалось летом и осенью 2014 г., но уже 
с января 2015 г. заказчики, особенно за-
рубежные, активизировались, и год мы 
завершаем с очень хорошими показате-
лями.

Реализацией какого проекта вы 
особенно гордитесь?

В 2012 г. наша компания выве-
ла на российский рынок очень редкий 
и интересный препарат — гидроли-
зат человеческой плаценты «Мэлсмон» 
(Melsmon Pharmaceutical Co., Ltd, Япония, 
www.melsmon.ru). «Мэлсмон» применя-
ется для повышения иммунитета и физи-
ческой выносливости, снижения утомля-
емости, обладает противоаллергическим 
действием, улучшает функции всех вну-
тренних органов, половую функцию, па-
раметры работы головного мозга и, глав-
ное, омолаживает весь организм путем 
нормализации всех его функций. Можно 
без преувеличения сказать, что «Мэлс-
мон» способен подарить вторую юность. 
Изготавливают его из плаценты челове-
ка. В нашей стране подобные препараты 
еще недостаточно известны и не полу-
чили пока широкого распространения. 
А в Японии «Мэлсмон» используют в офи-
циальной медицине с 1956 г., и на протя-
жении всего этого времени не появилось 
ни одного сообщения о серьезных побоч-
ных действиях.

«Мэлсмон» имеет только одного кон-
курента в России — препарат «Лаеннек» 
(Япония), но «Мэлсмон» считается более 
чистым и эффективным, так как изготав-
ливается только из ворсинок плаценты.

В каких областях медицины его 
применяют?

В основном в косметологии и anti-
age медицине. Сегодня «Мэлсмон» есть 
во многих клиниках эстетической меди-
цины Москвы и городах-миллионниках 
РФ. В Японии и странах Восточной Азии 
«Мэлсмон» используют при лечении бо-

лее чем 150 патологических состояний. 
Также его применяют в составе ком-
плексной терапии для коррекции асте-
нических состояний у женщин в пери- 
и постменопаузе. В 2013 г. мы провели 
клинические исследования этого препа-
рата в спортивной медицине и получили 
потрясающие результаты. «Мэлсмон» 
улучшает выносливость, повышает тонус 
и пр.

Планируете ли вы выводить на ры-
нок новые препараты?

Недавно мы начали реализа-
цию еще одного перспективного про-
екта по выводу на рынок российско-
го препарата «Серотонина адипинат» 
(www.simonenkov.ru). Серотонин — это 
один из основных нейромедиаторов ЦНС, 
его недостаток может привести к воз-
никновению хронических заболеваний, 
угнетения функций организма. И, напро-
тив, лечение практически любой болезни 
идет лучше с параллельным применением 
препаратов серотонина.

Мы сотрудничаем с автором пре-
парата — профессором А. П. Симонен-
ковым. Это один из первооткрывателей 
синдрома серотониновой недостаточно-
сти и методов его профилактики и лече-
ния. «Серотонина адепинат» был создан 
еще в 90-е гг., его на государственном 
уровне рекомендовали к примене-
нию в госпиталях и больницах. В нача-
ле 2000-х он выпускался небольшими 
партиями, но широкого распространения 
не получил в связи с отсутствием марке-
тингового продвижения.

В первую очередь «Серотонина ади-
пинат» назначают людям, находящимся 
в критическом (шоковом) состоянии, он 
подходит для медицины катастроф, экс-
тренной медицины, МЧС. Мы планируем 
вновь зарегистрировать его и наладить 
производство. Думаю, уже через год мы 
выпустим первую упаковку этого препа-
рата.

В 2012 г. наша компания 

вывела на российский 

рынок очень редкий 

и интересный препарат — 

гидролизат человеческой 

плаценты «Мэлсмон».
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При создании дверных ручек 
«ULNA» учитывались потребности сле-
дующих категорий людей:

 Медперсонал: комфортные условия 
по уходу за пациентами.

 Пациенты медицинских учреж-
дений: обеспечение самостоятельности 
в обслуживании.

 Дети и люди пожилого возрас-
та: легкое открывание / закрывание двери 
с малым усилием и регулировка ручек 
на разной высоте.

 Слабовидящие: ориентация в про-
странстве.

 Для остальных категорий людей: 
универсальность использования.

Отдельно нужно отметить преиму-
щества дверных ручек «ULNA»:

 Удобный и легкий захват обеспечи-
вает изогнутая форма ручки.

 Управление из разных положений 
(стоя, сидя).

 Легкое усилие: надавливание 
на ручку сверху предплечьем.

 Цветовое решение: яркие цвета 
с целью ориентации в пространстве.

 Легкая смена дверных ручек.
 Легкая установка на разные уров-

ни — 9 углов наклона при установке: 
в зависимости от возраста или положе-
ния — дети / взрослые или, соответствен-
но, в положении сидя / стоя. Уникальная 

технология системы «ULNA INITIAL» по-
зволяет задать необходимый угол наклона 
ручки за несколько секунд. Возможность 
установки 9 углов наклона является не-
оспоримым преимуществом в ряду двер-
ных ручек других производителей.

 Правильная Т-образная осанка 
у людей:

—  c серьезными травмами позвоноч-
ника;

— после операции;
— с заболеваниями суставов;
— с протезами кисти и предплечья.
Сохранение Т-образной осанки яв-

ляется следствием малого усилия и от-
сутствия большой физической нагруз-
ки для пациента, которые прилагаются 
при открытии / закрытии двери, что позво-
ляет обеспечить свободное проникно-
вение в помещение и предотвратить 
неприятные последствия для людей с по-
добными заболеваниями (болевые ощу-
щения, в том числе болевой шок).

 Простота проведения дезинфекции.
Разноцветные модели дверных ручек 

системы «ULNA INITIAL», изготовленные 
из высокопрочного полипропилена (эла-
стического пигментированного пластика), 
имеют ряд особенностей:

 необычная конфигурация: специ-
ально изогнутая форма обеспечивает 
легкость открывания и при этом требуется 
малое усилие нажима — менее 5 кг;

 новая технология использования — 
открывание предплечьем: согласно идее 
универсального дизайна удобно в ис-
пользовании для всех людей, но в первую 
очередь с ограниченными физическими 
возможностями и маломобильной группы 
населения;

 яркая цветовая гамма: специальное 
цветовое решение для лучшей идентифи-
кации слабовидящими людьми.

Дверные ручки систем «ULNA 
SILVER» и «ULNA GOLD» — новое ди-
зайнерское решение. Ручки этих систем 
так же функциональны, как и ручки систе-
мы «ULNA INITIAL», но выполнены в ими-
тации классического стиля из сплава 
алюминия c цветовым решением под се-
ребро или золото.

Концепция использования систем 
«ULNA» эффективна во многих областях, 
где вопрос гигиены стоит на первом месте:

 медицина;
 пищевая промышленность;
 лаборатории;
 гостиницы и рестораны;
 стоматология;
 туалеты;
 общественные здания и помещения.
В результате исследований было вы-

явлено, что дверная ручка является основ-
ным источником загрязнения и передачи 
инфекционных заболеваний. При иссле-
довании европейского рынка по вопросу 
соблюдения гигиены выяснилось, что рас-
пространение внутрибольничных инфек-
ций снизилось на 20 % и более при исполь-
зовании ручек систем «ULNA» по причине 
отсутствия контакта с кистью рук при от-
крывании / закрывании двери.

Дверные ручки систем «ULNA» — это 
проявление заботы и обеспечение без-
опасности с первого шага в помещение. 
Специализированные дверные ручки 
«ULNA» предназначены для использова-
ния в помещениях любого типа. Откроем 
вместе новый мир без препятствий!

СеМИВер

www.semiver.com

Приоритетным направлением деятельности компании является обеспечение 
доступной среды для инвалидов. На данный момент «СЕМИВЕР» занимает 
лидирующие позиции в этой сфере, предлагая широкий ассортимент продукции: 
от дверных ручек до безопасных санитарных комнат.

СПЕЦИАЛИЗИРОВАННЫЕ ДВЕРНЫЕ РУЧКИ «ULNA»

Дверные ручки — это атрибут ежедневного и многократного использования. Поэтому особенно важно, 
чтобы данный аксессуар был удобен и надежен в обращении для всех людей. В основе производства 

дверных ручек «ULNA» лежит идея универсального дизайна, решающего задачу адаптации среды 
для людей с ограниченными физическими возможностями и маломобильных групп населения 

и обеспечивающего доступность любого помещения.
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Функциональные особенности са-
нитарных комнат «GAIUS»:

 Позиционирование гигиенических 
приспособлений и атрибутов санитарной 
комнаты с целью обеспечения необходи-
мых комфортных условий для маневрен-
ности.

 Установка откидных и стационар-
ных опорных поручней, штанг, поворотных 
или откидных сидений, применение сиде-
нья для душа с грудной опорой.

 Унитазы с жесткой опорой для спи-
ны и анатомическим сиденьем, раковины 
с поручнями, выдерживающие нагрузку 
до 150 кг, а также бесконтактные смесители.

 Кнопка экстренного вызова.
 Световые мигающие индикаторы.
 Цветовое решение: применение 

«сигнальных» цветов (красного и желто-
го), обоснованное особенностью воспри-
ятия нашим мозгом.

 Настенный монтаж: обеспечение 
про стоты перемещения и уборки помеще-
ния.

При разработке санитарных комнат 
«GAIUS» учитывались следующие аспекты:

1. Увеличение самостоятельности 
и снижение нагрузки для обслуживающе-
го персонала (или помощников).

2. Обеспечение максимальной функ-
циональности, надежности и эргономич-
ности.

3. Использование занимаемого про-
странства с точки зрения экономической 
эффективности.

Все приспособления и атрибуты са-
нитарных комнат «GAIUS» адаптированы 
для использования людьми с ограничен-
ными физическими возможностями и ма-
ломобильных групп населения.

Раковины с поручнями из литого 
мрамора:

 форма раковины удобна в исполь-
зовании, в том числе для людей в инва-
лидной коляске;

 по способу регулирования различа-
ют раковины с механической и электриче-
ской системой регулирования высоты (ин-
тервал регулирования — 200 мм);

 поручень, закрепленный по все-
му периметру раковины, предоставляет 
пользователю возможность опоры с лю-
бой стороны раковины;

 в ассортименте раковины и поручни 
различной цветовой гаммы;

 все раковины сертифицированы;
Сиденья для душа:
 различные модификации сидений: 

крепления к стене, с опорой в пол, с регу-
лировкой по высоте;

 материал сидений обладает проти-
воскользящими свойствами, не токсичен 
и легко моется;

 все модели выдерживают нагрузку 
до 150 кг,

 легкая сборка и эргономичность;
 дополнительно для большего ком-

форта предлагается специальный стул 
с анатомическим сиденьем.

Сиденья для душа актуальны в ис-
пользовании для людей с ограниченными 
физическими возможностями, а также 
для маломобильной группы населения. 
Это удобное приспособление, с помощью 
которого можно совершать гигиенические 
процедуры самостоятельно, не подверга-
ясь риску потерять равновесие и упасть.

детский комплект:
 настенный столик для ухода за ре-

бенком;
 настольное сиденье для ребенка.
С помощью комплекта совершение ги-

гиенических процедур при уходе за малень-
кими детьми намного упрощается, обеспе-
чивая при этом необходимую безопасность:

 откидные поручни: разработаны 
с целью повышения безопасности и ком-
форта людей с ограниченными физиче-
скими возможностями, а также для людей 
преклонного возраста;

 опорные поручни: разработаны 
с целью повышения безопасности людей 
с ограниченными физическими возмож-
ностями, для людей преклонного возраста 
или с нарушениями опорно-двигательно-
го аппарата. Устанавливаются по всему 
периметру санитарной комнаты для того, 
чтобы посетитель мог найти в любой мо-
мент (в случае потери равновесия) точку 
опоры;

 держатель для трости: применя-
ется в любом месте, где удобно оставить 
трость, исключая бесконечные ее поиски 
для людей с ограниченными возможно-
стями. Снабжен специальным замком;

 зеркала с изменением угла на-
клона: зеркала поворачиваются во всех 
плоскостях. Они удобны для детей, людей 
в инвалидной коляске и т. д.;

 стойки для душа: стационарные 
поручни, которые можно использовать 
в качестве душевой штанги. Штанга фик-
сируется держателями для душа, высоту 
которых можно регулировать, и выдер-
живает нагрузку до 160 кг, являясь одно-
временно опорой. Также штанга может 
служить в качестве вешалки для поло-
тенец.

Минимизация зависимости от посто-
ронней помощи и надежность в исполь-
зовании — результат тщательных иссле-
дований и долгих испытаний по созданию 
доступной среды.

«GAIUS» — качественное решение 
сложных задач!

САНИТАРНЫЕ КОМНАТЫ «GAIUS»

Идеи универсального дизайна и наиболее эффективной функциональности легли в основу разработки 
комплексного решения по созданию универсального оборудования и обустроенных санитарных комнат. 

Концепция «GAIUS» учитывает различные потребности людей и предоставляет возможность самостоятельного 
пользования душевыми, ванными комнатами и санузлами независимо от физических особенностей, создавая 

максимально комфортные условия и обеспечивая безопасность и гигиену на должном уровне.
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Юлия Александровна, вы уже рас-
сказывали нашему журналу о пре-
имуществах, позволяющих вашей ком-
пании уверенно держаться на рынке. 
За прошедшие с тех пор два года, на-
верное, произошли изменения?

Преимущества остались неизменны: 
качество и скорость работы, ориенти-
рованность на результат при полном со-
блюдении норм и стандартов, высокий 
профессионализм сотрудников компании. 
Подтверждая свои слова, приведу приме-
ры недавних достижений. После плано-
вого аудита, проведенного Федеральным 
агентством по техническому регулирова-
нию и метрологии, в 2014 г. выдан серти-
фикат, удостоверяющий, что система ме-
неджмента качества ЗАО «РУСКЛИНИК» 
соответствует требованиям ГОСТ Р ИСО 
9001–2001 (ISO 9001–2008) применитель-
но к регистрации лекарственных средств, 
в том числе лекарственных препаратов 
и фармацевтических субстанций, био-
логически активных добавок (БАД), из-
делий медицинского назначения (ИМН), 
парфюмерно-косметической, ветеринар-

ной продукции, в том числе лекарствен-
ных препаратов для животных, кормов 
и кормовых добавок, дезинфицирующих 
средств, спортивного и детского питания, 
проведению маркетинговых исследова-
ний и оказанию консультационных услуг. 
Это говорит о том, что мы способны ква-
лифицированно и оперативно выполнить 
поставленные профессиональные задачи. 
В этом году ЗАО «РУСКЛИНИК» выдан 
федеральный сертификат «Лидер России 
2015» в результате ранжирования полно-
го перечня субъектов хозяйственной де-
ятельности РФ согласно финансово-эко-
номическим показателям.

Говоря о специалистах нашей ком-
пании, особо хочется отметить работу 
старших менеджеров по регистрации ле-
карственных средств Елены Митеревой 
и Светланы Сюбаевой. Они были призна-
ны лучшими сотрудниками и награждены 
федеральными сертификатами «Специ-
алист года 2015» и именными медалями 
«За выдающиеся заслуги в профессио-
нальной сфере» на основании данных на-
ционального бизнес-рейтинга.

Насколько важны квалификацион-
ные категории для сотрудников вашей 
компании?

Они отражаются на деятельности 
компании в целом. Помимо необходимо-
го высшего профильного образования 
и опыта работы наши сотрудники имеют 
высокую мотивацию для качественного 
труда. Мы не считаемся с затратами, не-
обходимыми для повышения их квалифи-
кации, — каждый специалист параллель-
но с работой проходит дополнительное 
обучение в виде курсов, вебинаров, тре-
нингов и конференций в зависимости 
от направления своей деятельности.

Подводя итоги года, что вы можете 
рассказать об успехах самой компании, 
завершенных и продолжающихся про-
ектах, об их значимости?

Нами получено 16 регистрационных 
удостоверений за год, что достаточно 
много, в том числе на иммунобиологиче-
ские и химические синтезированные ле-
карственные средства, произведенные 
ведущими российскими, американски-

рУСКлИНИК
ЗАО «РУСКЛИНИК» по праву считается одной из самых динамично развивающихся 
компаний на рынке клинических исследований, регистрации лекарственных средств, 
изделий медицинского назначения, БАД как в России, так и за рубежом. Высококлассные 
специалисты компании, внимательно отслеживая и подробно изучая все законодательные 
изменения фармрынка, готовы в кратчайшие сроки предоставить клиентам план действий 
и подробное разъяснение ситуации. Сотрудники компании во главе с генеральным 
директором Юлией Александровной Андрюшковой видят свою миссию в оперативном 
выведении на рынок РФ отечественных и зарубежных лекарственных средств и продукции, 
необходимых российскому населению. Об этом у нас идет разговор.

Юлия алекСандрОвна  
андрЮшкОва,

генеральный директор  
ЗАО «РУСКЛИНИК»
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ми и европейскими компаниями. Объем 
работ, выполненный нами, поистине ко-
лоссален. Так, только для подачи одного 
препарата на регистрацию предстояло 
подготовить 36 томов досье, учитывая, 
что препарат инновационный, степень 
сложности работы также была очень 
высокой. Кроме проделанной работы 
по адаптации полученных от компании-
заказчика материалов по лекарственно-
му средству к требованиям российского 
законодательства от наших специали-
стов потребовалась достаточная квали-
фикация для детального изучения со-
става, свойств и прочих характеристик 
предназначенного для регистрации пре-
парата. Иными словами, сотрудники на-
шей организации зачастую выступают 
как соразработчики того или иного сред-
ства.

Говоря о проектах в стадии реали-
зации, отмечу, что здесь продолжает-
ся плановая работа. Особое моральное 
удовлетворение приносят проекты по ре-
гистрации трех орфанных лекарственных 
препаратов. Первый направлен на лече-
ние гипофосфатазии — редкого генети-
ческого заболевания, второй (иммуно-
депрессивное средство) предназначен 

Окончила фармацевтический факультет Первого Московского медицинского ин-
ститута им. И. М. Сеченова в 1974 г. По распределению работала во Всесоюзном 
химико-фармацевтическом институте им. С. Орджоникидзе, занималась разработ-
кой лекарственных форм, стандартизацией. В сфере регистрации лекарственных 
средств работает с 1997 г. Повышает квалификацию на курсах и семинарах ФГБУ 
«НЦЭСМП» Минздрава России «Правила организации производства и контроля ка-
чества лекарственных средств — GMP», «Информация о лекарственных средствах», 
«Особенности экспертизы и контроля качества медицинских иммунобиологических 
препаратов», Первого МГМУ им И. М. Сеченова «Разработка и регистрация лекар-
ственных средств. Реализация стратегии «Фарма 2020». В компании «РУСКЛИНИК» 
специализируется на работе с фармацевтической частью досье, включая разработку 
лекарственных средств, производство, аналитические процедуры.
Сфера интересов — семья, сад, музыка.

Лучшие сотрудники ЗАО «РУСКЛИНИК» в 2015 г.

елена Митерева,
старший менеджер по регистрации лекарственных средств

для людей, страдающих гемолитико-уре-
мическим синдромом, и третий (рекомби-
нантный ферментный препарат) позволит 
помочь при заболеваниях ЖКТ и наруше-
нии обмена веществ.

В сфере R&D мы ведем проект с одной 
из ведущих отечественных фармацев-
тических компаний, включающий в себя 
разработку технологии производства, 
нормативной документации с валидацией 
методик, проведение полного объема ДКИ 
и КИ лекарственного препарата в форме 
раствора для инфузий.

Помимо этого участвуем в совмест-
ном проекте с одной из лидирующих рос-
сийских биофармацевтических компаний 
по разработке инновационного иммуно-
биологического лекарственного препара-
та для профилактики социально значимо-
го заболевания.

Нами также ведется работа по орга-
низации совместного проекта по лока-
лизации производства препаратов раз-
личных терапевтических групп в разных 
лекарственных формах с одним из круп-
нейших российских производителей. По-
скольку мы сами не занимаемся выпу-
ском препаратов, наших специалистов 
в этом трехстороннем проекте пригласили 

на роль консультантов-экспертов. ЗАО 
«РУСКЛИНИК», проведя маркетинговые 
исследования для оценки потенциальной 
доли рынка, выбрало из предлагаемых 
иностранным производителем препара-
тов самые перспективные. В наши зада-
чи вошло и составление спецификаций 
выбранных для производства и реализа-
ции препаратов — параметры качества 
при этом соответствуют самым жестким 
мировым стандартам.

Сейчас, во время финансовой не-
стабильности, всех волнует стоимость 
услуг. Не станет ли она препятствием 
между вами и заказчиком?

Интересы заказчиков — всегда во гла-
ве угла. Непреложным условием для нас, 
помимо соблюдения всех законодатель-
ных требований, является следование 
программе минимум партнера. Никогда 
в комплекс испытаний не будут включены 
те исследования, проводить которые не-
целесообразно.

Отмечу также, что мы стараемся при-
держиваться среднерыночных расценок. 
Частое участие в конкурсах, тендерах за-
ставляет нас четко сопоставлять уровень 
сложности со стоимостью работ.

Окончила фармацевтический факультет Московской медицинской академии 
им. И. М. Сеченова в 1997 г., кандидат фармацевтических наук. Имеет сертифика-
ты повышения квалификации циклов «Технология и рациональное применение ле-
карств», «Управление и экономика фармации», «Правила организации производ-
ства и контроля качества лекарственных средств — GMP».
После окончания вуза несколько лет работала аналитиком в сертификационной ла-
боратории Центра контроля качества лекарственных средств. С 2003 г. занимает-
ся регистрацией лекарственных средств. Работает в ЗАО «РУСКЛИНИК» с 2012 г., 
отвечает за подготовку химико-фармацевтической части досье, формирование ре-
гистрационного досье в полном объеме и мониторинг процесса регистрации лекар-
ственных средств.
Свободное время посвящает общению с семьей, любит море и путешествия.

Светлана СЮбаева,
старший менеджер по регистрации лекарственных средств
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Любая деятельность, сопряженная 
с решением проблем обеспечения гаран-
тий качества лекарственных средств, по-
ступающих и находящихся в обращении 
здравоохранения и ветеринарной службы, 
неизбежно связана с высокой ответствен-
ностью государственных и коммерческих 
структур за организацию и инициативное 
выполнение мероприятий по обеспечению 
качества лекарственных средств от мо-
мента их изготовления до применения 
по назначению.

В силу особых отношений государства 
к охране здоровья пунктом 2 главы 1 Фе-
дерального закона № 61-ФЗ «Об обра-
щении лекарственных средств» установ-
лен приоритет государственного контроля 
безопасности качества и эффективности 
лекарственных средств, поступающих 
и находящихся в обращении структур 
здравоохранения и ветеринарных служб. 
Это означает, что при обеспечении га-
рантий качества ТЛЛС центральное место 
отводится созданию высокоэффективных 
систем лабораторного контроля и темпе-
ратурного мониторинга их качества, кото-
рые должны решать как минимум следу-
ющие задачи:

 Определение эталонных значений 
характеристик качества ТЛЛС, определя-
ющих их эффективность и безопасность 
при применении, а также устойчивость 
этих характеристик к интегральному воз-

действию природных факторов окружаю-
щей среды.

 Определение реальных значе-
ний характеристик качества, полученных 
в ходе выходного производственного ла-
бораторного контроля методом сравнения 
с аналогичными эталонными параметра-
ми качества, с последующим внесением 
значений этих характеристик в инструк-
ции по применению.

 Организация контроля соблюдения 
требованиям логистики по обеспечению 
оптимально безопасных условий хране-
ния и транспортирования ТЛЛС от момен-
та их изготовления до применения по на-
значению.

 Предоставление персоналу мед-
учреждений и покупателям достоверной 
и документально подтвержденной ин-
формации о реальном качестве ТЛЛС 
от момента изготовления до момента 
их доставки в пункты назначения, при-
менения и реализации через аптечные 
структуры.

 Определение длительности кон-
кретных временных участков, на которых 
не были обеспечены требуемые темпера-
турные режимы.

Из всех природных факторов, способ-
ных негативно влиять на качество ТЛЛС 
и от которых пока не найдены эффек-
тивные методы защиты, самым важным 
является воздействие температур окру-

жающей среды. С учетом этого все ТЛЛС 
условно можно разделить на три группы:

1. ТЛЛС, не допускающие заморажи-
вания.

2. ТЛЛС, не допускающие перегрева.
3. ТЛЛС, не допускающие заморажи-

вания и/ или перегрева.
Абсолютное большинство фармацев-

тических и медицинских иммунобиологи-
ческих препаратов, а также используемые 
в их производстве биологически активное 
сырье и материалы являются термола-
бильными. Донорские органы, донорская 
кровь и ее компоненты относятся к осо-
бой группе термолабильных препаратов, 
к которым предъявляются повышенные 
требования к обеспечению температур-
ных режимов их хранения и транспорти-
рования.

Научно доказано и практикой под-
тверждено, что потери качества ТЛЛС 
зависят не столько от момента нару-
шения установленных для них нижних 
и/ или верхних границ контролируемых 
температурно-временных диапазонов 
их хранения и транспортирования, сколько 
от суммарных значений воздействующих 
температур, зарегистрированных в режи-
ме календаря и реального времени внутри 
контролируемых объемов с ТЛЛС, а по су-
ществу, от суммарного количества погло-
щенной ими энергии тепла и/ или холода 
за весь период времени от момента их из-
готовления до применения по назначению.

Потери качества ТЛЛС возрастают 
и с ростом количества автоматических 
регулировок температуры даже внутри 
рекомендуемого Всемирной организа-
цией здравоохранения температурного 
диапазона 2-8°С. Это имеет место в ста-
ционарном холодильном оборудовании 
и особенно в кузовах рефрижераторно-
го транспорта, в которых по целому ряду 
причин неравномерность температурного 
режима по внутреннему объему нередко 
значительно превышает значения реко-

терМО-КОНт МК

Организация лабораторного контроля 
и температурного мониторинга качества 
термолабильных лекарственных средств 

(тллс) в системе лекарственного 
обеспечения государства

Компания «Термо-Конт МК» с 1999 г. осуществляет разработку и серийное 
производство современных медицинских термоконтейнеров, электронных термо-
индикаторов и терморегистраторов для холодовой цепи поставок термонеустой-
чивой продукции медицинского назначения. «Термо-Конт МК» — первый и пока 
единственный российский производитель медицинских термоконтейнеров много-
разового применения, включенных в каталог ВОЗ / ЮНИСЕФ, технические харак-
теристики которых позволяют обеспечивать поставки термонеустойчивых лекар-
ственных средств круглогодично во все регионы РФ.

Справка



Медицина и фармацевтика

67Редакция «Бизнес столицы»

мендованного температурного диапазона 
2-8°С. Это означает, что качество ТЛЛС, 
упакованных не в термоконтейнеры с вы-
сокими теплоизоляционными характери-
стиками, а в обычную тару из полимер-
ных материалов или в термоконтейнеры 
с документально не подтвержденными 
эксплуатационными характеристиками, 
на момент доставки в пункты назначения, 
а следовательно, и гарантийные сроки 
их применения будут значительно отли-
чаться в худшую сторону от первоначаль-
ных значений.

Становится очевидным, что для обе-
спечения минимальных потерь качества 
ТЛЛС их хранение и транспортирование 
должно осуществляться в температурных 
диапазонах, у которых нижняя граница на-
ходится в пределах близких к 2°С ± ΔT°С, 
а верхняя — в пределах 5–6°С ± ΔT°С, где 
ΔT°С — максимально допустимая погреш-
ность приборов температурного монито-
ринга, которая в диапазоне от 0 до 10°С 
не должна превышать значений ±0,5°С. 
В остальном диапазоне температур окру-
жающей среды от –30 до +50°С ΔT°С 
не должна превышать ±1°С. Для того, что-
бы не допустить замораживания и пере-
грева ТЛЛС в конечных пунктах доставки 
в регионы с крайне низкими и крайне вы-
сокими температурами или в аэропортах 
перегрузки, целесообразно обеспечить 
температурный режим внутри контро-
лируемых объемов с ТЛЛС в пределах 
3-5°С. В этих случаях время доставки 
ТЛЛС до складов хранения или время пе-
регрузки будет обеспечиваться высокими 
теплоизоляционными характеристиками 
термоконтейнеров с обязательным пред-
варительным мониторингом температуры 
внутри термоконтейнеров с ТЛЛС с по-
мощью терморегистраторов дистанцион-
ного температурного мониторинга без на-
рушения герметичности контролируемых 
объемов.

Не вдаваясь в подробности, следует 
отметить, что действующая на сегодняш-
ний день в передовых государствах мира 
логистика поставок и контроля качества 
ТЛЛС является далеко не совершенной. 
Это несовершенство просматривается 
по нескольким направлениям.

Во-первых, отсутствует документ, 
подтверждающий проведение лабора-
торных исследований по определению 
эталонных и реальных значений харак-
теристик качества ТЛЛС в зависимости 
от длительности и количественных значе-
ний воздействия температур окружающей 
среды.

Во-вторых, отсутствуют сопровожда-
ющие средства диагностики для ТЛЛС, 
имеющие противопоказания к примене-
нию.

В-третьих, несмотря на высокий уро-
вень технологий производства ТЛЛС 

и оснащение холодовой цепи высоко-
эффективными техническими средства-
ми доставки, хранения и температурного 
мониторинга качества ТЛЛС, холодовая 
цепь на всем участке от момента изго-
товления до момента их применения даже 
в передовых государствах мира является 
не замкнутой.

В-четвертых, система лабораторного 
и температурного мониторинга качества 
изготовленных ТЛЛС не позволяет обе-
спечить пользователей достоверной и до-
кументально подтвержденной информа-
цией о реальных значениях характеристик 
качества, определяющих эффективность 
и безопасность применения ТЛЛС на мо-
мент их доставки в пункты назначения 
и применения, а также реализации насе-
лению через оптовую и розничную торго-
вую сеть.

В-пятых, отсутствует документ, под-
тверждающий значения теплоизоляци-
онных характеристик термоконтейнеров 
в комплекте с конкретным типом и коли-
чеством хладоэлементов для обеспечения 
требуемой продолжительности хладо- 
и тепловоздействия.

В-шестых, отсутствует документ, 
подтверждающий соответствие значений 
эксплуатационных характеристик термо-
контейнеров и приборов температурного 
мониторинга качества требованиям меж-
дународных стандартов.

Вполне очевидно, в силу целого ряда 
объективных причин, в России не может 
быть востребована аналогичная GDP 
дистрибьюторская практика, которая соз-
давалась в течение многих десятилетий 
при наличии несоизмеримо больших фи-
нансовых возможностей и в то же время 
обладающая немалым количеством недо-
статков, указанных выше.

Те, кто рекомендует и настаива-
ет на внедрении GDP сегодняшнего 
дня в таких государствах, как Россия, 
должны понять, что это прежде всего 
инструмент в руках монополистов, на-
правляющих движение к недостижимо-
му горизонту выхода на международные 
рынки для реализации национальной 
продукции и создания национальных эф-
фективных систем управления логисти-
кой холодовой цепи поставок и докумен-
тального температурного мониторинга 
качества термолабильной продукции 
медицинского и социального бытового 
назначения.

Равноправие государств — участни-
ков Всемирной торговой организации мо-
жет быть обеспечено только при условии, 
если основным критерием качества тер-
молабильной продукции будет признано 
не выполнение рекомендаций и требо-
ваний GDP, а значения характеристик ее 
качества, эффективности, безопасности 
и устойчивости к интегральным воздей-

ствиям природных факторов и прежде 
всего температуры окружающей среды, 
подтвержденных протоколами выходного 
производственного лабораторного кон-
троля и приборами документального тем-
пературного мониторинга.

Из вышесказанного можно сделать 
вывод, что приведение российской логи-
стики в соответствие с предлагаемыми 
требованиями GDP (дистрибьюторская 
практика) не решает проблем обеспече-
ния гарантий качества ТЛЛС, в большей 
степени будет напоминать пройденные 
этапы «борьбы с алкоголизмом» или «со-
гласие на участие в гонке вооружений» 
и создаст непреодолимые препятствия 
для организации в России эффективных 
систем управления логистикой поставок 
и контроля качества ТЛЛС.

Для создания таких систем Россия 
располагает медицинскими термоконтей-
нерами многоразового применения, кру-
глогодично гарантирующими минималь-
ные потери качества ТЛЛС за весь период 
их транспортирования от производителей 
до любой географической точки России 
и за ее пределами, с предоставлени-
ем документально подтвержденной ин-
формации о поглощенной энергии тепла 
и/ или холода за весь период от произво-
дителей до пунктов назначения и приме-
нения.

 АНАтОлИЙ ИВАНОВИч ушАКОВ,
научный руководитель компании 
«Термо-Конт МК»
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Сергей Викторович, расскажите, 
как создавался ваш бизнес?

Идея основать свой бизнес появилась 
несколько лет назад. Пришло понимание, 
что многим организациям экономически 
не выгодно иметь в штате специалистов, 
занимающихся оформлением разре-
шительных документов на выпускаемую 
или поставляемую ими продукцию. Гораз-
до удобней и целесообразней на необхо-
димый период воспользоваться услугами 
специалистов из консалтинговой компа-
нии, работающих в этой сфере.

За время моей работы в области 
сертификации продукции и систем ме-
неджмента накопился опыт как в руко-
водящей деятельности, так и в практике 
привлечения к сотрудничеству экспер-
тов по регистрации медицинских изде-
лий и их декларированию. Для меня было 
ясно — это важная и серьезная цель, 
которая требует максимальной отдачи 
и постоянного профессионального со-
вершенствования, создания коллектива 
сотрудников из самых опытных экспертов 
в данном направлении.

Исходя из понимания существующих 
задач, которые ставит рынок востребо-
ванных услуг, я принял решение открыть 
собственный центр, основной идеологией 
которого будет экспертно-наставническая 
деятельность, нацеленная на повышение 
уровня знаний, ответственности как изгото-
вителей продукции, так и ее потребителей. 
Мы нашли поддержку среди коллег и зна-
чимых участников рынка, а также почув-
ствовали востребованность наших услуг.

Назовите особенности работы ва-
шей фирмы в медицинской сфере.

Основное отличие в деятельно-
сти ООО «СертСпецСервис» от других 
компаний, работающих в этом бизне-
се, — бесплатное консультирование кли-
ентов. И если они в дальнейшем посчи-
тают, что наша помощь будет им полезна 
при подготовке регистрационного досье 
на медицинские изделия, то только после 
этого оговаривается стоимость услуг.

Получение регистрационного удосто-
верения — очень сложный и длительный 

СертСПеЦСерВИС

Генеральный директор —  
Сергей Викторович Матюшенко. 
Родился 27.01.1972 г. в Москве. Окон-
чил Московскую государственную 
академию приборостроения и инфор-
матики по специальности «инженер 
системотехник», Московский эконо-
мический институт по специальности 
«экономист» и Московскую школу 
бизнеса. С 2001 г. работал в сфере 
консалтинга и сертификации на руко-
водящих должностях. С 2015 г. воз-
главляет ООО «СертСпецСервис».

процесс, требующий определенных зна-
ний, навыков и опыта. Поэтому можно вы-
делить следующие особенности работы 
компании, дающие возможность упроще-
ния взаимодействия с клиентами.

Во-первых, мы занимаемся анализом, 
экспертизой предоставляемой партнером 
нормативно-технической документации, 
что дает гарантию прохождения регистра-
ции в Росздравнадзоре, при необходимо-
сти помогаем в исправлении составлен-
ного досье.

Во-вторых, непосредственно форми-
руем заявки для проведения испытаний 
в аккредитованных испытательных цен-
трах (технических, токсикологических, 
испытаний на электромагнитную совме-
стимость, медико-биологических и пр.). 
В рамках этой работы наши специалисты 
на основе тесного сотрудничества с экс-
пертами лаборатории имеют возможность 
корректировать техническую документа-
цию с целью доказательства эффективно-
сти и безопасности медицинских изделий.

В-третьих, постоянно участвуем в се-
минарах, организованных экспертными 
организациями Росздравнадзора, прово-
дим мониторинг изменений в законода-
тельстве.

В-четвертых, мы всегда занима-
ем активную позицию на стороне пар-
тнеров в случае возникновения сложных 

или спорных моментов в работе, помогаем 
разобраться в причинах полученных ими 
замечаний или уведомлений в процессе 
самостоятельной деятельности по серти-
фикации медицинских изделий. Учитывая 
все вышесказанное, регистрация в нашей 
компании — это эффективная, отлаженная 
система получения качественной услуги.

С какими трудностями столкнется 
поставщик или производитель меди-
цинских изделий, если будет занимать-
ся регистрацией без участия вашего 
экспертного центра?

Ставя перед собой задачи самосто-
ятельного оформления документов, за-
казчик четко должен разбираться в за-
конодательстве, понимать требования 
Росздравнадзора, иметь в штате специа-
листов и экспертов, которые будут решать 
эту задачу. Придется потратить очень 
много времени на сбор полного комплекта 
нормативных документов. Помимо всего 
предпринимателям зачастую не хватает 
знаний для правильного составления ре-
гистрационного досье, поэтому без помо-
щи экспертной компании оформить свой 
медицинский товар очень сложно. Мы 
стараемся делать работу максимально 
быстро и качественно, так как понимаем, 
какова цена нашей ошибки в этом вопросе 
для клиента.

«В настоящее время перед отечественными производителями стоит важная задача 
по импортозамещению медицинских изделий, реализация которых на территории РФ 
возможна только после получения регистрационных удостоверений в Федеральной службе 
по надзору в сфере здравоохранения».
Об особенностях этой процедуры, сложностях технических испытаний и токсикологических 
исследований в зависимости от класса опасности медицинских изделий мы беседуем 
с Сергеем Викторовичем Матюшенко, генеральным директором,  
экспертом Центра по сертификации ООО «СертСпецСервис».
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лий во многих странах мира очень высоко 
развита, поэтому всегда есть чему по-
учиться у иностранных коллег.

С какими городами, регионами Рос-
сии, ближним и дальним зарубежьем 
работает ваша компания?

Мы давно работаем с производителя-
ми из Москвы и Московской области, Уфы, 
Саратова, Калининграда, Владивостока.

Что касается зарубежных партнеров, 
то недавно состоялась встреча с индий-
скими предпринимателями, меня это 
очень радует, так как медицина в Индии 
развивается быстро и успешно. Говорили 
о возможности сертификации новых ин-
дийских медицинских изделий в России. 
Активно ведем переговоры с австрийски-
ми коллегами. Также сотрудничаем с пар-
тнерами из ближнего зарубежья — Лат-
вия, Казахстан, Беларусь.

Какой вы видите вашу компанию 
в будущем?

В первую очередь наша задача оста-
ваться профессионалами своего дела. 
Мы планируем расширять компанию, от-
крывать дополнительные подразделения 
и филиалы.

Сейчас мы большие надежды возлага-
ем на сотрудничество с зарубежными кол-
легами. Если медицинская сертификация 
все же будет приведена к общим требо-
ваниям в различных странах, российским 
предпринимателям станет легче работать 
с иностранными партнерами, в том числе 
и нам.

Сегодня, в экономически сложное 
время, основная миссия ООО «СертСпец-
Сервис» — помочь партнерам разобрать-
ся в регистрационных тонкостях с ми-
нимальными для них потерями. Особое 
внимание мы уделяем работе с предста-
вителями малого бизнеса, производите-
лями медицинских изделий.

Что изменилось в деятельности ва-
шей компании после объявленной про-
граммы импортозамещения?

Несомненно, есть перемены. Заме-
щение на российском рынке товаров ино-
странного производства отечественными 
во многом нам помогло, так как россий-
ских партнеров у нас стало больше.

Я считаю, что после введения экономи-
ческих санкций со стороны ряда западных 
стран программа по импортозамещению 
полностью себя оправдывает. На рынке 
появилось много новых компаний, кото-
рые ранее не занимались производством 
медицинских изделий. Естественно, у них 
возникли проблемы с регистрацией, и они 
обратились к нам с вопросами. В свою 
очередь мы всегда готовы протянуть руку 
помощи начинающим производителям 
в области медицины.

Как кризис повлиял на вашу ком-
панию? Какие антикризисные меры вы 
разрабатывали?

Последние экономические события 
не могли не сказаться не только на работе 
моей компании, но и на отрасли сертифи-
кации в целом. Поэтому мы вынуждены 
были несколько пересмотреть свою по-
литику по отношению к нашим партнерам 
и клиентам в сторону увеличения своей 
лояльности к ним.

Антикризисные меры у нас действуют 
и сегодня. Например, отказ от предвари-

тельного полного платежа дает возмож-
ность заявителю оплачивать наши услу-
ги поэтапно (оплата услуг производится 
по факту выполненных работ по каждому 
конкретному этапу). Как показала практи-
ка, эта инициатива экономически весьма 
оправданна. Свои результаты принесла 
и система скидок, и работа без посред-
ников, что снизило себестоимость услуг 
Экспертного центра ООО «СертСпецСер-
вис», а в результате наши цены — вполне 
доступны и оптимальны для сегодняш-
него рынка. Данные шаги позволили нам 
не потерять постоянных клиентов и пере-
жить пик кризиса. Мы до сих пор придер-
живаемся этой политики.

Сотрудники — одно из конкурент-
ных преимуществ любой компании. 
Какие требования вы предъявляете 
при подборе персонала?

У нас сформировался отличный кол-
лектив, в котором плодотворно трудятся 
люди разных специальностей (специали-
сты по сертификации, юристы, технические 
эксперты). Основное мое требование — на-
личие высшего профильного образования 
и профессионализма. Есть много молодых 
сотрудников, но при этом они все с боль-
шим опытом работы в нашей отрасли.

Один из важных критериев при подбо-
ре персонала — это готовность работников 
к командировкам и знание иностранных 
языков, потому что компания регулярно 
участвует в различных семинарах и кон-
ференциях как в России, так и за рубежом. 
Я часто выезжаю в другие страны, встре-
чаюсь с руководителями фирм, стараюсь 
быть в курсе новых разработок, особенно, 
если это связано с инновационными тех-
нологиями или с изменениями в правилах 
оформления документации. Сегодня от-
расль сертификации медицинских изде-
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Кто вам нужен?
Специализированная компания, которая вывозит и утилизирует 
отходы и предоставляет документы, подтверждающие факт пра-
вильной утилизации. Тогда любая проверка покажет, что ваша 
организация выполняет все предъявленные требования (в соот-
ветствии с СанПиНом 2.1.7.2790). Кроме того, работа должна быть 
выполнена быстро, четко и точно. Так, чтобы, решив этот вопрос 
один раз, вы могли к нему больше не возвращаться.

Целью экологической политики ГК «Управление Отходами» 
является модернизация и развитие современных систем об-
ращения с отходами, рост капитализации за счет обеспечения 
надежных и экологически безопасных услуг, системного и ком-
плексного подхода к сбору, транспортировке, использованию, 
хранению, захоронению, переработке и обезвреживанию опас-
ных отходов.

Достижение поставленной цели предусматривается на основе 
решения задач совершенствования системы управления компа-
нией в области охраны окружающей среды, природопользования, 
предупреждения и ликвидации чрезвычайных ситуаций, внедре-
ние системы экологического менеджмента с учетом требований 
международного стандарта ISO 14001.

Компания ведет деятельность в сфере обращения с опасными 
отходами, и ее главный принцип — системный подход к решению 
этого вопроса. Ключевыми направлениями являются:

 индивидуальное решение для каждого клиента в области 
обращения с опасными отходами (расчет образования опасных 
отходов, проведение индивидуальных конференций для органи-
зации в соответствии с ее спецификой, постановка учета опас-
ных отходов, подбор индивидуальных решений и рекомендаций 
для клиента);

 комплексная система обращения опасных отходов 1–4 
класса опасности.

УПраВлеНИе 
ОтхОдаМИ

что такое медицинские отходы?
Медицинские отходы — это отходы, образующи-
еся в организациях при осуществлении меди-
цинской и/ или фармацевтической деятельности, 
выполнении лечебно-диагностических и оздо-
ровительных процедур (в соответствии с СанПи-
Ном 2.1.7.2790). К классу Б (эпидемиологически 
опасные отходы) относятся:

 инфицированные и потенциально инфи-
цированные отходы. Материалы и инструменты, 
предметы, загрязненные кровью и/ или другими 
биологическими жидкостями. Патологоанатоми-
ческие отходы. Органические операционные от-
ходы (органы, ткани и др.);

 пищевые отходы из инфекционных отде-
лений;

 отходы из микробиологических, клини-
ко-диагностических лабораторий, фармацев-
тических, иммунобиологических производств, 
работающих с микроорганизмами 3–4 групп па-
тогенности. Биологические отходы вивариев;

 живые вакцины, непригодные к использо-
ванию.

Для того чтобы не допустить возникнове-
ния эпидемиологической угрозы, обращаться 
с такими отходами следует крайне аккуратно. 
При несоблюдении санитарных норм во время 
сбора, вывоза или утилизации медицинских от-
ходов возможно привлечение к административ-
ной ответственности в соответствии с Кодексом 
об административных правонарушениях (глава 8, 
статья 8.2).

ПРАВИлЬНАя утИлИЗАцИя ОтхОдОВ
ГК «управление Отходами» оказывает услуги по вывозу 
и утилизации медицинских отходов класса А, Б, В и Г по Москве, 
цФО и СЗФО с предоставлением отчетной документации.

 8 (495) 66-65-64-2  •  zakaz@controlwaste.ru  •  http://controlwaste.ru / services / 

Наши преимущества:

  организация системы обращения 
с медицинскими отходами;

  утилизация отходов 
в соответствии со всеми 
экологическими требованиями;

  предоставление отчетной 
документации по утилизации;

  продажа инвентаря для сбора 
медицинских отходов класса А, 
Б, В и Г

СКИдКА НА НАшИ уСлуГИ читателям спецвыпуска «Медицина и фармацевтика» 

5 %



не является лекарством. Имеются противопоказания. необходима консультация специалиста

для взрослых и детей с 3-х лет

Биологически активная добавка к пище. СГР № RU.77.99.88.003.E.000135.01.15 от 13.01.2015г. Реклама

Состав: порошок рогов Северного оленя.
Содержит природный комплекс 
биологически активных компонентов: 
большой набор микро- и макроэлементов, 
витаминов, широкий спектр аминокислот, 
биологически активные пептиды, 
фосфорорганические соединения.

Уникальной российской разработке 
20 лет! «Книга рекордов планеты», 
«Книга рекордов России» - 
5 рекордов в области медицины:
С 1993 года проведено более 100 научных исследований!
49 ведущих НИИ РФ изучали возможности применения!
В исследованиях принимали участие более 200 
академиков, докторов и кандидатов наук!
Широкий спектр действия- 263 свойства!
Самое большое количество биологически активных 
компонентов!

Цыгапан®
• оказывает общеукрепляющее действие на организм;
• способствует повышению жизненного тонуса и работоспособ-
ности;
• обладает выраженной антиоксидантной активностью; 
• обеспечивает повышение адаптогенных ресурсов;
• способствует нормализации обмена веществ;
• способствует улучшению функционального состояния эндо-
кринной, сердечно-сосудистой, мочеполовой систем и желудоч-
но-кишечного тракта. 

Многочисленные научные, доклинические 
и клинические исследования показали, что 
Цыгапан® способствует:
• повышению иммунобиологических и защитных сил орга-
низма;
•  нормализации метаболического эффекта (обмена ве-
ществ);
• регуляции окислительно-восстановительных процессов, 
процессов кроветворения, функции эндокринных желез;
• восстановлению гормонального баланса;
• нормализации минерального обмена, в т.ч. при остеопоро-
зе;
• укреплению и развитию костно-мышечной ткани и ускоре-
нию ее восстановления после травм и переломов;
• быстрой регенерации поврежденных тканей (ран и ожо-
гов);
• обладает геропротекторным действием (замедляет процесс 
старения организма);
• улучшает репродуктивную функцию;
• стимулирует половую функцию у взрослых;
• оказывает положительное влияние на функциональное 
состояние печени;
• оказывает дезинтоксикационное действие (способствует 
выведению из организма токсинов, тяжелых металлов и 
радионуклидов);
• уменьшает побочные эффекты лучевой и химиотерапии;
• повышает психоэмоциональную устойчивость;
• повышает физическую активность и выносливость;
• ускоряет восстановление сил после интенсивной работы, 
тяжелых физических и умственных нагрузок;
• способствует быстрому восстановлению функций организ-
ма в условиях воздействия экстремальных факторов, при 
длительном стрессе;
• ускоряет процессы реабилитации;
• увеличивает период ремиссии при хронических заболева-
ниях;
• снижает риск развития заболеваний.

Применение Цыгапана® 
одновременно с основной терапией 
позволяет повысить эффективность 
лечения различных заболеваний, 
защитить от побочного действия 
лекарственных препаратов и 
сократить сроки лечения.

В НАСТОЯЩЕЕ ВРЕМЯ ЦЫГАПАН® ЯВЛЯЕТСЯ ОДНОЙ ИЗ 
САМЫХ ИССЛЕДОВАННЫХ И КЛИНИЧЕСКИ ИЗУЧЕННЫХ 

БИОЛОГИЧЕСКИ АКТИВНЫХ ДОБАВОК.
ФОРМА ВЫПУСКА: таблетки по 200 мг, 
капсулы по 400 мг, в упаковке 30, 60, 90,120 штук.

ПРОИЗВОДИТЕЛЬ: ООО «ПЛАНЕТА ЗДОРОВЬЯ» 
т. +7(484) 539-12-62. www.cigapan.ru

СПРАШИВАЙТЕ В АПТЕКАХ!

Иформация подтверждена Добровольной Сертификацией.

Многочисленные научные додоклиниччеескМ

ДЛЯ ЗДОРОВЬЯ 
ВСЕЙ СЕМЬИ!
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СИтИЭр ФарМа

Что определило успех вашего на-
чинания?

Уверен, что успеху способствовал це-
лый ряд существенных преимуществ. Во-
первых, основной состав специалистов 
нашей контрактно-исследовательской 
организации имеет большой опыт подоб-
ных работ, полученный в госучреждени-
ях — производителях вакцинных препара-
тов. Мы занимаемся вакцинами и другими 
формами препаратов — таблетками, кап-
сулами, предоставляя широкий спектр 
услуг для российских и иностранных 
фармацевтических и биотехнологических 
компаний по проведению клинических 
исследований I–IV фазы, а также иссле-
дований биоэквивалентности воспро-
изведенных лекарственных препаратов 
(дженериков). Надо отметить, что рынок 
вакцинных препаратов довольно узок, 
и наш опыт в организации проведения ис-
следований в этом сегменте крайне вос-
требован. К тому же мы формируем стра-
тегию исследования для выбора наиболее 
оптимального подхода к решению задач, 
поставленных заказчиками. Наши специ-
алисты составят наиболее оптимальный 
дизайн исследования как для беспрепят-
ственного получения разрешения на кли-
нические исследования, так и для получе-
ния самых полных данных по безопасности 
и эффективности лекарственного препа-
рата.

Во-вторых, мы учитываем все по-
желания заказчика при разработке про-
граммы доклинических и клинических 

исследований, а качество проводимых 
работ — наша приоритетная задача. 
Стремимся установить долгосрочные 
партнерские отношения на взаимовыгод-
ных условиях с любым заказчиком вне за-
висимости от объемов работ. Кроме того, 
мы не требуем оплаты услуг с обязатель-
ной предоплатой в строго установленные 
сроки: заказчик может производить вы-
платы в комфортном для него по срокам 
и объемам режиме.

Кто ваши основные заказчики 
и о каких значимых проектах вам при-
ятно вспомнить, подводя итоги года?

Наша компания обеспечива-
ет поддержку обратившегося к нам 
клиента в реализации всех этапов 
исследования — от оформления и по-
дачи документов в регуляторные органы 
до мониторинга и обработки получен-
ных результатов. Заказчики в основном 
отечественные предприятия: Институт 
полио миелита и вирусных энцефалитов 
РАМН им. М. П. Чумакова, ООО «Нано-
лек», ООО «Форт», ЗАО «Институт фар-
мацевтических технологий» и другие. 
Из зарубежных заказчиков к нам обра-
щалась компания STADA, для которой мы 
провели исследования биоэквивалент-
ности. Кстати, после этих исследований 
проводился аудит самого клинического 
центра, не выявивший нарушений.

Далее, нами выполнен полный ком-
плекс исследований новой вакцины 
против полиомиелита, выпуск которой 
по стандарту GMP начнет «Нанолек» 
на своем заводе в Кирове. Завершен цикл 
исследований на взрослых добровольцах 
живой полиомиелитной вакцины, про-
веденный для Института полиомиелита. 
Документы на разрешение начать иссле-
дования на детях поданы в Минздрав РФ. 
Надеюсь, что в ближайшее время мы про-
должим работу с этим препаратом.

Крупным проектом стала подготовка 
исследований противогриппозной вакци-
ны нового поколения «Ультрикс», разра-
ботанной ООО «Форт» для детей от шести 
месяцев до шести лет. Все клинические 
исследования, организованные компа-
нией «СиТиЭр Фарма», проводятся в со-

ответствии с высокими международными 
этическими стандартами и действующим 
законодательством РФ.

С какими клиниками вы работаете?
«СиТиЭр Фарма» располагает широ-

ким перечнем аккредитованных меди-
цинских учреждений, обладающих высо-
ким научным и техническим потенциалом, 
в которых проводит клинические иссле-
дования. Основные наши партнерские уч-
реждения — клиники, с которыми мы давно 
сотрудничаем, расположены в регионах. 
Это Пермская государственная медицин-
ская академия, ряд клиник в г. Екатерин-
бурге, Центр гигиены и эпидемиологии 
в Свердловской области, а также несколь-
ко исследовательских центров в Санкт-
Петербурге, Архангельске и Ярославле. 
В Москве вскоре начнется одно из ис-
следований. На каждой клинической базе 
имеется реестр добровольцев или паци-
ентов, поэтому набор участников в иссле-
дование проводится в кратчайшие сроки. 
В зависимости от препарата и дизайна ис-
следования мы подбираем наиболее под-
ходящую клиническую базу.

Какие трудности вы встречаете 
в своей работе и каким видите свое 
дальнейшее развитие?

Трудности в нашей сфере составля-
ют несовершенства в законодательстве 
и бумажная волокита. Если случается ка-
кое-либо недопонимание, то приходится 
вести длительную переписку с экспертами 
через Минздрав, так как согласно закону 
мы не имеем права обращаться к ним на-
прямую и в устной форме. В рамках офи-
циальной переписки на приход к консен-
сусу порой уходит уйма времени, тогда 
как можно было бы оперативно решить тот 
или иной вопрос.

Говоря о перспективах компании, от-
мечу развитие направления по изучению 
биоподобных лекарственных препаратов 
в рамках импортозамещения. А в даль-
нейшем мы планируем выйти на иссле-
дование новых оригинальных разработок. 
Уже существуют определенные догово-
ренности с партнерами в этом направле-
нии.

досье
Андрей Александрович Цаан, 
генеральный директор, к. м. н. 
Окончил санитарно-эпидемиоло-
гический факультет Самарского 
военно-медицинский института, по-
сле чего работал в главном центре 
Санэпиднадзора в Москве. После 
увольнения из Вооруженных Сил 
РФ работал в НПО «Микроген». 
С 2012 г. занимается организацией 
исследований и регистрацией ле-
карственных средств в РФ.

Спектр деятельности ООО «СиТиЭр Фарма» — сопровождение разработчиков 
(правообладателей) лекарственных препаратов в вопросах, касающихся регистрационных 
мероприятий лекарственных препаратов, начиная от доклинических исследований 
до получения регистрационного удостоверения на лекарственный препарат. Компания, 
начавшая свою активную деятельность в 2012 г., уже заняла уверенные позиции на рынке. 
О том, как удалось добиться впечатляющих результатов за короткое время, рассказывает 
генеральный директор «СиТиЭр Фарма» Андрей Александрович Цаан.
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Алексей Владимирович, что уже 
сделано в этом направлении?

7 октября 2015 г. мы получили реше-
ние о выдаче патента на новую техноло-
гию изготовления стандартного глазного 
протеза из пластмассы. В чем ее преиму-
щество? Во-первых, стоимость протезов, 
сделанных по данной технологии, на 30 % 
ниже. Во-вторых, в протезах не будет 
присутствовать остаточный мономер, 
который приводит к возникновению оте-
ков и воспалению глазниц. В-третьих, мы 
сможем изготавливать любое количество 
протезов. Теперь у нас есть возможность 
выпускать стандартные протезы в про-
мышленных масштабах. Раньше они 
делались вручную, мастер затрачивал 
практически столько же времени, сколь-
ко и на изготовление индивидуального 
протеза. Присутствовала ручная зари-
совка, полимеризация и пр. Сейчас оста-
ется только из заготовок создать форму, 
сделать цифровую фотографию радужки 
здорового глаза, напечатать ее специ-
альными чернилами на полимерной осно-
ве и в результате получится фотографи-
ческое изображение высокого качества 
и даже рельефное.

ЦеНтр глазНОгО 
ПрОтезИрОВаНИя

директор — Алексей Владимиро-
вич Тучин. Родился в 1968 г. в Москве. 
Окончил Московский гуманитарный 
университет им. Дашковой по специ-
альности «юриспруденция». С 1989 г. 
занимается производством ювелирных 
изделий, сначала на Московском экс-
периментальном ювелирном заводе, 
а с 1992 г. и в собственной мастерской. 
В Центр глазного протезирования 
пришел на должность юрисконсульта, 
в 2002 г. возглавил предприятие.
Работу с людьми и для людей считает 
важнейшей, его цель — приносить ре-
альную пользу обществу.

Насколько я помню из предыдущих 
интервью, вы планировали данную тех-
нологию внедрить и в индивидуальное 
протезирование…

Да. Сейчас мы ее доработаем для это-
го, так как существует проблема в цвето-
переносе. На фотографии цвет радужки 
один, на мониторе компьютера — дру-
гой, при печати — третий. В итоге если 
сравнить печатное изображение и цвет 
радужки здорового глаза, то есть суще-
ственные отличия. Мы ищем алгоритм, 
как менять оттенки, чтобы они не отли-
чались. Пока эту проблему никто в мире 
решить не может. В зарубежных странах, 
где изготавливают только индивидуаль-
ные пластмассовые протезы, специали-
стам приходится дорисовывать вручную. 
При внедрении этой технологии в индиви-

дуальное протезирование протезы будут 
стоить дешевле и изготавливаться гораз-
до быстрее (за 1,5–2 часа вместо 12).

Получается, вы уже не будете ис-
пользовать труд художников?

Ручная работа останется, но она будет 
на ступень выше и дороже. Иногда паци-
енты хотят, например, радужку с искорка-
ми. Так может сделать только художник, 
а не бездушная техника.

Алексей Владимирович, в преды-
дущем интервью нашему журналу вы 
говорили о том, что планируете пред-
ставить на рынок протезы из немец-
кого стекла, обладающие повышенной 
химической стойкостью. Как продвига-
ются дела в этом направлении?

Согласно статистике в каждом регионе РФ ежегодно делают 90–100 операций по удалению 
глаза. Но на территории нашей страны работает очень мало учреждений, занимающихся 
глазным протезированием. Центр глазного протезирования — ведущее и старейшее предприятие, 
известное не только в России, но и в странах ближнего и дальнего зарубежья. Такого уровня 
центров в РФ больше нет. В других регионах есть лаборатории глазного протезирования, 
большинству из которых Центр поставляет расходные материалы. Основная проблема нехватки 
подобных учреждений — отсутствие кадров: протезистов, стеклодувов, художников и пр. Поэтому 
в нашей стране есть такое понятие, как массовый протез. «Россия тоже со временем придет 
к индивидуальному протезированию, — считает директор Центра глазного протезирования 
Алексей Владимирович Тучин, — на него сейчас существует огромный неудовлетворенный 
спрос. Но для этого необходимо, чтобы при каждом медицинском учреждении, в каждой деревне 
или хотя бы областном центре были подобные лаборатории. Сейчас, к сожалению, не во всех 
областных центрах можно приобрести даже массовый протез. Поэтому мы уже несколько лет 
занимаемся автоматизацией технологии изготовления стандартных протезов из пластмассы. 
В результате мы сможем выпускать протезы в значительно большем количестве при меньших 
трудозатратах и существенно дешевле. Снижение стоимости протезов позволит  
более активно продвигать данные услуги в регионы».
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В связи с ростом курса доллара и по-
вышением ввозных пошлин стоимость 
немецкого стекла существенно возрос-
ла. Тем не менее мы ввели в наши услу-
ги изготовление протезов из этого стек-
ла, стоимость которых в два раза выше, 
чем изготовленных из российского стек-
ла, — 15 тыс. рублей. Срок их службы 
в среднем два года. Но период эксплуа-
тации зависит от того, насколько агрес-
сивная среда в полости глаза у пациента. 
Бывает так, что какой протез ни поставь, 
его хватает всего на восемь месяцев, по-
этому мы всегда даем средние сроки: 
протез из пластмассы носится около двух 
лет, из российского стекла — год, из не-
мецкого — до двух лет.

Стоимость протеза, изготовленного 
из российского стекла, составляет 7,5 тыс. 
рублей. Но отечественное стекло мы сей-
час приобрести не можем, у нас есть запа-
сы, которых хватит еще года на два. Сте-
кловарочные предприятия отказываются 
производить маленькие партии, это ком-
мерчески не выгодно. Но проблема в том, 
что нам нужно не само стекло, а полуфа-
брикаты — стеклянные трубки для изго-
товления протезов. Они всегда делались 
вручную, в нашей же стране не осталось 
специалистов, которые умели бы их изго-
тавливать. В заводских условиях подоб-
ные трубки производятся, они использу-
ются, например, для ламп дневного света, 
но выпускают их по 10–20 тонн в день. 
И ни одно предприятие не возьмется де-
лать нам маленькие партии.

Когда у вас закончатся запасы рос-
сийского стекла, из чего вы планируете 
делать протезы?

Из немецкого стекла. Конечно, тогда 
их стоимость вырастет до 15 тыс. рублей, 
но, хочу отметить, что такая цена сегодня 
практически у всех производителей глаз-
ных протезов в России. Наша организация 
предлагает низкую стоимость (7,5 тыс. 
руб лей) за счет оборотов.

Само немецкое стекло под нашу техно-
логию изготовления протезов не подходит, 
но мы научили немецких производителей 
варить то стекло, какое нам необходимо. 
Кроме того, Центр глазного протезирова-

ния приглашал специалиста из Германии, 
который давал мастер-класс нашим со-
трудникам, как работать с их стеклом.

Центр глазного протезирования 
известен тем, что не останавливает-
ся на достигнутом и продолжает со-
вершенствовать свою деятельность — 
продукцию, технологии производства 
и т. д. Над чем работаете сейчас?

Хотим облегчить жизнь нашим па-
циентам и избавить их от поездок к нам. 
Мы планируем хранить в нашей базе 
фотографии их радужек. Когда подой-
дет время замены протеза, достаточно 
будет прислать нам заявку, и если не из-
менилась полость глаза, то мы изгото-
вим протез и отправим почтой. Но, к со-
жалению, со временем меняется полость 
и даже цвет глаз. Некоторые пациенты, 
приезжающие издалека, просят сде-
лать по три-четыре протеза, мы их всег-
да предупреждаем, что если произойдут 
изменения с полостью или цветом глаза, 

то вы их выбросите, так как не сможе-
те носить. Но и проблему с полостью мы 
тоже намерены решить. Например, паци-
ент будет делать с нее слепок в местной 
поликлинике и присылать нам.

Заочное протезирование поможет 
решить проблему, о которой я говорил 
выше — покроет огромный неудовлетво-
ренный спрос в протезах. Некоторые наши 
конкуренты выходят из положения таким 
образом — присылают бригады масте-
ров в регионы. Но я считаю, что это пло-
хая практика, потому что помимо мастера 
должен быть и протезист-офтальмолог.

Мы действительно постоянно совер-
шенствуем свою деятельность. Основная 
наша задача — сделать протез и мас-
совый, и индивидуальный максималь-
но похожим на живой глаз. И в этом году 
мы создали даже целый отдел, занима-
ющийся улучшением продукции, техно-
логий и пр. Сейчас, например, работа-
ем над тем, чтобы стеклянные протезы 
не разбивались.

Центр глазного протезирования — старейшее 
в России предприятие, занимающееся протезировани-
ем самого сложного и хрупкого человеческого орга-
на — глаза. Его история началась в июне 1943 г., когда 
по распоряжению Совета народных комиссаров была 
основана Московская фабрика глазных протезов, став-
шая родоначальником отрасли в Советском Союзе.
Сегодня Центр глазного протезирования — по-прежнему самое крупное отече-
ственное предприятие в своей сфере и единственное в мире, которое выпускает 
глазные протезы из стекла и пластмассы, причем в большом количестве и широ-
ком ассортименте. Стеклянные протезы изготавливаются из нескольких видов 
стекла (склеральное, роговичное, цветное), каждый из которых имеет собствен-
ную запатентованную рецептуру. Протез получается легкий, хорошо смачива-
ется слезой, имеет очень гладкую поверхность благодаря горячей обжиговой 
полировке. Пластмассовые протезы отличаются высокой прочностью. Срок их ис-
пользования — два года, что в два раза превышает срок для протезов стеклянных. 
Пластмассовые изделия травмобезопасны, на них почти не влияет окружающая 
среда. Но такие протезы весят больше стеклянных.
Помимо основной деятельности при Центре работает офтальмологическое отде-
ление, которое ведет амбулаторный прием граждан: проводит полное обследо-
вание, наблюдение и лечение пациентов со склеротическими и дистрофическими 
заболеваниями сетчатки и зрительного нерва, предлагает любые виды физиоте-
рапевтического лечения — магнитная, ультразвуковая и электростимуляция, дает 
рекомендации по хирургическому лечению. Центр активно сотрудничает с кафе-
дрой глазных болезней Медико-санитарной части ЗИЛа, с НИИ глазных болез-
ней им. Гельмгольца.
Также в Центре глазного протезирования действует мини-гостиница, в которой 
есть трехместные номера и номера повышенной комфортности. Они оборудова-
ны всем необходимым: удобными спальными местами с одноразовым постельным 
бельем, холодильником, шкафом для одежды, столом и стульями, телевизором, 
кондиционером, прикроватными тумбочками с индивидуальными светильника-
ми, электрочайниками, чайной посудой. Номер повышенной комфортности от-
личается большей площадью, наличием двуспальной кровати, DVD-плеером, 
диваном, дополнительным спальным местом (кресло-кровать), радиомагнитолой. 
На этаже — туалеты и душевая кабина. Пациенты могут заказать доставку горя-
чего питания по телефону в ближайшем кафе-ресторане. Также в Центре рабо-
тает буфет.

Справка
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Александр Александрович, ваша 
компания начала свою деятельность 
в 2006 г. В связи с чем возникла необ-
ходимость организовать именно такое 
предприятие и какой путь становления 
оно прошло?

Изначально мы сотрудничали с та-
кими известными на рынке компаниями, 
как KRKA, «Астеллас», занимались под-
готовкой и написанием литературных 
обзоров по клиническим и доклиниче-
ским исследованиям, переводом данных 
с английского языка на русский, форми-
рованием регистрационного досье по су-
ществующим тогда требованиям. В конце 
2006 г. для нас начался новый этап дея-
тельности — для индийской компании мы 
организовали проведение исследования, 
направленного на изучение новых по-
казаний препаратов. Успешно справив-
шись с заданием, мы продолжили зани-
маться клиническими исследованиями. 
Совместно с этим видом деятельности 
нами была освоена и организация про-
ведения доклинических исследований 
согласно требованиям Минздрава РФ. 
Сейчас ООО «ФармДирект» представ-
ляет собой контрактно-исследователь-
скую организацию, проводящую докли-
нические и клинические исследования, 
исследования биоэквивалентности и ре-
гистрацию лекарственных препаратов 
в России.

Почему компании-производители 
обращаются к посредническим фир-
мам? Чем выгодно такое сотрудниче-
ство — может, им как производителям 
лучше самим проводить исследова-
ния?

ФарМдИреКт

Александр Александрович 
Родионов — генеральный 
директор ООО «Фармдирект». 
Родился в 1983 г. в Москве. Окончил 
фармацевтический факультет ММА 
им. Сеченова в 2005 г. На тот момент 
уже работал в ФГБУ, занимался 
разработкой электронных баз 
данных лекарственных препаратов 
(Госреестра). Затем был медицинским 
представителем компании Bayer.
Увлекается охотой, рыбалкой, 
путешествиями со своей семьей.

Зачастую зарубежные компании, вы-
ходящие на российский рынок, не име-
ют собственного персонала достаточной 
квалификации для проведения подобных 
исследований. Речь идет не о фармацев-
тических гигантах, а о средних предпри-
ятиях. Кроме того, камнем преткновения 
может стать Протокол — документ, где 
указаны цель, задачи, схема, методоло-
гия, статистические аспекты и органи-
зация исследования. Любое клиническое 
исследование начинается с разработки 

Протокола, отвечающего всем актуаль-
ным требованиям Минздрава РФ. Требо-
вания могут меняться каждые полгода: 
в 2006 г., к примеру, Протокол КИ мог 
занимать семь страниц, а сейчас объ-
ем документа редко меньше ста страниц. 

Увеличение требований связано, как из-
вестно, с приближением к европейскому 
стандарту — ICH GCP.

Один из важнейших аспектов про-
дуктивной совместной работы с «Фарм-
Директ» — научная деятельность. Ее ку-
рирует моя коллега Ирина Александровна 
Кабанова, кандидат биологических наук, 
много лет проработавшая заведующей 
лабораторией клинической фармаколо-
гии. В ее ведении находятся клинические 
исследования — от подготовки докумен-
тации для исследования до подготовки 
финального отчета. Другой необходимый 
аспект, подотчетный мне, — надлежащее 
оформление всей документации, сопро-
вождающей КИ, — позволит преодолеть 
заказчику возможные проблемы как в на-
чале работы, так и по ее завершении.

К вам могут обратиться только за-
рубежные компании?

Вовсе нет, мы сотрудничаем и с рос-
сийскими производителями. Наши ком-
пании, собирающиеся выводить на за-
рубежный рынок свою продукцию, просто 
обязаны соответствовать стандарту ICH 
GCP. А это помимо соблюдения всех тре-
бований к организации и проведению КИ 
подразумевает определенную обработку 
статистических данных. Мы способны это 

Обоснования исследований — важный этап работы, 

на котором не стоит экономить. Зачастую заказчики 

из желания сэкономить просят сократить количество 

пациентов, которые участвуют в исследованиях. Но в таком 

случае не удастся получить достоверные данные 

по действию препарата и самое главное — доказать его 

преимущества пред аналогами. 

При проведении доклинических и клинических исследований, равно 
как и надлежащего оформления всех необходимых для регистрации 
препарата документов, сложно избежать подводных камней. Именно поэтому 
компании-производители фармпродукции и медицинского оборудования выбирают 
надежного партнера, способного довести товары до конечного потребителя.  
О том, как грамотно вести полный спектр работ в сфере КИ, рассказывает 
Александр Родионов, генеральный директор ООО «ФармДирект».
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обеспечить, и, предоставив документы 
Европейской комиссии, отечественные 
производители могут зарегистрировать 
и продавать свои препараты за рубежом. 
Например, недавно нами был завершен 
проект, начатый еще в 2008 г. Мы по праву 
гордимся, что принимали в нем участие, 
так как исследуемые и зарегистрирован-
ные с нашей помощью препараты пре-
мьер-министр РФ Дмитрий Медведев 
на заседании в Сколково назвал прорыв-
ными. Надеюсь, что вскоре они выйдут 
на рынки Европы, Америки и Азии.

Действительно, это значимый про-
ект. Но он не единственный, не так ли? 
Расскажите, какие еще работы вы про-
водите.

С 2006 г. нашей компанией было про-
ведено более 70 исследований. Из них 
КИ (1–4 фаза) — 21, исследований био-
эквивалентности — 47, доклинических 
исследований — 16. В настоящее время 
на различных этапах находятся девять КИ 
и два исследования биоэквивалентности. 
Наш опыт реально поможет заказчикам 
в решении многофункциональных задач 
в обеспечении доступности лекарствен-
ной помощи российским пациентам.

Для заказчика важно все — как от-
бор клиник и специалистов, так и фор-
мирование стоимости, поскольку ис-
следования длятся годами. Как вам 
удается соблюдать необходимый ба-
ланс между ценой и качеством?

У нас есть обширный список контр-
агентов — клиник, лабораторий и ана-
литических центров, расположенных 
в различных регионах России, от Ново-
сибирска до Волгограда. Сотрудничаем 
на протяжении многих лет с проверен-
ными учреждениями, которым выгод-
но, в свою очередь, получать от нас за-
казы. Помимо возможности выбора 
той или иной специализации лечебного 
учреждения своим заказчикам «Фарм-
Директ» предлагает вполне умеренные 
цены при гарантированном качественном 
результате проделанной специалистами 
работы. Сейчас, конечно, на фоне общей 
ситуации в стране цены на услуги клини-
цистов растут, но мы пока не увеличива-
ем конечную стоимость работ для клиен-
тов. Оптимизируем деятельность своей 
компании, чтобы не сокращать количе-
ство и качество проводимых и намечен-
ных исследований. Так, мы перевели 
на аутсорсинг часть своих штатных со-
трудников, оставив при себе необходи-
мый минимум. Благодаря этому держим 
конкурентную цену.

Возвращаясь к качеству работы 
контрагентов, могу сказать, что деталь-
но составленные нами стандартные опе-
рационные процедуры (СОПы) помогают 

нам вести постоянный контроль. При этом 
мы можем при необходимости работать 
и по СОПам заказчиков, если таковые 
имеются.

Какие сложности возникают в ва-
шей деятельности и как вы их преодо-
леваете?

Помимо рутинной работы, неизбежной 
при нашей деятельности, бывает, что воз-
никают недопонимания со стороны наших 
контрагентов. Это естественный процесс, 
и мы снимаем все возникающие вопро-
сы — выезжаем и разбираемся на местах 
проведений исследований.

Могу сказать, что самым сложным 
этапом является разработка Протокола, 
где нужно учесть как интересы заказчи-
ка, так и возможности самих клиниче-
ских центров, оборудование, которым они 
пользуются. Приходится всегда лавиро-

вать, отбирая из большого количества 
возможных центров именно те, которые 
лучше всего справятся с поставленной 
задачей. В конечном итоге мы предостав-
ляем на выбор заказчику несколько под-
ходящих учреждений.

Помимо этого важную роль играет 
обработка полученных данных, свер-
ка с клиническими центрами, добор не-
достающих результатов, перепроверка 
их достоверности, ведение баз данных. 
Для того, чтобы наши исследования были 
показательнее, и для получения гаран-
тированно достоверных, статистиче-
ски значимых результатов мы работаем 
со специалистами по статистике с самого 
начала подготовки исследования.

Наконец, немаловажная часть рабо-
ты — это Заключительный отчет, конеч-
ный, завершающий продукт. Специалисты 
«ФармДирект» (медицинские и научные 
эксперты) из всей массы данных, полу-
ченных во время исследования, разра-
батывают документ, соответствующий 
требованиям Минздрава РФ, ICH GCP 
и рекомендациям ФГБУ НЦ ЭСМП Мин-
здрава РФ.

Чего, по-вашему, следует опасаться 
компаниям, заказывающим исследова-
ния?

Следует учитывать, что обоснования 
исследований — важный этап работы, 
на котором не стоит экономить. Зача-
стую заказчики из желания сэкономить 
просят сократить количество пациен-
тов, которые участвуют в исследованиях. 
Но в таком случае не удастся получить 
достоверные данные по действию пре-
парата и самое главное — доказать его 
преимущества пред аналогами. Кроме 
того, меньшее количество полученных 
данных в период исследования может 
натолкнуть проверяющую итоговый до-
кумент инстанцию на мысль о желании 
скрыть какую-либо негативную инфор-
мацию о препарате. Лучше, как вы по-
нимаете, этого не делать и честно играть 
по правилам.

Планируете ли вы развивать другие 
направления деятельности вашей ком-
пании?

Мы проводим научно-исследова-
тельские работы в области экономиче-
ской оценки программ здравоохранения, 
в том числе клинико-экономического 
анализа, развития фармакоэкономики, 
фармакоэпидемиологии. Подобные ис-
следования нужны компаниям, желаю-
щим, чтобы их продукция попала в спи-
сок жизненно необходимых и важнейших 
лекарственных препаратов ЖНВЛП. 
В этом сегменте, куда мы не так давно 
влились, у нас есть возможность предо-
ставлять клиентам одну из самых низ-
ких цен — за счет того, что смогли до-
говориться с ключевыми специалистами 
в этой сфере. Нам доверяют такие за-
казчики, как «МСД Фармасьютикалс», 
«АСТРАЗЕНЕКА ФАРМАСЬЮТИКАЛЗ» 
«Санофи Россия» — для них мы сей-
час готовим фармакоэкономические 
исследования. Это направление весь-
ма для нас перспективно — надеюсь, 
что оно также займет достойное место 
в нашем портфеле.

Мы проводим научно-исследовательские работы в области 

экономической оценки программ здравоохранения, 
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Сейчас сложно представить себе 
многоэтажный дом, в котором полно-
стью отсутствуют лестницы. При этом, 
будучи таким привычным и незаменимым 
конструкционным элементом, лестница 
давно признана одной из самых опасных 
частей здания, так как, согласно стати-
стике, количество падений и, как след-
ствие, травм и ушибов превышает де-
сятки тысяч случаев в год. Не говоря уже 
о том, что некоторые несчастные случаи 
приводят к летальному исходу. По под-
счетам ученых, лестницы калечат и уби-
вают меньше людей, чем аварии на до-
рогах, но гораздо больше, чем пожары, 
наводнения и другие стихийные бедствия. 
Если подсчитать экономический урон 
для общества в целом от пропущенных 
человеко-часов и для каждого человека 
и его семьи в частности от затрат на вос-
становление здоровья, то становится 
понятно, насколько важен вопрос повы-
шения безопасности при использовании 
лестниц.

По статистике, каждый человек 
за свою жизнь множество раз споты-
кается на лестнице и как минимум один 
раз падает или получает травму различ-
ной степени тяжести. Как правило, одной 
из основных причин падения с лестницы 
является спешка, невнимательность либо 
присутствие на лестнице посторонних 
предметов.

Однако не стоит всю ответствен-
ность перекладывать на человеческий 
фактор. Уровень безопасности лестницы 

зависит еще и от ее конфигурации, на-
клона, а также подъема и ширины ступе-
ней. Более того, лестница, которая удоб-
на для подъема, может быть довольно 
опасной для спуска и наоборот. Нельзя 
забывать еще и о таком важном фак-
торе, как наличие перил. Уже доказано, 
что наибольшее количество несчастных 
случаев происходит на лестницах там, где 
отсутствуют перила.

Кроме всех вышеперечисленных фак-
торов, которые влияют на уровень трав-
матизации на лестнице, следует выделить 
еще один — степень освещенности лест-
ничных пролетов. Когда человек спускает-
ся или поднимается по лестнице, он должен 
четко видеть высоту и границы ступеньки, 
лестничный пролет, перила и т. д. Если же 
эти элементы будут трудноразличимы 
при плохом освещении, то человек не смо-
жет обезопасить себя, например, ухватив-
шись за перила и тем самым предотвратив 
падение. В этом случае возможность полу-
чить серьезные травмы резко возрастает.

Это касается ситуации, когда по-
сетитель здания пользуется лестницей 
в обычном режиме. В чрезвычайной ситу-
ации при необходимости экстренной эва-
куации людей из здания отсутствие осве-
щения и видимости лестничных пролетов 
может привести к катастрофическим по-
следствиям.

Вопрос оборудования путей эвакуации 
встал особенно остро после серии терак-

тов в США в 2001 г., в Европе и России 
в 2002–2005 гг., которые потрясли весь 
мир. Тогда же строительным компаниям 
и владельцам зданий было предписано 
в обязательном порядке оборудовать все 
лестничные пролеты аварийным освеще-
нием и фотолюминесцентными система-
ми. Одним из решений этого вопроса ста-
ло использование фотолюминесцентных 
материалов. Они легки в монтаже и экс-
плуатации, имеют отличную видимость 
(до 24 м), прочны, обладают повышенной 
износостойкостью, а также не требуют до-
полнительного расхода электроэнергии. 
При этом диапазон предлагаемой про-
дукции позволяет подобрать оптималь-
ное и качественное решение для каждого 
конкретного случая. Накладки на ступени 
лестницы и направляющие полосы, на-
кладки на перила и указатели направле-
ния движения и эвакуационных выходов 
могут выпускаться в широком диапазоне 
стандартных размеров, а также по инди-
видуальному заказу.

Одним из мировых лидеров по про-
изводству фотолюминесцентных мате-
риалов является новозеландская ком-
пания ECOGLO Ltd., которая в России 
представлена компанией «Экогло-Рус» 
(www.ecoglo.ru). Продукция этого произ-
водителя прекрасно зарекомендовала 
себя в таких проектах с мировым именем, 
как Burj Khalifa (Бурдж Халифа, самое 
высокое здание в мире, расположенное 
в Дубае), Melbourne Cricket Ground (ста-
дион Мельбурн Крикет Граунд, Австралия) 
и многих других.

ЭКОглО-рУС

Безопасная среда:  
высокая травмоопасность на лестницах. 

как решить проблему?
Лестница — один из самых важных элементов любого здания, будь то крупное 

общественное учреждение или частный дом. История создания и использования лестницы 
очень интересна и насчитывает несколько тысяч лет: первые лестницы были обнаружены 

археологами в древних шахтах, построенных еще до новой эры.

«Экогло-Рус» предлагает:

  направляющие 

контрастные полосы;

  накладки на ступени 

лестницы;

  направляющие полосы 

на перила;

 знаки и маркеры.
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  РуБРИКА: Герой номера

ВеГА КОНцеРН АО .......................... 4
Адрес: 121170, г. Москва, 
Кутузовский пр-т, д. 34
тел.: (499) 753-40-04
Факс: (495) 933-15-66
E-mail: mail@vega.su
http://www.vega.su

  Рубрика: лидеры рынка

Инвестиционная корпорация  
ООО (Инкор) .....................................10
Адрес: 127018, г. Москва, 3-й пр-д 
Марьиной Рощи, д. 40, стр. 1, оф. 602
141300, Московская область, г. Сергиев 
Посад, Московское ш., д. 25
тел.: (495) 407-06-22
E-mail: info@certage.ru
http://www.certage.ru

ИНтеРтеКСтИлЬ корп. ООО ........14
Адрес: 143964, Московская область, 
г. Реутов, Железнодорожная ул., д. 5
тел.: (495) 528-86-82, (495) 528-51-09
E-mail: info@bint.ru
http://www.bint.ru

Медикал  
лизинг-консалтинг ООО ................18
Адрес: 125284, г. Москва, 
Ленинградский пр-т, д. 31А, стр. 1
тел.: (495) 232-01-40 (многоканальный)
E-mail: info@medcon.ru
http://www.medcon.ru

  Рубрика: Прорыв

ИНПц «ПеПтОГеН» ЗАО ............... 22
Адрес: 123458, г. Москва,  
Твардовского ул., д. 8
тел.: (499) 686-05-50
E-mail: peptogen@rambler.ru
http://www.peptogen.ru

  Рубрика: Проблемы отрасли

«Фирма «ВИПС-Мед» ООО ......... 26
Адрес: 141190, Московская область, 
г. Фрязино, Заводской пр-д, д. 4, 
а / я 2089.
тел.: (495) 22-181-22, 
(496) 56-4-13-70, (909) 929-01-29, 
(909) 929-00-29
E-mail: market@vipsmed.ru
http://www.pharmprojects.vipsmed.ru

ARS PharmRussia / Агентство 
по регистрационному 
сопровождению 
лекарственных средств ООО ...... 30
Адрес: 123317, г. Москва, ММДЦ 
«Москва-Сити», Тестовская ул.,  
д. 10, «Северная башня»
тел.: (495) 374-62-84

Факс: (499) 638-23-00
E-mail: info@pharmrussia.com
http://www.pharmrussia.com / rus

АГАтМед тд ООО ........................... 32
Адрес: 117105, г. Москва,  
Нагорный пр-д, д. 10А 
тел.: (495) 229-42-79
E-mail: agatmedfarm@bk.ru
http://www.agatmedfarm.ru

Адекватные технологии ООО ...... 34
Адрес: 121170, г. Москва, Кутузовский 
пр-т, д. 36, стр. З, подъезд 3, оф. 319
тел.: (495) 933-73-27
е-mail: at@dezavid.ru
http://www.dezavid.ru

Айсцех ООО ..................................... 36
Адрес: 141002, Московская область, 
г. Мытищи, Колпакова ул., д. 2
тел.: (495) 586-70-81
е-mail: cehholoda@yandex.ru
http://www.iceceh.ru

Альянс-маркет ООО ......................13
Адрес: 127282, г. Москва,  
пр-д Студеный, д. 4, кор. 1
тел.: (495) 221-01-98
е-mail: mail@luxsan.info
http://www.luxsan.info

АСП-технолоджи 
Производственная компания ...... 21
Адрес: 142700, Московская область, 
г. Видное, Южная промзона, влад. 7
тел.: (495) 223-07-45
http://www.ingermax.ru,  
http://www.al-sp.ru

Ассоциация производителей 
фармацевтической продукции 
и медицинских изделий ............... 38
Адрес: 125212, г. Москва, Головинское 
ш., д. 1, деловой центр «Охотник»
тел.: (495) 956-26-10
е-mail: pharmapf@mail.ru
http://www.pharmapf.ru

ВАхНИНА И ПАРтНеРЫ ООО ...... 43
Адрес: 107061, г. Москва, 
Преображенская пл., д. 6
тел.: (495) 231-48-40
Факс: (495) 231-48-41
E-mail: ip@vakhnina.ru
http://www.vakhnina.ru

ВетА-ГРАНд ООО.......................... 25
Адрес: 123557, г. Москва, 
М. Грузинская ул., д. 38
тел.: (499) 253-61-81
E-mail: veta-grand@mail.ru
http://www.фотодитазин. рф

доктор Реттер  
МСК ООО ......................... 40, 2-я обл.
Адрес: 111024, г. Москва,  
Андроновское ш., д. 26
тел.: (495) 973-11-12, (495) 943-59-44
E-mail: drretter.sk@gmail.com
http://www.drretter.info

ЗНАКИ.Ру ООО ............................... 29
Адрес: 107061, г. Москва, 
Преображенская пл., д. 6
тел.: (495) 960-42-88
Факс: (495) 960-42-88
E-mail: info@znaki.ru
http://www.znaki.ru

Инженерная компания  
тИКСИ ООО ..................................... 33
Адрес: 141190, Московская область, 
г. Фрязино, Ленина ул., д. 26
тел.: (800) 700-35-70, (495) 995-58-30
E-mail: info@tixi.ru
http://www.tixi.ru

Итал-ФАРМ ООО ............................ 35
Адрес: 125424, г. Москва, 
Волоколамское ш., д. 73
тел.: (495) 780-34-54
E-mail: ooorelaxsan@mail.ru
http://www.relaxsan.ru

Компания «Стл» ООО ................... 49
Адрес: 109387, г. Москва, 
Люблинская ул., д. 42, оф. 229
тел.: 8 (800) 707-78-80
E-mail: info@stl-comp.ru
http://www.stl-comp.ru

лабметод лтд ООО ........................ 57
Адрес: 121359, г. Москва, 
Маршала Тимошенко ул., д. 19
тел.: (499) 578-26-45, (495) 721-05-58
E-mail: pmv@labmetod.ru
http://www.labmetod.ru

лайфКор Интернешнл ООО ......... 44
Адрес: 125480, г. Москва, Героев 
Панфиловцев ул., д. 13, корп. 3, пом. 5
тел.: (495) 944-06-66, 
(495) 495-40-00, (495) 495-50-00
E-mail: lifecore@lifecore.ru
http://www.lifecore.ru

Мастер лаб ООО ............................. 46
Адрес: 127247, г. Москва, 800-летия 
Москвы ул., д. 18
тел. / факс: (499) 346-42-94, 
(499) 906-17-86
E-mail: mlab@medwork.ru
http://www.medwork.ru

МедИнформ ООО ..................... 48, 79
Адрес: 127015, г. Москва, 
Бутырская ул., д. 77,  
офисный центр «Диагональ Хаус»
тел. / факс: (495) 797-49-63
E-mail: info@c-b-g.ru
http://www.c-b-g.ru

Московская фабрика 
ортопедической обуви 
Минтруда России ФГуП ................ 50
Адрес: 107023, г. Москва, 
Электрозаводская ул., д. 46
тел.: (495) 963-57-18, (495) 963-40-20
Факс: (495) 963–62-81
E-mail: info@mfoo.ru
http://www.mfoo.ru
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тел.: (495) 660-07-71
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http://www.mediana-filter.ru

ОПтИСАлт ....................................... 54
Адрес: 127106, г. Москва, 
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E-mail: semiver.llc@gmail.com
http://www.semiver.com

теРМО-КОНт МК ООО .................. 66
Адрес: 142715, Московская область, 
Ленинский р-н, д. Малое Видное, 
Садовая ул., д. 15
тел.: (499) 400-23-56
E-mail: termo@ termokont.ru
http://www.termokont.ru

тРИММ МедИцИНА ГК ................. 64
Адрес: 107113, г. Москва,  
Лобачика ул., д. 15
тел.: (495) 661-41-41, (495) 228-77-99
E-mail: info@trimm.ru
http://www.trimm.ru

управление Отходами ОАО ......... 70
Адрес: 127287, г. Москва, 
2-я Хуторская ул., д. 38А, стр. 1
тел.: (495) 666-56-42, (495) 514-75-21
E-mail: info@controlwaste.ru,  
zakaz@controlwaste.ru
http://www.controlwaste.ru

Фармдирект ООО .......................... 76
Адрес: 125362, г. Москва, Большая 
набережная, д. 25 / 1, оф. 10
тел.: (495) 746-84-54, (926) 186-52-50
E-mail: rodialeksandr@yandex.ru
http://www.pharmdirect.ru

«холдинг «ЭдАС» ОАО .................. 65
Адрес: 115093, г. Москва, Большая 
Серпуховская ул., д. 10 / 9
тел.: 8 (800) 333-55-84 
(многоканальный)
E-mail: referent@edas.ru
http://www.edas.ru

центр глазного  
протезирования ООО .....................74
Адрес: 105203, г. Москва, 
14-я Парковая ул., д. 1 А, стр. 1
тел.: (499) 461-33-72
E-mail: 4613372@mail.ru
http://www.centrglaz.ru

центр медицинских 
и биомеханических  
проектов ООО ................................. 80
Адрес: 107076, г. Москва,  
Колодезный пер., д. 2А
тел.: (926) 245-33-71
E-mail: kostanbaev@mail.ru
http://www.gravislayder.ru

ЭКОГлО-РуС ООО ......................... 78
Адрес: 105094, Москва,  
Гольяновская ул., д. 3А, корп. 3,  
пом. VI, к. 2
тел.: (499) 553-06-40
E-mail: ecoglo.trade@gmail.com
http://www.ecoglo.ru






